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Presidenza del Vice Presidente VENANZI

P RES I D E N TE. La seduta è aperta
(ore 9).

Si dia lettura del processo verbale.

P O E R I O , Segretario, dà lettura del pro~
cesso verbale della seduta antimeridiana del
6 marzo.

P RES I D E N T E. Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Congedi

P RES I D E N T E. Comunico che ha
chiesto congedo il senatore Martinelli per
giorni 2.

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P RES I D E N T E. Comunico che
sono stati presentati i seguenti disegni di
legge di iniziativa dei senatori:

PREMOLI, BROSIO e BALBO. ~ « Istituzione

del servizio obbligatorio del sangue» (951);

PREMOLI e BALBO. ~ « Riconoscimento dei

servizi pre~ruolo per il personale docente e
non docente dell'Università» (952).

Annunzio di trasmissione di risoluzioni
approvate dal Parlamento europeo

P RES I D E N T E. Comunico che
il Presidente del Parlamento europeo ha
trasmesso il testo di due risoluzioni, appro~
vate da quella Assemblea, l'una sulla prima
relazione della Commissione delle Comunità
europee sulla politica di concorrenza; l'altra
sulla' situazione economica nella Comunità.

Tali testi saranno trasmessi alle Commis,
sioni competenti.

Seguito della discussione del disegno di
legge:

{{ Conversione in legge del decreto-legge 22
gennaio 1973, 'n. 2, recante provvidenze a
favore delle popolazioni dei Comuni della
Sicilia e della Calabria colpiti dalle allu-
vioni del dicembre 1972 e del gennaio
1973» (793) (Relazione orale)

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca il seguito della discussione del disegno
di legge: «Conversione in legge del decreto-
legge 22 gennaio 1973, n. 2, recante provvi-
denze a favore delle popolazioni dei Comuni
della Sicilia e della Calabria colpiti dalle allu-
vioni del dicembre 1972 e del gennaio 1973 »,
per il quale il Senato ha autorizzato la rela-
zione orale.

Avverto che nel corso della seduta potran-
no essere effettuate votazioni mediante pro-
cedimento elettronico.

È iscritto a parlare il senatore Franco. Ne
ha facoltà.

* FRA N C O . Signor Presidente, onore~
vole rappresentante del Governo, onorevoli
colleghi, ieri due illustri parlamentari della
Calabria, il senatore Cassiani e il senatore
Poerio, hanno in quest'Aula elevato alta la
protesta 'per il modo in cui il Governo sta
seguendo questo dibattito sulle alluvioni e
così abbiamo visto che stamane, molto no-
bilmente, il ministro Valsecchi è in Aula
dopo quelle proteste. La mia voce non può
che aggiungersi a quella degli altri autorevo-
li parlamentari per quello che è avvenuto
ieri, ma anche per quello che si registra og~
gi stesso: infatti noi calabresi attendevamo
che, dopo quello che è avvenuto ~n Calabria,
dopo la pel1dita di tante vite umane, dopo i
danni ingenti e dopo tutto il battage pubbli-
citario che gli stessi uomini di Governo fan-
no da molti anni, dicendo che la nazione
deve pagare il debito verso questa nostra
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Calabria, il Governo dovesse essere presente
in quest'Aula con più attenzione e più pas-
sione.

La protesta assume forme più ampie ~ e

va sottolineata ~~ nei confronti dei rappre-
sentanti calabresi al Governo. Nè ieri, nè
stamane un solo rappresentante calabrese al
Governo si trova in quest'Aula. Che possia-
mo dunque noi calabresi sperare da questa
classe politica che ci rappresenta al livello
di Governo? La mia protesta quindi nei con-
fronti del Governo e la preghiera al Presiden-
te che di questo si renda interprete perso-
nalmente presso il Presidente del Consiglio
dei Ministri, e, forse meglio ancora, verso
il vicE1presidente del Consiglio dei ministri
(morevole Tanassi che, per essere stato sui
luoghi delle alluvioni, più di tutti avrebbe
dovuto avvertire la necessità di essere pre-
sente in quest'Aula, in questo dibattito.

La Calabria, signor Presidente, con il suo
reddito, questo (parametro fondamentale per
poter conoscere la situazione di depressio-
ne in cui si trovano determinate regioni; la
Calabria con il suo reddito che è meno della
metà della media nazionale, con il suo red-
dito che è un terzo dellreddito dei lavorato-
ri del triangolo industriale del Nord; la Ca-
labria che addirittura ha un reddito che è
del 26 per cento inferiore alla stessa media
di quella grande sacca di miseria che è il Mez-
zogiorno d'Italia; la Calabria con il suo eso-
do migratorio spaventoso (le statistiche del~
l'ISTAT ci dicono che oltre 70.000 braccia
le più valide e le più giovani, annualmente
devono cercare la possibilità di un pezzo
di pane nel triangolo industriale del Nord e
il più delle volte fuori dei confini dell'Ita-
lia); la Calabria che non ha aule scolastiche;
la Calabria che è dissestata sotto il profilo
politico, questa Calabria allo 'Stato attuale
piange le sue sventure relative alle alluvioni
e protesta. P'rotesta non soltanto con la
protesta di determinati alluvionati e di de-
terminate rappresentanze che da ogni comu~
ne sono pervenuti qui a Roma, anche se per
la verità speravamo che ieri per le vie di
Roma non passassero soltanto le bandiere
rosse delle organizzazioni di sinistra, ma
che, dopo l'organizzazione voluta, attuata
dal (presidente della regione calabrese Gua-

rasci, fosse veramente l'anima della Calabria
senza colore, senza bandiere, senza schiera-
menti di parte a sfilare per le vie e a porta-
re la sua protesta contro lo Stato al Senato
della Repubblica.

Ma la Calabria Iprotesta anche attraverso
le nostre manifestazioni: venerdì 2 marzo
a Reggia Calabria sciopero generale, nono-
stante non vi sia stata l'adesione delle or-
ganizzazioni sindacali, nonostante non vi sia
stata la partecipazione dei cosiddetti partiti
di massa ohe a Reggia, vivaddio, non 'SO'no
più di questa entità. Lo sciopero generale è
stato quasi totale, con tutti i negozi chiusi,
con le sale cinematografiche ohiuse, con gli
uffici chiusi, con i posti di lavoro chiusi. Vi
è stato 'poi il corteo ,popolare al quale hanno
partecipato ,per lo meno 15.000 persone. Vi
è stato infine il comizio fatto la sera nella
'più grande piazza di Reggia, Piazza Duomo,
dal comitato d'azione per Reggia capoluogo,
umilmente con me oratore: pertanto e per
le alluvioni e per tutto quello che non era
stato fatto da parte del Governo, la città di
Reggia ha manifestato durante tutto l'arco
della giornata.

Va sottolineato che la protesta sale da
ogni ceto sociale della Calabria, da ogni
amministrazione comunale, da ogni comune.
Infatti non ci troviamo solo di fronte ad
un'alluviO'ne, ohe forse è la più grave di tut-
te quelle ohe si sono verificate in quest'ulti-
mo cinquantennio in Calabria ~ cinquanten-

nio che ha registrato 22 alluvioni ~ ma di
fronte ad un'alluvione che segue a quelle
del 1951 e del 1953, che hanno portato via
vite umane, che hanno dissestato tutta la
nostra regione e per le quali da Iparte del-
lo Stato vi sono state ben due leggi speciali

~ provvedimenti stlraordinari per la Cala-
bria ~ volte a sanare il dissesto idrogeolo-
gico della nostra regione che non è un fat-
to d'oggi, ma un fatto antico che si riper-
cuote nel tempo. Ricordate la definizione di
Giustino Fortunato: sfasciume pendulo 'Sul
mare.

Che ha fatto il Governo in questi anni?
Che cosa hanno fatto tutti i Governi che si
sono succeduti in questi anni dopo le allu-
vioni del 1951-1953? Che cosa hanno fatto
au,raveJ"so le leggi 26 novembre 1955, nu-
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mero 1177, e 28 marzo 1968, n. 437? In co-
desta direzione non hanno fatto niente. Po-
trebbe sembrare un paradosso un'afferma-
zione di questo tipo dopo i miliardi che lo
Stato ha introitato sotto la voce ({ Calabria »,

ma è una verità che viene da fonte insospet-
tabile: non dall'oppositore che vi parla, ma
dal presidente della regione calabrese Anto-
nio Guarasci che a pagina 15 di una sua pub-
blicazione indica un solo dato: ({ Su 370 ba-
cini dissestati ne sono stati studiati solo 40;
sono state individuate e finanziate le opere
da costruire per 4; non sono ancora iniziati
i lavori Iper nessuno )}. Così dichiara il Pre-

sidente della iregione Calabrese.
Quindi vi sono state due leggi speciali, ep-

pure oggi l'Italia ci !pone sotto accusa per-
chè dal 1955, per 18 anni, ha pagato l'addi-
zionale del 5 (per cento in modo che la Cala-
bria potesse 'sanare le sue lacerazioni e le
sue ferite dovute anche agli eventi contrari
della natura e rilprendere il suo decollo eco-
nomico.

Perchè ci troviamo a dover fare queste
constataziani? In primo luogo perchè i Go-
verni hanno distratto le somme introitate
per la Calabria. È sempre Guarasci che par-
la a pagina 15 dello stesso opuscolo: ({ La
Calabria per gli italiani è diventata così la
regione della legge 'speciale, la regione che
faceva pagare agli italiani )}

~ a tutti gli ita-
liani si diceva ~ ({ un'addizionale del 5 per
cento. Non era vero e non è vero. La Cala-
bria non ha avuto quel 5 per cento nè prima
nè dopo, ha avuto semmai 1'1 Iper cento di
quei fondi ». Cioè, secondo le parole di Gua-
rasd, siamo a un quinto dei fondi introita-
ti dallo Stato erogati alla Calabria.

Fallita la legge speciale nel momento in
cui doveva essere il terzo elemento caratte-
rizzante la vita della nostra regione, avrem-
mo dovuto trovarei in tutti questi anni con
una Calabria che, accanto alle normali ero-
gazioni dei bilanci dello Stato, dovesse (po-
ter usufruire degli interventi straordinari
della Cassa per il Mezzogiorno e soprattutto
degli interventi speciali della legge per la
Calabria. Abbiamo più volte denunziato que-
sto e la denunzia va ri'petuta ora in quest'Au-
la. In effetti !'intervento della Cassa per il
Mezzogiorno da 'straordinario che doveva es-

sere è diventato sostitutivo delle normali
erogazioni di bilancio da parte dello Stato;
la legge speciale per la Calabria ha finito
col sostituire !'intervento della Cassa per il
Mezzogiorno che, ripeto, a sua volta ha so-
stituito le erogazioni normali dello Stato.
In altre parole la legge per la Calabria e !'in-
tervento della Cassa per il Mezzogiorno, che
dovevano considerarsi provvidenze aggiunti-
ve per la nostra regione e che avrebbero do-
vuto consentire la ripresa della Calabria, han-
no finito con il sostituire le normali eroga-
zioni ohe dava lo Stato attraverso i suoi bi-
lanci.

Ma c'è qualcosa di più da dire sulla legge
speciale per la Calabria e sulle poche lire
spese in base ad essa. Ufficialmente non
abbiamo ancora avuto la possibilità di avere
delle cifre, ma sembra, dalle note dei partiti
e dalle note della stampa, che su 1.250 mi-
liardi soltanto 600 o qualcosa di più siano
stati destinati alla Calabria. E c'è ancora del-
l'altro ~ noi seguiamo con attenzione le

denunce ohe vengono fatte per i problemi
che più ci riguardano ~: abbiamo potuto
leggere esattamente il19 gennaio 'su un gior-
nale della sinistra, ({ Rinascita )}, una denun-
cia precisa del giornalista La Manna. In
essa si affermava che a queste autentiche ra-
pine dello Stato che sotto nessun profilo
possiamo giustificare bisognava aggiungere
anche la truffa che stava dietro quelle poche
lire erogate dalla legge speciale per la Ca-
labria. Il La Manna in questa sua denunzia
su « Rinascita)} parlava di tante opere da
eseguire ma che poi non sono state realiz-
zate.

Quindi abbiamo avuto una legge che dove-
va essere aggiuntiva, una legge i cui fondi
non sono stati tutti spesi per la Calabria e
inoltre ci sono state queste truffe denuncia-
te da corretti e capaci giornalisti a livello
nazionale.

Siamo arrivati a queste alluvioni con que-
sta bardatura sulle spalle; siamo arrivati al-
le alluvioni ,recenti attraverso l'es.perienza
negativa succeduta alle alluvioni del 1951.

Ma che ha fatto il Governo di fronte a que-
sti drammatici eventi per la Calabria? Che co-
sa ha fatto nell'intervento cosiddetto imme-
diato? Ho già denunziato in sede di Commis-
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sione qualcosa. Ci sono stati degli episodi
che tutti, da ogni parte, abbiamo denunzia~
to e che qui debbono essere ricordati. Pren~
diamo il caso di Corio, un paese quasi per
intero trasferito per i danni subiti. I po~
veri lavoratori, i 'poveri contadini di Corio
(gente che non riesce forse neppure a fare
le 40 o 50 giornate all'anno nell'agricoltura)
sono stati trasferiti: sono stati dati loro una
branda, un materasso, due lenzuola, una co~
perta e 1.000 Ere per nucleo familiare al
giorno! Forse hanno avuto un'assistenza mag~
giare da parte dell'arcivescovo di Reggia Ca~
.labria che, per ovvi motivi, è sensibile a que~
sti drammi della nostra vita associata. Inve~
ce lo Stato è stato assente, come pure è sta~
ta assente la regione anche se in seguito
questa ha avuto la possibilità di emanare
la sua legge con i famosi 7 miliardi per il
pronto intervento, legge che ha avuto tardi~
v~ente l'approvazione da parte dello Stato
e il visto della commissione di controllo.

Voglio ancora ricordare quanto accaduto
agli operai, ai lavoratori di Carvedo (e ba~
date che vi parlo di zone che poco ci posso~
no interessare sotto il profilo della nostra
influenza politica perchè sono zone eminen~
temente rosse), un paese che si trova allimi~
te del comune di Reggia Calabria, alle falde
dell'Aspromonte. I lavoratori di questo pae~
se sono stati trasferiti a Gambale di Aspro~
monte, in una colonia del dopolavoro ferro~
viario: non avevano neppure la possibilità
di vincere i rigori del freddo: un privato ha
dovuto mandare' 50 stufe perchè si riscal~
dassero. Dopo qualche giorno finalmente ~

sforzo eccezionale del prefetto di Reggia Ca~
labria! ~ i lavoratori di Carvedo vengono
mandati nell'hotel Rumia di Gambarie di
Aspromonte. Ci stanno soltanto qualche gior~
no perchè uno degli azionisti dell'hotel, un
democristiano, già raì}Jpresentante della De-
mocrazia cristiana in uno degli importanti
comuni della 'provincia di Reggia Calabria,
telefona al prefetto, protesta per la presen~
za di questi poveri disgraziati alluvionati che
si trovano all'hotel Rumia facendoli buttare
fuori.

C'è poi un ultimo esempio che voglio ci~
tare: quanto è accaduto al comune di Bran~
caleone. La denuncia mi è stata fatta dal sin~

daco di questo paese, che non è di parte
nostra ma socialdemocratico, il dottor Ro~
mano, il quale avanti ieri, prima che io par~
tissi da Reggia Calabria, mi diceva che sono
stati mandati nel suo albergo, ,1'Alpiria di
Brancaleone, 250 alluvionati; ci sarebbero
dovuti rimanere Iper qualche giorno :soltan~
to ~ così era stato detto loro ~ e lo Stato
poi aVlrebbe provveduto a sistemare questi
poveri disgraziati lavoratori. Badate che tut-
te le zone colpite dall'alluvione sono eminen~
temente agricole e contadine; si tratta di po~
vera gente, di poveri disgraziati. Ebbene an~
cara l'altro ieri il sindaco di Brancaleone mi
diceva che era costJretto a reperire da sè le
somme per :sfamare quelle 250 'persone per~
chè non aveva ancora avuto un soldo da par~
te dello Stato. Questa è la prova della tem~
pestività con cui siete intervenuti a favore
delle nostre popolazioni.

Vediamo ora cosa vi proponete di fare
con il decreto. Si potrebbe infatt<i pensare
che dopo questi eventi eccezionali stiate prov~
vedendo con misure che tJranquillizzino quel~
le ,popolazioni e che consentano a quelle zone
di riprendere la via del cosiddetto decoillo
economico.

Ma 'per raggiungere questo obiettivo sa~
rebbe necessario uno 'sforzo notevole perchè
i danni che la Calabria ha subìto sono im-
mensi. Non sono io a dirIo, ma voglio por~
tare qui la voce di un assessore della regione
calabrese, fonte insospettabile 'perchè non è
di nostra pirte ma è l'assessore socialista
Mundo. Vi riporto le sue parole attraverso
le pagine del resoconto stenografico delle
sue deposizioni rese davanti alle Commissio-
ni riunite 8a e 9a nella seduta del 23 gennaio
1973.

Dice l'as.sessore Mundo che le opere di
consolidamento hanno avuto danni per 30
miliardi, che i danni per gli abitati da tra~
sferire sono di 75 miliardi e 20 sono i comu~
ni che vanno completamente trasferiti. I dan-
ni all'edilizia comunale ammontano a ckca
85 miliardi mentre la viabilità provinciale
ha necessità per il suo ripristino di almeno
30 miliardi. Anche a 30 miliardi ammonta la
valutazione riguardante i danni a!lle opere
idrauliche, mentre per le opere marittime
occorre una somma di dieci miliardi. Inol~
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tre i danni all'edilizia privata, esclusa avvia-
mente quella dei camuni da trasferire, sana
di 40 miliardi. Infine i danni recati all'ANAS,
aLl'Enel e alle feI1rovie ammantana rispetti-
vamente a 15, 3 e un miliardO' e mezza, secan-
do le stime di quelle amministraziani.

Vi sana pO'i i danni alle piccale e medie in-
dustrie, all'artigianatO', alle attrezzature tu-
ristiche, ai pescatO'ri, ai cammercianti altre
che all' agrical tura.

Per quanta riguaI1da i danni all'agricaltu-
ra, denunciati nella medesima riuniane da
parte dell'assessare competente Perugini, de-
mocristiano, risulta che i danni alle apere
di bonifica sono ,stati di 39 miliardi e 811
miliani, aumentabili di almenO' il 30 per centO'
per determinati ~ilievi che nan si sana patuti
aperare a causa dell'interruziane della rete
viaria della nastra provincia. Inaltre i daThl1i
alle aziende agricale sono di 57 miliardi e
126 milioni. Ci traviamO' ciaè di frante ad
un ammantare camplessiva di altre 100 mi~
liardi di danni Iper la sola agricaltura.

Questi sano i danni denunciati che succes-
sivamente, nella Iriuniane informativa teillu~
ta pressa le Commissiani agricaltura e lava~
ri pubblici riunite, sono stati ribaditi dal
Presidente del consiglio regionale il qua'le
ha a£fermato che globalmente tutti i danni
arrecati alla Calabria eranO' nella misura di
circa 900 miliardi.

Qual è il corri~pettiva che la Stata dà
attraverso questo decreta-legge che dovreb-
be consentire, almeno secando i discarsi
che ha sentito iÌlelle Cammissiani, il decollo
di questa nostra regiane, quel decolla che
auspica anche la Irelazione dei parlamentari
che si sono recati sui luaghi? A tale praiPo~
sito voglia ricordare un passa di detta rela-
zione dalla quale risulta come i parlamen-
tari abbiano tratta la convinziane che « sal-
tanta una scelta priO'ritaria ,per la difesa
del suola unita a una chiara, tangibile poli-
tica di 'rilancia ecanomica possa a questo
punto ~ e siamo ancora in tempo ~ elimi-

nare nelle genti di Calabria la sensaziane di
vivere permanentemente nella pravvisorietà
e risuscitare fiducia, forse 'per l'ultima volta,
in quelle popolaziani cO'sì duramente e rÌipe-
tu tamen te plfova te }}.

Badate che queste nan sano dichiaraziani
degli eversivi; non sono dichiarazioni dei fa-
sdsti; non sano dichiaraziani dei « baia chi
malla}} di Reggia: sono dichiarazioni fatte
dalla Commissione Isenatariale e che porta
la firma di una di quei senatari che venganO'
definiti democratici.

Questi sona i danni; questa è la situazio~
ne: a questi danni e a questa situazia-
ne.il Govel1llOrisponde con i 30 miliardi per
l'agricaltura della Sicilia e della Calabria;
can i 15 miliardi per le case quando il con-
siglia regianale calabrese richiedeva, in ba-
se all'articolo 3 della legge n. 865 (quell'ar-
ticola, cioè, che cansente in presenza di ca-
lamità naturali di Ispendere il 5 per centO' dei
fandi per le zane calpite), per la sola Cala~
bria, 50 milia1'di per pater costruire almenO'
3.000 allaggi dal momento che, secando i da-
ti ufficiali, 25.000 calabresi e circa 9.000 nu-
clei familiari sono senza tetto a causa delle
alluvioni. Ebbene, di fronte a queste esigen-
ze, voi rispondete con delle elemosine, cioè
senza esaudire neppure lantanamente quella
che è una richiesta che vi sale dal consiglio
regionale della Calabria; una richiesta una-
ni:me espressa in un documenta votato una-
nimemente da tutti i cons1glieri, anche dai
consiglieri di parte nostra; un dacumenta,
badate, che avrebbe dovuto impegnare la
sensibilità del Governa; un documento pre-
sentato in quella sede dai rappresentanti del-
la maggiaranza, e cioè esattamente dai consi-
glieri Chigliano della Democrazia cristiana,
Aragona del Partito socialista, Mallamaci del
Partito socialdemooratico e Guarascio del
Partita camunista, che vi chiedeva finanzia-
menti per l'agricoltura fino a 100 miliardi in
base alla legge n. 364. Ebbene, i rappresen~
tanti di tutte le parti politiche fecero questa
battaglia in sede di commissioni riunite, ma
per un 150'10voto non venne appravato quel-
l'emendamento con il quale chiedevamo che
venilsserostanziati questi 100 miliardi per la
Sicilia e per la Calabria ed ora ci auguria-
mo che l'emendamento riproposta in Aula
pos1sa essere açcolto; ma allo stato ci tra-
viamo di frante soltanto ai 30 miliardi per
l'agricoltura delle due regi ani.

Sempre quel documento richiedeva per il
settore dei lavari Ipubblici regionali 50 mi-
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liardi in base all'articolo 3 della legge nu~
mero 865, mentre abbiamo visto che per
tutte e due le regioni vi è uno stanziamento
di soli 15 miliardi; inoltre richiedeva 30
miliardi per opere di consolidamento; 75
miliardi per abitati da trasferire; 85 mi-
liardi per opere di edilizia comunale; 30 mi-
liardi per viabilità provinciale; 30 miliardi
per opere idrauliche urgenti da eseguire; 15
miliardi sulla legge n. 150 del 1952 in favore
delle imprese commerciali, industriali, arti-
giane e turistiche; richiedeva inoltre il ri-
piano del bilancio regionale per il 1973 con
l'assegnazione di '7 miliardi ~ e questa for-
se è l'unica delle richieste che verrà accol~
ta dopo la battaglia fatta da tutti i Gruppi
in seno alle Commissioni riunite con la pre-
sentazione di un emendamento specifico ~

e successivamente il rilancio della legge pro-
Calabria con un ulteriore finanziamento di
2100miliardi e di 100 miliardi di contributi
straordinari in base all'articolo 119 della
Costituzione.

Il Consiglio regionale della Calabria vi fa-
ceva, cioè, richieste precise per 722 miliardi
e voi rispondete soltanto con delle elemosi-
ne. Ed allora, a questo punto, ci auguriamo
che la battaglia degli emendamenti possa
essere positiva; ci auguriamo che determina~
ti emendamenti sO'stanziali possano essere ac-
colti dall'Assemblea ed in questo senso auspi-
chiamo che vi possa essere l'adesione dei
Gruppi della maggioranza. Se così non fosse,
mi debbo augurare che il decreto cada. Il de-
creto del resto che ancora oggi ci fa regi-
strare la mancanza, così come è stato rile-
vato, del decreto presidenziale che delimita
le zone ai sensi dell'articolo 1 del decreto
stesso; decreto che ancora oggi non si tro-
va affiancato dal decreto di dichiarazione di
pubblica calamità per gli eventi che si Isono
verificati in Calabria. Ebbene, cada il decre-
to se non si riesce a modificarIo almeno so-
stanzialmente con determinati provvedimen-
ti che pO'ssano essere capaci, non dico di as-
sicurare il decollo economico, ma per lo me-
no di rimarginare le larghe ferite che si sono
registrate con questa alluvione. Cada il de~
creta e non ci si venga a dire, come è stato
fatto da quaLche rparte: ma se cade il decre~
to che cosa farete? Se cadrà il decreto, mi

è stato rimproverato ieri, come vi giustifi-
cherete con gli artigiani, con i commercianti,
con gli agricoltori ai quali, sia pure in que-
sta misura ridotta, arriverebbero queste
provvidenze dello Stato? La 'risposta è chia-
ra: se il decreto non subirà, con gli emen-
damenti, miglioramenti capaci di dare una
speranza alle nostre genti, cada rpure. Infatti
è un decreto che non sappiamo nemmeno co-
me definire perchè non è di 'pronto inter-
vento se a distanza di tanto 'tempo ancO'ra
deve essere discusso e approvato, e, se, inol-
tre, prevede Isoprattutto per quanto riguar-
da l'agricoltura, le rprocedure farraginose del-
l'a'rticolo 3 della 364, che non si sa quando
potranno essere attuate. Non è dunque un
decreto di pronto intervento nè è una legge
organica che rpossa consentire la Òpresa del-
la vita alle nostre popolazioni.

Cada dunque il decreto; vorrà dire che poi,
senza schieramenti di parte, senza bandiere
di parte, senza parate di parte, noi del Sud,
noi della Calabria avremo il coraggio ~ tut-

ti, partiti, organizzazioni sindacali eccetera
~ di mobilitare le cO'scienze del Mezzogior-
no per un'autentica, rper una vera protesta
contro lo Stato, per far capire che veramente
non si può andare avanti con questi criteri
assistenzialistici nei riguardi di una regio-
ne alla quale tanto deve lo Stato italiano.
Cada ill decreto, se non è capace di at1tuare
gli interventi necessari per la nostra ripresa
e si mobilitino ,le nO'stre coscienze. Vi è la
possibilità (occO'rrono pochi giorni) di crea-
re dei provvedimenti organici che consentano
veramente la ripresa della vita in queste zo-
ne che sanno di morte non soltanto per le vi~
te umane Iperdute, ma soprattutto per i dan-
ni ingenti che vi iSi sono verificati. Il resto,
le promesse relative agli altri provvedimenti
che saranno approntati chilssà quando e
chissà come, consentitemi di dirIo, è favola,
è poesia. Sono cose belle le favole e le poe-
sie, ma non servono certo ad asciugare le la-
crime del Mezzogiorno d'Italia, non servono
certo ad asciugare Je lacrime della mia Ca~
labria che è stata spesso tormentata dagli
eventi della natura, ma che sempre è stata
martoriata dagli uO'mini che hanno diretto
e dirigono le sorti della vita politica nazio-
nale. (Applausi dall' estrema destra. Congra-
tulaziO'ni).
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P RES I D E N T E. È iscritto a parlare
il senatore Gaudio. Ne ha facoltà.

G A U D I O. Signor Presidente, signori
del Governo, onorevoli colleghi, sarò breve
in questo mio intervento, anche perchè, du-
rante la discussione sul bilancio di previsio-
ne dello Stato per l'anno finanziario 1973,
ho avuto l'occasione, parlando del problema
del Mezzogiorno d'Italia in relazione all'area
della Comunità europea, di richiamare l'at-
tenzione del Senato e del Governo sulla
preoccupante situazione della Calabria che
figura al novantottesimo ed ultimo posto tra
le novantotto regioni-base della Comunità
stessa, con un reddito pari al terzo di quello
medio comunitario, e che è gravata da secola~
ri problemi, affrontati da tante leggi ma an-
cora non completamente risolti. Pertanto, a
conclusione del dibattito sopra ricordato, as-
sieme al senatore Scardaccione ed ad altri
parlamentari ho presentato due ordini del
giorno accolti dal Governo, nei quali si pone-
va l'esigenza di ulteriori provvedimenti con
stanziamenti adeguati per il Mezzogiorno.

Oggi il tragico bilancio determinato dalle
recenti alluvioni in Calabria ci si presenta
così: 20 comuni da trasferire; 8.168 nuclei
familiari sinistrati; 27.374 persone sloggiate;
140 comuni colpiti gravemente dagli eventi
calamitosi con l'interruzione dei pubblici ser-
vizi; 2.000 chilometri di strade comunali, pro-
vinciali, statali e di autostrade rimasti inter-
rotti; scuole, edifici pubblici, acquedotti resi
inefficienti; l'agricoltura devastata; il com-
mercio, il turismo, !'industria, l'artigianato
gravemente danneggiati; la popolazione sfi-
duciata e costretta ad affrontare sofferenze
e disagi di ogni sorta.

Di fronte a questo bilancio di rovine e di
danni che si è andato giorno per giorno ag-
gravando, anche a causa delle ultime piog-
ge, nevicate e gelate di febbraio, il decreto-
legge del22 gennaio 1972, n. 2, è risultato evi-
dentemente sempre più inadeguato. Ma non
per questo noi dobbiamo non riconoscere la
sollecitudine e le provvidenze del Governo a
favore delle popolazioni dei comuni della Ca-
labria e della Sicilia colpite dalle alluvioni.

Bisogna dare atto al Governo, a tutto il
Parlamento, alle Commissioni di indagine,
alle Commissioni dei lavori pubblici e della

Discussioni, f. 420.

agricoltura, alle regioni interessate della viva
i solidarietà e dell'interessamento dimostrati

a favore delle genti sicule e calabre e dell'im-
pegno assunto di provvedere ai danni verifi-
catisi, di risolvere il problema della ditesa
del suolo e del consolidamento del territorio
e di avviare queste regioni verso il loro ne-
cessario sviluppo per un migliore avvenire
delle popolazioni.

Ho altresì il dovere di esprimere il mio vi-
vo apprezzamento al relatore, senatore San-
talco, il quale ha compiuto la sua fatica, in-
sieme con tutti i colleghi, senza distinzione
di parte, con grande passione e in modo am-
mirevole per il miglioramento del provvedi-
mento, che da 79 miliardi e 550 milioni è pas-
sato ad oltre 200 miliardi. A tal fine ha pre-
stato la sua autorevole mediazione tra le
Commissioni riunite dei lavori pubblici e del-
l'agricoltura e il Governo il presidente Togni,
che merita il ringraziamento dei calabresi
e dei siciliani. Così pure un vivo ringrazia-
mento debbo rivolgere a tutti gli uomini di
governo che, pur tra qualche resistenza detta-
ta dalle difticoltà di bilancio, hanno dimo-
strato tutta la loro possibile comprensione.

Ma con questo non voglio affermare che il
decreto sia il toccasana della situazione. È
apprezzabile come provvedimento di primo
intervento, che prevede, appunto: interventi
di pronto soccorso per il ripristino di opere
pubbliche e private; provvidenze per tutti i
lavoratori, anche agricoli; provvidenze per
l'agricoltura; contributi alle piccole e medie
imprese industriali, commerciali, artigiane,
alberghiere e turistiche; interventi assisten-
ziali e contributi e sovvenzioni a favore dei
comuni e delle province; contributi ai capi-
famiglia per la perdita di vestiario e suppel-
lettili varie; integrazioni dei bilanci provin-
ciali e comunali per minori entrate; sovven-
zioni alle Ferrovie dello Stato per il ripristi-
no delle opere ed impianti danneggiati dagli
eventi calamitosi; la spesa di 2 miliardi ai fi-
ni della razionale, organica e tempestiva ado-
,zione di piani di bacino per la sistemazione
idraulica e la difesa del suolo; il30 per cento
delle spese previste dalle disposizioni vigen-
ti e future per la difesa del suolo.

Il problema più drammatico e urgente è
quello dei senza tetto che, in molti casi, han-
no avuto distrutto anche il podere e interrot-
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ta e compromessa la loro attività produttiva.
Sono, fino a questo momento, come ho in-
nanzi detto 8.168 i nuclei familiari sinistrati I, .
e 27.374 le persone che sono rimaste senza
casa o che sono state costrette ad abbando-
nare la loro abitazione. E un numero vera-
mente impressionante e preoccupante, che
(deve farci tremare le vene e i polsi, solo che
si pensi alle sofferenze, ai sacrifici, ai disagi
e ai tanti inconvenienti cui questa povera gen-
te è costretta ad andare incontro.

Il problema dei sinistrati, dunque, deve as-
sumere carattere di priorità e deve essere af- i
frontato con deciso impegno e risolto con la
urgenza che il caso impone, snellendo tutte le
procedure burocratiche e mirando allo scopo
aa raggiungere con il più profondo senso di
responsabilItà e di solidanetà umana da par-
te del legIslatori, dei governanti e dei funzio-
nari preposti a tale compito. Non si può pen-
sare, nè 10 si potrebbe tollerare, che tutta
questa gente debba rimanere a lungo nelle
tenaopolI o nei baraccamenti o in qualsiasi
.altro alloggio di fortuna.

Perciò le Commissioni riunite dell'agricol-
tura e dei lavori pubblici, di cui ho fatto par-
te hanno ritenuto di dover inserire l'articolo,
15~bis che prevede la costruzione, a totale ca-
rico dello Stato, di alloggi da assegnare alle
famiglie rimaste senza casa, delle infrastrut-
ture e delle relative opere di urbanizzazione
per una spesa di 40 miliardi, di cui 25 per la
Calabria e 15 per la Sicilia, mentre hanno
aumentato da 8 a 15 miliardi la spesa per
provvedere alla concessione di contributi nel-
la spesa occorrente per la riparazione e co-
struzione di fabbricati di proprietà privata di
qualsiasi natura e destinazione.

Sono certo che, appena sarà approvata e
pubblicata questa legge, si passerà immedia~
tamente alla fase operativa per la realizzazio-
ne degli alloggi necessari, in modo che le po-
polazioni interessate, che oggi sono costrette
a vivere in rifugi di emergenza, abbiano la
certezza di avere un alloggio dove poter ritor-
pare a vivere giorni migliori, dopo le terribili
calamità subite.

Un secondo problema che ha anche carat-
tere prioritario è quello della difesa del suo-
lo, per cui è necessario rivedere gli strumenti
legislativi già operanti e, in particolare, la leg-

ge speciale per la Calabria, la quale, pur ope-
ranao nel mIgliore modo possibIle, va miglio-
rata neUa sua dinamica operativa, dotata di
maggiori mezzi e moditicata nella sua durata.

I suddetti recenti eventi alluvionali pongo-
no comunque in evidenza una duplice serie
di esigenze:

1) la necessità che l'azione sistematoria
avviata venga proseguita e, per quanto possi-
bile, intensltIcata con tutti i pertezionamenti
tecnici che risulteranno necessari fmo ad as-
sicurare la copertura boschiva di non meno
di S50.000 ettari (pari ad oltre H 36 per cento
della superticie della regione), cui dovrà af-
hancarsi, secondo determinate connessioni
tecniche, la parallela azione di difesa preval-
liva e valliva;

2) la necessità, sempre più evidente, che
la destinazione e la utilizzazione del territo-
rio, nonchè la realizzazione delle grandi in-
frastrutture, vengano disciplinate in funzio-
ne anche della possibilità di conseguire suf-
ficienti garanzie di difesa dall'insidia idrogeo-
logica, tenendo presente lo stadio al riguar-
,do raggiunto nelle diverse aree della regione.

È necessario che lo Stato si assuma il tota-
le impegno della difesa del suolo, dando la
giusta considerazione alla relazione De Mar-
chi, in cui sono stati fissati gli indirizzi gene-
rali e l'entità degli stanziamenti per una som-
ma di 8.923 miliardi, con la seguente desti-
nazione: 5.300 miliardi per la difesa idrauli-
ca del suolo; 429 miliardi per la sistemazione
e prevenzione delle frane; 2.370 miliardi per
la sistemazione ,idraulico-agraria ed il poten-
ziamento silva-pastorale; 824 miliardi per le
difese del litorale; con la programmazione
della spesa e la realizzazione delle opere in
"tempi lunghi di un trentennio. Pertanto, do-
po le recenti disastrose alluvioni della Cala-
bria e della Sicilia, penso che, per raggiunge-
re lo scopo, sia necessario discutere e appro-
vare anche il disegno di legge d'iniziativa del
senatore Togni ed altri, n. 632,e il disegno di
'legge d'iniziativa governativa, n. 498, che ten-
gono conto dei risultati della relazione De
Marchi e che considerano gli stanziamenti
in aggiunta e ad integrazione di tutti gli altri
I)?revisti dalla legislazione vigente a carico
çlelle aItre amministrazioni. Infatti questo
'principio stabilito nella legge speciale per la
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Calabria talvolta è stato disatteso, quasi che
il provvedimento straordinario avesse valore
sostitutivo e non aggiuntivo.

Ma gli interventi disposti, come anche i
provvedimenti che si invocano, operando nei
confronti del dissesto idrogeologico della re~
gione, la cui gravità oggi è diventata più
preoccupante, devono mirare al più vasto
obiettivo di promuovere lo sviluppo economi~
co della regione con prospettive di migliori
condizioni di stabilità e di vita per le popo-
lazioni calabresi e siciliane.

Ritengo che oggi le direttive possano es-
sere abbastanza chiare e i criteri tecnici suf~
ficientemente sperimentati. Occorre, a mio
avviso: esaltare il contenuto sociale di que~
sta grande opera; impegnarsi a fondo per
predisporre organici piani di bacino ai quali
dovranno essere riferiti tutti gli interventi;
definire i piani territoriali urbanistici a livel-
lo comprensoriale; precisare in maniera più
consistente gli interventi di ristrutturazione
dell'agricoltura; incrementare il patrimonio
zootecnico; promuovere una maggiore e mi-
gliore ricettività nelle nostre zone turistiche;
accelerare la realizzazione dei progetti spe~
ciali approvati o proposti dal CIPE e dalla
Cassa per il Mezzogiorno e rendere operanti
i famosi pacchetti di iniziative economiche e
di creazione di posti di lavoro, i quali dovreb~
bero creare le condizioni propulsive per sot~
trarre le regioni meridionali, e in particolare
la Calabria, all'attuale situazione di grave cri-
si economica.

Nella relazione programma tic a, che ho avu~
to modo di leggere ieri, presentata al Parla-
mento dal Ministro delle partecipazioni sta-
tali per il 1973, ai sensi dell'articolo 10 della
legge 22 dicembre 1956, n. 1589, è detto che
il CIPE, nel suo programma, sulla base delle
conclusioni trasmesse dall'apposita Commis-
sione istituita presso il Ministero dei lavori
pubblici, ha confermato l'ubicazione del quin~
to centro siderurgico in Calabria, nella zona
di GioIa Tauro.

Le indagini della Commissione hanno ri-
guardato il fabbisogno di infrastrutture del
nuovo centro, in relazione a soluzioni impian-
tistiche ritenute idonee, alla luce delIe più
recenti innovazioni tecnologiche, ad elimina-
re le principali cause di inquinamento e a

non compromettere, entro certi limiti, i va-
lori ambientali della zona.

La costruzione del nuovo impianto, come è
stato riconosciuto dalla stessa Commissione,
va coordinata con i tempi di realizzazione
delle opere infrastrutturali di competenza
della pubblica amministrazione.

È altresì da ricordare che rimane ancora
aperto il problema delle agevolazioni da con-
cedere all'iniziativa, che dovranno essere ade-
guate agli oneri ubicazionali, inclusi i mag-
giori costi di fondazione dovuti alla elevata
sismicità della zona prescelta.

Il quinto centro siderurgico resta compre-
so tra i progetti da approfondire, tenuto con-
to della necessaria messa a punto per la sua
concreta configurazione, e, pertanto, è stata
mantenuta la valutazione precedentemente
fatta del relativo costo di 1.140 miliardi.

Signor Presidente, onorevoli colleghi, ho
finito il mio intervento, fiducioso che il Go-
verno si assumerà il totale impegno della di-
fesa del suolo in Calabria, per avviare questa
regione verso il suo necessario sviluppo, evi~
tando che le migliori energie continuino ad
emigrare all' estero o al nord d'Italia.

Sono certo che il Governo, di fronte a que-
sto imponente dramma umano, continuerà
ad intervenire massicciamente con la sua ope-
ra, per ridare fiducia alle genti calabresi e si-
ciliane, dopo queste terribili calamità, e so-
prattutto ai giovani, nella prospettiva di tro~
vare migliori condizioni di vita nella loro ter~
ra avviata verso un avvenire di maggiore be-
nessere. (Applausi dal centro. Congratula-
zioni).

P RES I D E N T E. È iscritto a parlare
il senatore Piscitello. Ne ha facoltà.

P I S C I T E L L O. Signor Presidente,
onorevole Ministro, onorevoli colleghi, quan-
do noi abbiamo usato accenti fermi e anche
duri di critica sulla responsabilità e sul com-
portamento del Governo in relazione a que-
st'ultima dolorosa circostanza dell'alluvione,
che ha coinvolto ancora una volta due delle
più sventurate regioni meridionali, qualcuno
con saccenteria ed altri con amichevole sin-
cerità ci ha ricordato che non è la passiona-
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lità il modo migliore con cui affrontare que~
sti problemi.

Certo, noi abbiamo messo e mettiamo gran~
de impegno civile e tutta la nostra passione
politica in una battaglia come questa di così
grande portata sociale ed economica. Ma
l'impegno civile, la passione politica ed an~
che il calore umano con cui ci siamo leal-
mente battuti in Commissione e continuia- i

ma ad impegnarci in quest'Aula, riteniamo
non abbiano offuscato e non offuschino in
nulla la forza critica positiva e costruttiva
delle argomentazioni del nostro Gruppo e la
chiarezza, la coerenza delle nostre proposte
alternative.

Del resto, quando abbiamo notato un altro
tipo di passionalità e cioè l'angoscia, la since~
.ra amarezza e ta.lora anche la ribellione con
cui buona parte dei colleghi di maggioranza
in Commissione si sono rivolti al Governo
per vincerne la sordità, per richiedere più giu-
stizia, più tempestività, più organicità di in~
terventi per le regioni colpite e per tutto il
Mezzogiorno, da parte nostra non ci siamo
sorpresi. Abbiamo capito che qualche cosa
alla fine potrà davvero cambiare nelle regio~
ni meridionali ~- e ciò anche nell'interesse
generale del paese ~ non solo rinnovando e
rafforzando il nostro impegno unitario di co-
munisti, di militanti di un partito coerente-
mente meridionalista, ma anche se i parla~
mentari della maggioranza, che rappresenta-
no in Parlamento quelle zone, sapranno op~
porre una resistenza ed un rifiuto sempre
più netti e motivati a certe forze interessate
a piegarli a ruolo di ascari, al servizio di in~
teressi contrari ed ostili al Mezzogiorno e al-
l'intera collettività nazionale.

Ma per fare questo ~ ce ne rendiamo con~
to ~ può non bastare la vostra e la nostra
passione di militanti e di meridionali.. Biso-
gna richiamarsi sempre più in termini di con~
vergenza, di unità alle forze progressive de-
mocratiche più avanzate dell'intero paese,
bisogna sapersi richiamare in primo luogo
alla classe operaia, come grande alleata del
Mezzogiorno, alle sue lotte per nuovi contrat~
ti, per lo sviluppo dell' occupazione e le rifor~
me, all'impegno unitario dei suoi sindacati
che recentemente, al di fuori di ogni schema
corporativo, hanno riconfermato in tante oc-

casioni il loro impegno meridionalista e ri~
formatore.

.

Mà per tornare alle ferme critiche da noi
rivolte al Governo in questa occasione, vo-
gliamo dire che non abbiamo avuto davvero
bisogno di ricorrere al nostro consueto voca-
bolario per definire e giudicare il suo com-
portamento. Abhiamo testualmente riportato
definizioni e giudizi espressi dalla stessa mag-
gioranza, espressioni di condanna formulate
dalle rappresentanze di tutte le otto regioni
meridionali ~ dove purtroppo non si regi-
rstra una prevalenza della nostra parte politi-
ca ~ nonchè dalle giunte regionali di Cala~
bria e Sicilia oltre che da sindaci, ammini~
stratori comunali e provinciali di parte go-
vernativa. Abbiamo riportato le critiche seve~
re pronunziate dalle organizzazlioni sindacali
unitarie dei lavoratori e dalle associazioni dei
ceti medi produttivi.

È giustificata tanta rabbia contro il Gover-
no? È motivata tanta esplosione di collera,
da noi raccolta e registrata e puntualmente
riportata in Parlamento? Noi riteniamo am~
piamente motivate tante critiche e tante con~
danne rivolte al comportamento del Gover~
no. E andiamo ai fatti, alla individuazione
di certe responsabilità su cui peraltro si so-
no già molto efficacemente e con ricchezza
di argomenti soffermati i miei colleghi di
Gruppo Cavalli e Poerio.

Certo vi sono gli antecedenti cui bisogna
richiamarsi e le cui pesanti responsabilità ri~
cadono sulla incapacità e sull'incuria delle
vecchie classi dominanti, delle quali già il fa~

. scisma fu tipica, violenta e rozza espressio-
ne. Il fascismo con la sua assurda e folle po-
litica, mentre prelevava fanterie dal Mezzo~
giorno per criminali avventure di guerra, ne
rovinava l'agricoltura e ne impoveriva o dis-
sestava il suolo favorendo le colture estensi-
ve, con le farseschee ridicole battaglie del
grano. Non ci dimentichiamo di tutto questo
e facciamo in modo che non lo dimentichino
i contadini e le popolazioni meridionali!

Ma oltre alle vecchie responsabilità vi sono
quelle più recenti e più attuali dei gruppi di-
rigenti che non hanno peraltro voluto e sa-
puto correggere i vecchi guasti ed anzi, se
possibile, li hanno aggravati, responsabilità
di una certa classe politica, come usa dirsi da
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parte democristiana. Ma anche qui non c'è
bisogno di usare nostre parole per definire
ed individuare questa fantomatica classe po~
litica, che spesso rimane nebulosa e senza
precisi contorni.

Qual è questa classe politica? Per noi ri-
sponde Guarasci, il presidente della regione
Calabria: {{ Le responsabilità}} ~ ha detto
nel convegno delle otto regioni meridionali a
Palermo ~

{{ 'sono, non abbiamo preoccupa~
zioni ad ammetterlo, di una classe politica
niente affatto anonima e niente affatto senza
colore, ma ben precisa e che ha un colore }}.

E non c'era certo bisogno di aggiungere altro
per un democratico cristiano, anche se sin~
cero ed esplicito come Guarasci.

Un altro democristiano, Bonfiglio, presi~
dente dell'Assemblea regionale siciliana, sem~
pre nello stesso convegno affermava: {{ Ba~

sta addizionare quanto abbiamo malamente
speso per gli interventi di emergenza, conse~
guenti alle alluvioni, per stabilire quanto sa~
rebbe stato più vantaggioso, anche in termini
strettamente economici oltre che in termini
di doverosa sensibilità civile, l'agire con or~
ganità, con continuità in una visione riferita
ad una ben precisa scala di priorità. Di fat~
to, però, il rapporto che intercorre tra le re~
gioni e lo Stato in questa materia vanifica ~

talvolta addirittura cancella del tutto ~ an~

che l'impiego di mezzi regionali per avveni~
menti che affondano le loro radici nelle ina-
dempienze dello Stato }}."Inqueste posizioni,
che pensiamo di dover definire sincere ed
oneste, vogliamo intravvedere !'inizio, il ten~
tativo, anche sofferto, ma responsabile, di
un processo autocritico che dovrebbe investi~
re più a fondo settori ben più larghi della De~
mocrazia cristiana.

Da questo processo auto critico un parti~
to, ohe non voglia smarrire, ma che anzi vo~
glia riconquistare i suoi connotati di grande
partito democratico e popolare, non ha pro~
prio nulla, a nostro avviso, da temere o da
perdere, se si vuole che nel suo int'erno pre~
valga non la rappresentanza di gruppi ri~
stretti di potentati, ma !'interesse generale
del paese e, innanzitutto, !'interesse delle
regioni meridionali, che con quello generale
del paese strettamente coincide. Ma una au~
tocritica come questa per essere efficace e

8 MARZO 1973

produttiva deve risalire alle cause profonde
e non fermarsi in superficie.

Tutti sanno ormai ed è stato scritto, detto
e ripetuto da giornali, da tecnici, da studiosi,
oltre che da uomini politici di varie tenden~
ze, che i nubifragi di certa intensità, ma
anche le precipitazioni atmosferiche di non
eccezionale portata possono nel nostro pae~
se, ma soprattutto nel Mezzogiorno, determi-
nare vasti sconvolgimenti, devastazioni ed
anche morti. Da tutti è stato detto e ripetu~
to che ciò non è fatale, non è inevitabile:
ciò avviene per la carenza pressochè totale
di interventi pubblici e privati nel settore
idrogeologico, per l'assenza di ogni seria
pianificazione di interventi nell'ambito dei
bacini idrografici, per l'assenza quasi tota~
le di una politica delle acque, delle risorse
idriche, nonchè di una organica politica del
terri torio e così via.

Ora si dice che la sistemazione e la dife~
sa del suolo è compito dello Stato, inteso
come potere centrale. I governanti lo riba-
discono, con geloso esclusivismo, in ogni oc-
casione, in polemica con le regioni e con
quanti auspicano un rapporto nuovo a livel~
lo programmatico con i poteri e le autono~
mie locali. Ma quando si tratta di risarcire
i danni provocati dall'incuria, dall'imprevi~
denza di questo potere centrale; quando si
tratta di riparare i guasti, le distruzioni e di
ricostruire lo Stato mostra tutta la sua ava~
rizia, il suo rifiuto di adempiere agli inden~
nizzi dovuti: si limita ad esprimere una ge~
nerica solidarietà alle popolazioni colpite;
ma questa solidarietà in gran parte non è fat~
ta da interventi concreti ed efficaci, ma sol~
tanto da mezze misure e da molte parole e
da nuove promesse. Intanto il nostro suolo va
a pezzi nei suoi torrenti e nei suoi fiumi, nel~
le sue coste e nelle sue montagne, nelle sue
colline; non si organizza una difesa adeguata
e responsabile del territorio nazionale. Il bi~
lancio dello Stato ignora, quasi del tutto, que~
sto compito principale, questo fondamentale
dovere.

Ora, a nostro modesto parere, non solo le
forze economiche dominanti, che piegano la
politica dello Stato ai loro interessi partico~
laristici, ma anche gli uomini politici al Go-
verno, responsabili di queste gravi inadem~
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pienze, dimostrano di aver perduto ogni sen-
timento nazionale e patriottico perchè, pur
avendone il dovere e la responsabilità, non
organizzano come si dovrebbe la difesa del
paese e del territorio nazionale.

Per la difesa del suolo e del territorio na-
zionale mancano ~ si dice ~ i mezzi e le :d-

sorse finanziarie. Ma per il cosiddetto Mini-
stero della difesa i mezzi e le risorse finanzia-
rie certo non mancano, anzi se ne trovano
sempre di più e con relativa facilità.

Quel Ministero ha il dovere di organizzare
la difesa contro eventuali nemici esterni che
per fortuna per il momento non abbiamo. Al-
le frontiere infatti non ci minaccia nessuno
e le spese per questa difesa potrebbero quan-
to meno essere contenute. I nemici veri che
minacciano il territorio nazionale sono il dis-
sesto del suolo, il disordine idrogeologico e
l"erosione delle coste, oltre all'inquinamento
e ad altri mali di questo genere. Ma contro
questi nemici veri e attuali, chi ha il dovere
e il compito di organizzare la difesa? I gene-
rali e gli alti ufficiali dell'esercito, della ma-
rina e dell'aviazione non mancano; tutti am-
mettono anzi che sono assai più numerosi
delle reali esigenze nazionali. In coscienza
forse se ne potrebbe anche ridurre il nume-
ro, senza grave danno per il paese, anche
perchè in questo momento non abbiamo cer-
to bisogno di generali e di alti ufficiali per di-
fendere il paese. Ma i gealogi? Quelli man-
cano. Eppure oggi ci sarebbe bisogno di geo-
logi più che di generali e di alti ufficiali per
difendere il territorio nazionale.

Stranezze del nostro paese! Ed anche se
questo ragionamento può apparire ~ forse lo
è, signor Presidente ~ paradossale, nessuno
può negare che questo paradosso ha una sua
logica stringente.

La patria, quando la si ama davvero, non
c'è sempre bisogno di difenderIa con le ar-
mi, spesso la si può difendere meglio nella
sua consistenza, nella sua solidità, oltre che
nel suo sviluppo economico e nel suo rinno-
vamento sociale.

Trascura invece di difenderIa, come è av-
venuto, chi disattende a queste esortazioni,
alle raccomandazioni derivanti da studi pon-
derosi, da accertamenti tecnici, da ragionate
previsioni e così via.

Si calcola che i danni provocati dalle allu-
vioni nel nostro paese dal 1951 ad oggi am-
montino a ben 7.500 miliardi. Un costo enor-
me, spaventoso; e ,in gran parte questi danni,
con una diversa e previdente programmazio-
ne, con una diversa politica del suolo, pote-
vano essere evitati. Ma così non è stato.

Che si farà per l'avvenire dinanzi a questo
ulteriore disastro? Bisogna parIare con chia-
rezza. Non saranno le mezze parole, i mez-
zi impegni del Governo, onorevole relatore,
a portare fiducia non solo nel Mezzogiorno,
ma in tutte le regioni del Centro ,e del Nord.

Per questo riteniamo che si debba fare ri-
chiamo ad una tensione nuova non solo po-
litica, ma anche ideale e culturale sui proble-
mi della difesa del suolo, della salvaguardia
del territorio nazionale, per far leva su que-
sto e arrivare finalmente alla conferenza na-
zionale per la difesa del suolo che, come ri-
cordava il collega Poerio, rimane uno dei
tanti impegni finora disattesi dal Governo.

Quando pensiamo che abbiamo speso fino-
ra ben 6.000 miliardi ,in autostrade e solo
1.100 miliardi per la difesa del suolo, c'è dav-
vero da chiedersi chi comanda in Italia, sena-
tore San talco. Hanno comandato e coman-
dano ~ e la fanno da padroni ~ sulle scelte
governative i grandi gruppi della motorizza-
zione privata, i petrolieri e i monopoli della
gomma e del cemento. Quanto pesi tu, onore-
vole relatore, quanto conti con il tuo eletto-
rato, con la tua forza politica? Non vogliamo
una risposta da te, nè da altri colleghi

, meridionali della Democrazia cristiana, di cui
abbiamo ascoltato in questi giorni accenti
sinceri anche di rabbia repressa e di sdegno
per le ingiustizie compiute contro le nostre
regioni, contro le nostre popolazioni, ingiu-
stizie che colpiscono ,in sostanza insieme voi
e noi nell'intimo, nella stessa coscienza poli-
tica. Non crediamo si possa e si debba dare
tregua a chi vuole piegarvi ad una logica an-
timeridionalista accampando esigenze di bi-
lancio. Voi sapete che quando i so1di si vo-
gliono trovare si trovano sempre. Certo le
risorse del paese non sono infinite, sono li-
mitate; bisognerebbe pertanto saper fare
scelte giuste, rigorose, coraggiose a favore
appunto del Mezzogiorno per invertire le vec-
chie tendenze.
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Ma così non si vuole che avvenga. E il Go~
verno, l'attuale governo Andreotti~Malagodi
ha affrontato il disastro dell'alluvione che ha
colpito le due regioni meridionali con vero
fastidio, per non dire con cinismo, con il fa-
stidio con cui si ascoltano le lamentazioni e
le richieste dei parenti poveri che {{ rompono
le scatole» e fanno vergognare i parenti ben
piazzati. Ma la collera e lo sdegno che hanno
invaso le popolazioni meridionali, la loro vo-
lontà di unità e di lotta questa volta non sarà
faoile arrestarli. L'abbiamo visto tutti quanti,
l'abbiamo visto e capito nelle zone sinistrate,
nelle manifestazioni e nei convegni unitari a
Nicosia, a Traina, a Lentini, a Mistretta e in
tante altre zone della Calabria; l'abbiamo vi~
sto e capito sfilando ieri per le vie di Roma
insieme ai lavoratori sinistrati di Calabria e
di Sicilia, parlando con i sindaci democristia~
ni, che solo qualche anno addietro erano
spesso elementi di divisione politica e di di~
scriminazione anticomunista. Ma le cose in
gran parte sono cambiate. Ora questi sindaci
democristiani, questi amministratori provin-
ciali, gli stessi rappresentanti del potere re~
gionale cercano un contatto, un'intesa con
noi, sentono sinceramente la spinta delle
popolazioni amministrate e avvertono il do~
vere di dare una risposta nuova ai lavoratori,
ai giovani, alle donne. Anche per questo so-
no venuti ieri a Roma: perchè non credono
più alle promesse verbali, sono stanchi e de-
lusi per le inutili attese e capiscono che bi-
sogna unirsi e bisogna lottare con le forze
amiche del Mezzogiorno nell'intero paese.
Queste forze si incontrano con i sindacati, si
incontrano con noi, con la nostra esperienza
politica, con la nostra tenacia di antichi com~
battenti. Questa nostra tenacia suscita in
fondo la loro ammirazione; e sanno che per
ridare speranza e fiducia al Mezzogiorno e
alle sue popolazioni bisogna riunire davvero
le tre grandi componenti politiche ~ come
noi da tempo andiamo affermando ~ la co-
munista, la socialista, la cattolica, che in
tempi ben più duri e difficili hanno saputo
combattere contro il fascismo e dare poi al~
l'Italia la Repubblica e la Costituzione.

Anche dalla rottura dell'unità antifascista
ha avuto inizio il tradimento contro il Mezzo~
giorno e le Isole. Di queste cose si ritorna
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a parlare nei convegni, nelle assemblee, nei
contatti unitari e c'è un risorgere di antifa-
scisma insieme ad un impegno nuovo di
unità.

Questi sentimenti diventano sempre più
diffusi e c3lpillari; questa forza, questi pro-
cessi unitari, malgrado gli sforzi e i tentativi
certamente insidiosi e pericolosi del gover-
no Andreotti, non crediamo che 'possano es-
sere faoilmente ricaociati indietro. E questa,
signor Presidente, non è certo Ulna forza ever-
siva di qualunquismo, che Iprotesta generica-
mente contro lo Stato democratico e antifa-
scista. No, è ben altra cosa: è una forma di
democrazia, una difesa, un presidio per le
istituzioni democratiche; esprime una gran-
de volontà di rinnovamento.

Certo, le insidie non mancano ora come
non mancavano nel passato; ma [l'esperien-
za compiuta rende più vigilanti le stesse
masrse popolari, le quali stabiliscono una cer-
ta analogia tra un certo passato e il tempo
presente. All'inizio degli anni '50, onorevoli
colleghi, dopo le lotte Ulnitarie coraggiose,
eroiche dei braccianti e dei contadini po-
veri, che avevano messo in moto un certo
meccanismo di riforma agraria, erano state
assegnate alcune decine di migli3lia di etta-
ri di terra.

Si ~priva una nuova grande prospettiva,
non solo 'per il MezzogiOl1ll0 ma per tutto il
paese; per quella via poteva finalmente esse-
re avviata a ,soluzione l'antica questione me-
ridionale. Questo doveva esseI1e rl'rimpegno del
nuovo Stato democratico antifascista. Ma
gli agrari, le forze più ottuse della conserva-
zione meridion3lle, si sono ribellati all'in-
fluenza della DC ~ proprio aHe elezioni del
1953 ~ e sono rifIuiti verso i partiti di
destra, allora soprattutto monarchici, qua-
lunquisti ed anche fascisti.

La Democrazia crisitana ebbe paura di per-
dere quel sostegno di forze arretrate e con-
servatrici, sicchè la riforma agraria fu bloc-
cata. Le forze meridionaliste più conseguen-
ti e noi stessi, con le masse contadine, non
abbiamo avuto la forza ~ dobbiamo saperlo
riconosoere ~ sufficiente a reggere, a persi-
stere su quella linea. Il movimento contadi-
no segnò una battuta di arresto e in parte
fu ricacciato indietro. Da qui l'emigrazione,
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l'abbandono delle campagne, l'esodo disordi~
nato dal Sud e la congestione caotica, ass'Ur~
da, spaventosa, intollerabile al Nord. Da qui
il miracolo economico, fondato su una eco~
nomia di regime del Mezzogiorno e delle sue
rÌiSOI'seumane e materiah. E a quel vecchio
tempo di miracolo vorrebbe ancora oggi
ispirare la sua politica economica il pre-
si,dente del Consiglio Andreotti.

Signor Presidente, oggi Siiripresentano pe~
ricoli analoghi. La lotta 'per le riforme l'ipre~
sa e portata avanti dalla classe operaia e
dalle masse lavoratrici, ha prodotto ancora
nel Mezzogiorno gli stessi fenomeni di ri~
flusso a destra di UiTIa!parte deU'elettorato
democristiano. E Forlani non inventa nulla,
non esprime alcuna originalità con il suo
ritorno allIa oentralità, cioè al vero e !pro~
prio centrismo, e ceI'ca di l'eCl1perare a de-
stra, come altri già fece :nel 1953 e dopo il
1953, con una politka antiriformatrice e
moderata.

Noi riteniamo che una coscienza nuova,
piÙ unitaria aleggi oggi nel Mezzogiorno e
che una coscienza più marcatamente meri-
dionaUsta prenda conpo e si rafforzi nel
Nord. Questo ci fa sperare che il Mezzogior-
no stavolta non potrà facilmente essere an~
cora ricacciato indietro. È in questa analisi
politica, onorevoli colleghi, che noi poniamo
i !problemi dell'alluvione, della riparazione e
ricostruzione dei damni; in questo quadro po~
litico poniamo i !problemi più generali dello
sviluppo e del rinnovamento del Mezzogior~
noe del paese.

La battaglia che ci ha visti impegnati per
emendare l'assurdo, offensivo ed insultante
decreto governativo in fase di conversione in
legge ci JJa fatto registrare, come hanno già
notato assai bene ,i senatori Cavalli e ,Poerio,
qualche significativo successo che non voglia~
mo certo ascrivere a nostra c3ipacità o abi-
Htà, ma a questa oggettiva Slpinta unitaria
che sale dal paese e di cui Inon solo noi, ono~
revoli colleghi democrÌistiani, ma anche voi
vi fate a volte portatori. Restano ancora
pesanti limiti, Ipesanti ostacoli da rimuove~
re, !punti negativi da cancellave nel decreto.
Il nostro impegno cOlntinuerà con la batta~
glia per gli emendamenti. La saggezza finora
ha imposto a tutta quanta la Commissione

aill'unanimità l'accoglimento delle richieste
responsabili, s,erie ed unitarie dei sindacati
per il trattamento previdenziale dei brac-
cianti agricoli rimasti diisoocupati a seguito
degli eventi calamitosi.

Si tratta invero di una categoria che po-
trebbe esplodere con irruenza e disperazio-
ne; questo l'hanno capito bene ~ bisogna

riconoscerlo ~ anche gli agrari di quelle zo-
[le colpite, i prefetti, i questori, che giusta~
mente non vogliono tro,PiPi grattacapi. Sa~
l'ebbe difficile infatti trattenere questa cate~
goria che è la più agguerrita ed esperta dal
punto di vista sindacale e la meglio organiz~
zata nel Mezzogiorno. Ma invece sono rima~
ste finora tradite certe attese dei lavorato~
ri autonomi, che spesso accordano fiducia
e suffragi proprio alla Democrazia cristiana.
Insisteremo anche per conto vostro per dare
giustizia con i nostri emendamenti a questa
categoria di lavoratori autonomi.

Ma rIa battaglia eSlsenziale rimane quella
dell'agricoltura per il risarcimento dei danni
aHa produzione, e per il dpristino delle
aziende danneggiate e contemporaneamente
per dare un respiro autonomistico all'artico-
lato della legge, ohe il Governo ha voluto
asfittica, centraHstka e prefettizia. La parte
assistenziale di questo decreto, che valoriz~
zava ed esaltava i pl'efetti, è stata in parte
modificata e ne prendiamo atto; ma intan~
to Inelle intenzioni del Govel'no, ignorando
le regioni, si ritorna ai prefetti, cercando la
vecchia i~pirazione tipica di tutti i governi
moderati e conservatori. In questo quadro
una grave offesa alla Sicilia, coLpita nei suoi
diritti di autonomia Slpeciale, ci impressio-
na e ci preoccupa particolarmente.

Ma andiamo con ondine. Per l'agricohura
!si prevedono soltanto 30 miliandi di lire con
il meccanismo che tutti abbiamo considera~
toe giudicato lento e farraginoso. Ma mentre
prima questi stessi 30 miliardi avrebbero
dovuto coprire soltanto la materia previlSta
dall'articolo 3 di questo provvedimento, ora,
con gli emendamenti approvati in Commi:s~
sione, il ventaglio degli interventi si è note..
volmente allargato e non si riferisce più sol~
tanto all'articolo 3, ma si vuole coprire il
tutto ugualmente con la stessa !piccola, in~
sufficiente coperta dei 30 miHaI1di. 11 risul-
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tato sarà che la coperta verrà tirata, dal 'suo
lato, da chi aVlrà più forza e :più potere. Po~
trà essere beneficato unsinistrato su dieci,
su quiJndici, e questo non sarà certo un col~
tivatore diretto.

Si tratta inoltre di intervenire subito, a pa~

l'ere nostro, per :rimettere in Ipiedi le azien~
de collpite, dissestate, dei coltivatori diretti
senza attesa e senza ~perdita di tempo ulte~
riore. Dobbiamo considerare che ci troviamo,
nelle zone degli agrume ti cakubresi, ma par~
ticolarmente in quelli siciliani, della piana
di Catania, non solo in zone ad alta pro~
duttrvità, ma in una ,delle Ipochissime zone
meridionali in cui isi registra la più alta e
significativa aggregazione sociale, poichè
quasi tutte le alltre zone del Mezzogiorno
d'I talia, della Calabria, della Sicilia sono di~
sgregate e subisoono ulteriori Iprocessi di
disgregazione. Quindi se nOln si interviene
subito a favore dell'agricoltura, soprattutto
in favore delle aziende coltivatrici, questo
processo di disgregazione investirà questa
importante zona della Sicillia, la più impor~
tante e la :più significativa dail punto di vista
economico e sociale.

Voi vi aissumereste una pesante e grave
responsabilità se le provvidenze per l'agri~
coltura non fossero mutate. Ma noi dtenia~
ma che le iPressiOlni anche del vostro eletto~
rata, che le pressioni dei sindaci e degli am~
ministratori comunali e provinciali possano
giungere anche a voi; e che la vostra pres~
sione, unita alla nostra, possa convincere il
Governo a modificare il proprio orienta~
mento.

n GoveJ1l1o a tal proposito ,prega di atten~
dere, rimanda ad un ,provvedimento su cui si
dovrebbero prevedere 150 miliar,di. Certa~
mente anche su questo terreno non dairemo
tregua, lotteremo con i lavoratori e le popo~
lazioni per avere un provvedimento organico
e definitivo, ma intanto chiediamo al Gover~
no e alla maggioranza: Iperchè non stralcia~
re almeno una pairte di questi 150 miliardi

~ se si traNa di un impegno serio e non

soltanto di parole ~ e attribuirli subito di~
rettamente aMe regioni, in modo che si dia
subito ~ con snellezza di procedure ~ sol-

lievo ai coltivatori diretti, per indennizzarne
la produzione perduta che per loro, come

DIscussioni, f. 421.
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abbiamo detto e ri:petiamo, raipp:resentava la
remunerazione del lavoro ?

Con 30 miliaDdi che dovranno servire a
tutto non si riuscirà a fare nulla: sarà un
inutile spreco. Contro questo spreco vi invi~
tiamo a riconsiderare la vostra posizione.

Ma Iper la Sicilia ~ e concludo, ,signor Pre~

sidente ~ per la sua autonomia offesa riten~
go di dover elevare in questa sede una voce
di protesta. Siamo i:n presenza di un vero
paradosso: alla Calabria, regione a statuto
oI1dinario, molto giustamente si attribuisco~
no i fondi, previsti per i lavori pubblici, per
la riparazione e la ricostruzione dell'edilizia
abitativa, ma per la Sicilia 11 tutto viene at~
tribuito al provveditorato alle opere pubbli~
che che, come sarppiamo, ed abbiamo detto
e ripetuto, in Sicilia non rappresenta un ur
ficio, un OJ:1gano della regione. Quindi, parti~
colarmente per la Sicilia, anche per quanto
riguaI1da i lavori pubblici, sono prevedibili
procedure ,lente, estenuanti, farraginose, 1a~
li da scoraggia're i danneggiati, i sinistrati,
così come del resto ~ vogliamo ancora ri-
peterlo ~ è avvenuto già nel Belice in LSe~
guito al teIlDemoto.

Si dice che questo avviene perchè lo sta~
tuta regionallesiciliano all'articolo 43 pre~
vede ,che è istituita una commissione pari te-
tiea rper le no:rme di attuazione dello statu~
to stesso. Ora questa commissione pari~
tetica non è stata fatta funzionare da,l Go~
verno; per queste res,ponsabilità del gover~
no centrale dovrebbero pagare le popolazio~
ni isidliane? Ma non si poteva a tal uopo al~
meno sentir,e questa commissione paritetica?
NOIl1 si /potrebbe dare all'articolo 43 dello
stat:utosiciliano una intel1pretazione meno
chiusa e restrittiva ma estensiva di quella
che si è data? Riteniamo che sarebbe ,stato
possibile e che sarebbe ancora doveroso e
necessario, perchè in nessun caso J'autono~
mia speciale della Iregione IPUÒ rimanere al
di qua dei decreti delegati previsti dalle re~
gioni a statuto ol1dinario. Ma di questo ri~
parleremo in occasione dell'illustrazione di
un apposito emendamento.

Questo, signor Presidente, è il s'enso del
nostro impegno. Riteniamo che quest'altra
dolorosa lezione dell'alluvione /Sia servita
davvero alle ,popolazioni della Calabria e



SenatO' della Repubblica 5478 ti i Legislatura

8 MARZO'1973116a SEDUTA (antimerid.) ASSEMBLEA- RESOCO'NTO'STENOGRAFICO'

della Sicitlia Iper impegnarle ancora di [Jiù,
in modo L!'nitario, con tutte le farze operaie
e democratiche del,paese, nella lotta per un
nuavo t~po di sviluppo econO'mico, ohe sap-
pia collocare finalmente il Mezzogiorno, le.
agricoltura e la difesa del suolo come princi~
pale punto di ri£er~mento dello svil<uppo ge~
nerale del paese. Ma intanto occarre rimuo-
vere illpri:ndpak ostacolo che Isioppone a
una inversione di tendenza in direzione di
questo tiJpo nuovo di svi,!UPiPo. Questo osta-
colo, signor Presidente, è cO'stituito dalla
presenza, dalla permanenza del goverJlO An-

dreotti che, anche ~n intesa con le forze de-
mocratiche presenti nella maggioranza, noi
riteniamo bisogna rovesciare il più presto
pOiSsibi'le nell'interesse del Mezzagiorno e
di tutto il paese. (Vivi applausi dall'estrema
sinistra. CO'ngratulaziO'ni).

PRESIDENTE.£~crh~ap~
lare il senatore Segreto. Ne ha facoltà.

S E G R E T O , Signor Presidente, ono-
revoli colleghi, il nubifragio che ha colpito
la Sicilia e la Calabria provacando irrcako-
labili danni ha fornito una inequivocabile
dimostrazione della caotica e infelice situa-
zione idrogeologica della Sicilia e della Ca-
labria, che è poi lo specchio della situazione
idrogeologica del resto della Penisola, defi-
nita non a torto tutta una frana.

La medesima alluvione ha anche eviden-
ziato che è stata non già carente ma total-
mente inesistente una politica di difesa del
suolo in questo Isettore e quanto sia urgen-
teinvervenire in esso per pr;evenire maggio-
ri guai.

Il/problema invero rioeve in Italia ,periodi-
che e diffuse trattazioni su giornali e riviste
scientifiche e anche aHa televisione; è stato
anche aggetto di esame da parte di una ap-
posita commissione interministeriale di stu- ,

dio che ha concluso i suoi lavari nel 1970.
Queste l1icorrenti campagne pubblidtarie
vengono puntualmente iniziate al verificarsi
di disastrose alluvioni o di frane che travol-
gono le attività economiche, le case e la vita
di molte persone. La pubblicità poi si affie-
volisce lentamente e si spegne fino al suc-
cessivo evento catastrofico, che a sua volta

dimostra come nulla, o quasi nulla, si sia
fatto nonostante tutte le belle parole spese,
le sole con laI1ga abbondanza, nella disgra-
zia precedente.

Quello che in genere si fa è riparare i
guasti provocati dalla calamità naturale al
fine di ristabilire la situazione preesistente
e nel >cont'empo lenire i danni economici del~
le popolazioni colpite. Quello che non si

I fa invece e che andrebbe fatto è attuare una
efficace politica di difesa del :''>11010'.

Già la citata commissione interministeria-
le ha bene ,evidenziato ]1 caos del regime
idraulico della Sicilia e della Calabria. In
Sicilia e in Calabria, infatti, prevalgono le
zone collinosee montuose e i terreni i1TIiper~
meabili o poco permeabiIi specie neLle zo~
ne interne. A ciò deve aggiungersi che le pre~
dpitazioni piovose non hanno carattere uni~
forme fper tutto l'anno, ma a!lle ininterrotte
siccità estive seguano. abbandanti precipita-
zioni autunnali e iJnvernali Iprovacando un
andamento dei CO:Gsid'acqua di ti'po torren-
tizio. A questa situazione, che è trutto del!la
posizione naturale della Sicilia e della Cala-
bria e del loro olima, deve aggÌ!ungersi l' qpe-

l'a Slpesso nefalsta dell'uomo. Negli ultimi due
secoli 'infatti è stata costante l'opera di di-
sboschimento deLle zone dtate, opera che
ha raggiUlnto le sue punte massime nel perio-
do dell'era fascista, quando la politica au~
tarchka del Governo di aillora spinse ad un
intenso sfruttamento delle colture estens~ve
di t~po cerealicolo.

Il risultato di questa opera negativa è che
il territorio delnsala si presenta franoso
per oltre il 40 Iper cento e comunque poco
soHdo per un buon 30 per cento. Bastano so-
lo qu.esti dati per >C3!pireche è urgente difea1~
dere il suolo e che è improcrastinabile che lo
Stato si dia una [poHtica di difesa del suolo.
Tale politka, a nostro avviso, deve partire
dai seguenti !punti base: a) esame deUe si~
tuazioni g,eologiche e morfologiche esistenti
in tutta l'area interessata d3Jllo studio; b)
determinazione deUe zone di ,pericolo e con-
seguente programmazione degli interventi;
c) veriJfica deille condizioni di equilibrio esi-
stenti neHe zone i'ndividuate come 'Pericolo~
se; d) 'progettazione dei 'Provvedimenti da
prendere in considerazione per aumentare il
caeffidente di sicurezza delle zone studiate.
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Preliminare ad una politica di intervento
in questo Isettore è lo ,studio della situazione
idrageolagica della illastrapeni!sola e la reda-
zione di una carta geologica, iPerchè quellla
esistente è ol'mai vecchia di un secolo. Gli
iJ]J'terventi finora attuati sono stati invece set-
toriali e locali sia per il controllo dei fiumi
che Iperil controllo delle frane. Si è inter;
venuti cioè per riparare un aJ1gine là dove si
è verÌificato uno strarÌipamento o per ripa-
rare una frana che minaccia una sede stra-
dale. Riteniamo che sia invece urgente e in-
di:Heribile una programmazione de~li inter-
venti, che abbia carne obiettivo nan la rÌ1pa-
razione di un argine, ma la sistemaziane dei
corsi d'acqua, non la collocazione di una bri-
glia là dov,e si è ved:ficato uno smottamento,
ma la sistemazione delle frane. Bisogna che
i tonent,j non 'portino al mare in fanna tra-
volgente le loro acque e che si meino baci-
ni callettori nelle zone mantrune che raccol-
gano le acque da utilizzare ipoi per J'irriga-
zione nei ,lunghi periodi di siccità, così che
nan abbia a verHìcarsi la paradassale situa-
zione ohe ha portato un dttadino di Lica-
ta,in ,provincia di Agrigento, ad esclamare:
moriamo di sete tutto l'anno e !poi il Padre
eterno oi annega!

Tornando ai danni provocati dalle recenti
alluv,iani, è bene che il Govermo i1ntervenga
con aiuti masskci per aLleviare i danni su-
bìti dalle popolaziO'ni agricole delle zone
colpite dal recente nubifragio. A mio avviso
l'interventO' deve avere come obiettivi non
solo l'indennizzo per la Iperdita del raccol-
to di quest'anno, :ma la concessione di con-
tributi a fondo 'perduto o mutui a basso
tassa ,di inteJ1esse da utÌ1lizzare per il rlÌiPri-
stino delle oolture distrutte. Attuato questo
Intervento che è 'successivo al disastro, oc-
corre programmare gli ilnterventi idonei a
prevenire il verÌificarsi dei danni e che con-
si'stono nella sistemazione idrogeOllogica del
suolo.

Alla base di tatle sistemazione abbiamo:
1) l'inalveamento del!le acque selvagge che

tendono a creare prima e ad erodere Ipoi le
falde franose; 2) il drenaggiO' delle acque sia
di sUlpeDficie che a circalaziane sotterranea;
3) 11adifesa delle ripe fluviali o marine mag-

giormente esposte ad erosione ad opera dei

corsi d'aoqua e del moto ondoso; 4) la crea-
zione di bacini collettori.

L'indagine e lo studio condotti dalla com-
missione De Marchi sono tra i Ipiù completi
e la 'spesa prevista per la Sidlia è di ciroa
500 miliardi. A nostro avviso è possibile di-
videre tatle Sipesa secondo diveDsi livelli: ad
un più basso ,livello di spesa bisoginer,ebbe
porre J'insieme delle Qpere di piccola cana-
lizzazione supeJ:1ficiale al fine di impedire al-
le aoque di dispeIìdersi nei terreni, di S'ta-
gnare o comunque fermarsi negli avvallamen-
ti a monte e lungo i pendii; ad un livello
di maggiore spesa 'possono essere poste tut-
te queUe opere di difesa cantro l'erosione
provocata dai corsi d'acqua con brigliature,
pannelli e 'proteziane delle rive mediante
opere tecniche atte al conseguÌimento del fi-
ne; ad un successivo livello di spesa vanno
infime poste opere drenanti sia di sUiPerficie
che prafonde e le opere di intenso ,rimbasohi-
menta non indiscriminato, ma attuato suHa
base di pr,ecisi studi geologici. I. t'ipi di in-
tervento anzi detti possono essere usati ien
collruborazione nella ricerca ddle soluziani
attuali sia dal punto di vista tecnico che da
quello economico. Ciò ohe, in conclusione,
mi sembra di dover ribadire è che nan si
deve limitare l'rntervento ai ,rattoppi dei
guasti provocati daHe recenti calamità, ma
si deve avviare una Iprogrammaziane a più
Lungo termine per evitare che il nostro mag-
giaDe guaio ecologico sia costituito a lungo
andare proprio dallo Stato. Se questi sono i
provvediementi che il Parlamento dovrebbe
adottare, ove voglia perseguire una sana po-
1itica di sistemazione dell'ambiente territo-
'riale, nella 'Sua più ampia e completa acce-
zione, non possiamo Iperdere di vista Ila si~
ùuazione contingente che vede le pOlpolazio~

'ni co~pite dalle callamÌtà atmosferiche ulte-
riormente prostrate sotto il profilo econo-
mico.

Risultano dalllleggiate, infatti, tutte le at-
tività commerciali, industriali, artigianali;
sono direttamente o di riflesso danneggiati
i lavoratori autonomi e9ubordinati; ma
quella ohe maggiormente, oggi come sempre,
paga è <la Inostra agricoltura che vede non
soltanto Ilaperdita dei raccolti ~ fatto solo

di per sè di rilevante gravità .per quelle po-
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polazioni ~ ma anche la distI1uzione totale

o parziale .degli impianti, dei frutteti, dei vi-
gneti, degli agmmeti. Ciò s1gnifica che nOln
soltanto sono pregiudicati i raccolti delJa
corrente annata agricola, ma anche di quelle
future con <la cOlnseguenza che, non interve~
nendo adeguatamente, si costringeranno
quelle popolazioni a rice:rcare ancora nella
via dell'emigrazione il mezzo iper sfuggire al-
le strettoie delle angustie economiche.

Riteniamo, pertanto, del tutto insufficien-
ti le misure di intervento finanzia:rio del-
lo Stato; tali misure, infatti, non soltanto
non ,prevedono aloUJl1 serio intervceinto in di~
rezione di una IpOllitrca di sistemazione del
territorio, della cui improcrastinabile esi-
genza abbiamo detto nella prima part,e del
nostro intervento, ma costituiscono anche
una autentica manifestazione di demagogia
diretta a placare la sete di giustizia sociale
delle popolazioni coLpite le qualli, in effetti,
restano ancora UJna volta tradite.

Domando a~l'3ùTlico e collega Santalco e
al Governo: che senso ha uno stanziamento
complessivo di 79-80 miliardi di fronte ai
danni incalcolabl1i che hanno subìto Ila Si-
ci lia e la Calabria? Quale via diversa da quel-
la dell'emigrazione il Gov,erno addita ai da~
voratori delle zone colpite?

Chiediamo che lo Stato si assuma intera~
men te 1'onere di provvedere a1la riparazione
dei danni sia risarcendo i danni materiali
acoertati, sia predisponendo misure crediti-
zie agevola1te 'per ill r~pristirno degli impianti
distrutti. Riteniamo che ciò sia il meno che
si lpossa fare per r~parare all'incuria ed al-

l'imprevidenza politica del !passato e del pre-
sente. Pertanto prO\ponia:mo, come abbiamo
proposto in Commissione, dive:rsi emenda-
menti di cui alcuni, di importanza relativa,
sono stati <l1Pprovati. Rivolgendomi ancora
all'amico Santako, relatore di questa il,egge,
ricordo che è stata la Commissione a !presen-
tare proposte di ulteriorifinanziamenti da
aggiungersi a quelli previsti dal decreto. Eb-
bene, abbiamo un decreto di 79~80 miliaJ:1di
profondamente migHorato ed oggi si dice
che questo decreto è dovuto al Governo, al-
la 'sua .attività, al SIUOmerito. Ieri il Gorver-
no, i Milnistri ipresenti in Aula, iil Presiden-
te del COl1:sigHo dei ministri, hanno visto la

massa dei lavoratori venuti dalla Calabria
e dalla Sicilia. In testa a questa grande, pos-
sente manifestazione popolare non c'erano
soltanto i socialisti e i comunisti, per cui si
possa pensare ad rUn fatto politico, o i sin~
dacalisti, ma c'erano addirittura i democri~
stiani. Ebbene, una loro delegazione è stata
ricevuta dal presidente Fanfani e questo fa
onore al Senato in quanto .sono stati ricevu~

I
ti i nostri dirigenti di base ed i nO'stri ammi-
nistratori venuti daUa Calabria e dalla Si-
cilia a Roma con sacri'ficio, perchè questo
viaggio comporta difficoltà di carattere aJn-
che economica. Ebbene, sono stati I1icevuti,
ma cosa ipoteva dire il nostro PI1esidente?

Mi dispiace che non sia presente l'onore~
vale Sottosegretario per il tesoro perchè va-
,levo fargli delle domande. Si dice che la
stanziamento è stato 'portato a circa 200 mi~
liardi. Allora domando: come è stato porta~
to a 200 miliardi? E mi rivolgo ai par:lamen~
tarisicilianie i1ll particolare all'amico San-
taka che ~ debbo dargiliene atto ~ ha cer~
cato di portare aoqua al mulino degli aJlu~
vionati ma 110ha fatto serv,endosi del panie-
re, e poichè il paniere è fatto di canne, l'ac~
qua se ne è andata.

Per quanto riguarda, per esempio, la rioo-
struzione o r~par:azione delle case, si fa un
finanziamento fantomatico. Ma dove trovia~
ma questi 40 miliaI1di? Si tratta di una cifra
ragguardevole, ma non si sa dove deve es~
sere p:resa. Deve forse essere fornita dalla
GESCAL? L'onorevole Sottosegretario e il
relatore hanno detto in Commi's!sione che si
debbono prendere i fondi dalla GESCAL. Il
senatore Maderchi ha chiesto come potevanO'
questi soldi essere presi dalb GESCAL se
questa aveva depositato tutti i soldi che ave-
va. Allara ci sono dei fondi segreti? Ma a
questo punto l'emendamento è stato messo
da parte e rimandato al giorno dopo, quando
l'onorevole Sottosegretario ha presentato un
altro emendamento e ha detto di aver tro-
vato il finanziamento che consente di stipu~
lare mutui con la Cassa depositi e prestiti.

OnoreVloli colleghi, ho fatto il ,sindaco per
10 anni circa m un grosso comune e credo
che molti parlamentari siano stati sindaci,
assessori ai [lavori pubblici, all'agricoltura
e presidenti di iProvincia. Ma ci sano cornu-
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ni della Sicilia e ddla Calabria ~ non mi
vergogno di dirlo Iperchè dico la verità ~

ohe non hanno neanche il geometra e il se~
gretario comunale perchè il !segretario co~
munale vi si reca una volta ogni 15~20 giomi.
Quindi Ipensi, ,signor Presidente, come può
reggersi una amministrazione comunale can
Uill 'segretado comunale presente una volta
ogni tanto.

Voglio dire a~l'onorevole Sottosegretario
~ e lei non mi può smentil1e ,peI1chè fOTni~

sea dati reali, non campati in aria ~ che
per ,definire un mutuo ci vogHono UiIl [paio
d'anni e che per riuscire a condurlo in por~
to oocorre la raccomandazione del parlamen~
tare. Onorevole Sottosegretario, vengo dalla
Sicilia con la borsa 'piena di raccomandazio~
nl. 011:::5ta è l'Italia! Una bolgia di raccomall1~
dazioni. E a questo punto lIe devo dire che
se non mi reco due o tre volte alla Cassa
depositi e prestiti, con tutta ,la buona volon~
tà dei suoi funziconari, per un mutuo occor~
remo aLmeno due anni. E, a queste COIl!dizio~
ni, mi deve dire chiaramente carne un am~
mlnistratore ,provinciale o comunale IPUò ri~
parare subito un edificio Ipubblico. Ma allora
questi 40 miliardi, gliela diao alla siciliana,
sano una « babbiata ».

F A B B R I, Sottosegretario di Stato
per il tesoro. Senatore Segreto, se vuole fare
della facile Ipolemica e dire delle cose non
vere.. .

SEGRETO No, ico dico delle cose
vere.

F A B B R I, Sottosegretario di Stato
per il tesoro. La smentico in maniera as~
saluta.

S E G R E T O Non mi può smentire
perchè io ho l'esperienza. . .

F A B B R I, Sottosegretario di Stato
per il tesoro. Allora faccia la cortesia di ve~
nire al Ministero del tesoro con le note dei
comuni ohe nOln sono stati aocontentati.

S E G R E T O. Signor Sottosegretario,
io non ho detto che nella sostanza i mutui

Inon si fanno; me ne guarderei bene. Ho det~
to e ripeto che per !la situazione particolare
dei camuni meridiOlnali, e credo anche di
aj1tri (del resto anche il comune di Roma
si trova in questa situazione), per definire
un mutuo ci vogliono mesi e mesi. E questo
lei lo sa meglio di me.

F A B B R I, Sottosegretario di Stato
per il tesoro. Ma questo è un mutuo a to~
tale carico ddlo Stato per interessi e am~
mortamenti. Il comune non tira fuori una
lira.

S E G R E T O Lo so, sigmor Sottose~
gretario; non è che non abbia calpito quello
che lei ha detto. Ma per cOII1lpletarlo, questo
mutuo, ci vuole un anno, ci vogliono due
anni, e ill provvedimento perde di efficacia.
Perchè deve negarlo? Lei sa che perde ef~
ficacia.

F A B B R I, Sottosegretario di Stato
per il tesoro. Questo lo smentisco total~
mente.

S E G R E T O Il tempo mi darà ra~
gione. DeJ resto i suoi colleghi di partito
sanno meglio di me qual è la realtà.

Non trovamdosi i fondi sufficienti per la
riparazione e la ristI1utturazione delle strade
provinciali e per la costruzione di case, il
Governo ha proposto questi due finanziameil1~
ti. Lo sapete a quanto ammontano, O[lore~
voli colleghi? A circa 80 miliardi. Ora, il fi~
nanziamento era prima di 79 miliardi cir~
ca, ai qUalli si aggiungono ora questi 80 mi~
liardi. Si è gonfiato il fiu3Jnziamemto a circa
200 miliardi. Ma ;perchè il Presidente del
Consiglio o il Mi'nistro del tesoro non sono
andati ad esporre queste cose direttamente
a]le !popolazioni del Meridione? Perchè in
realtà il finamziamento è rimasto quello che
era, vi sono stati soltanto dei picco'lissimi
miglioramenti, e nella sostanza il migliora-
mento attuale, quello proposto dal Governo,
non è altro che un finanziamento gonfiato ad
arte per confondere la vista e la realtà delle
cose.

Abbiamo avuto altri finanziamenti di que~
sto tipo. Nelle zone della provincia di Agri~
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gento colpite dal nubifragio la regione sta
ancora pagando ai contadini il contributo
dovuto per la grandinata di tre anni fa. La
realtà è questa, e i c01leghi della Calabria,
deHa Sicilia e anche delle a1ltre regioni lo
sanno bene. I decreti infatti sO'no quelli che
sono, a parte il fatta che sii portano in di~
scussiO'ne con ritardo e ohe si procede quin- I
di caoticamente. E a questo proposito mi
r.ivolgo al Presidente della Commissione:
quando si tratta di un decreto di questo ti-
po, lo si deve 'portare in Commissione con
senso di responsabilità, facendo in mO'do
che ognuno abbia la coscienza di quello che
fa; nan si può far tutto in fretta, tutto £lilla
svelta e poi dire che tuttO' deve essere fini~
to entro domani. ,Agendo in questo senso, è
logico che poi vengano fuori degili strumen~
ti inefficienti. E quando poi i decreti devono
essere applicati, i funzionari addetti alla rea-
lizzazione delle misure 'in essi previste non
ci cé\ipiscono nulla, chiedono imformazioni al
Consiglio di Stato, chiedano chiarimenti a
mezzo di circO'lari ministeriali e le cose van-
no avanti senza che si giunga mai a una con~
elusione.

Noi che siamo amministratori di queste
pO'polazioni sappiamO' quanto è amara la
situazione di questa gente.

Potremmo anche sbagliare, però noi, con
l'immunità ,parlamentare, in galera non ci
andiamo, mentre questi pO'velii disgraziati,
che non hanno inllTIunità, se ,mettono una
firma sbagliata vanno tutti in carcere.

Questa è la verità delle cO'se, che sento
nel mio animo, che esprimo sostenuto dalla
mia carica ideale, ma soprattutto dalla cor-
rettezza morale che mi viene ,dal ruolo che
occupo 1n Parlamento quale senatore della
Repubblica eletto dai lavoratori. È bene che
ognuno di noi faccia un esame di cO'scienza
e riconosca che si tratta di una realtà ine-
quivocabile, anche se magari verranno poi
qui i rappresentanti del Governo ad afferma~
re che viceversa ciÒ non è vero.

Io ribadisco quallto ho detto perchè que-
ste cose sono sta,te vi'ssute da me, dai par-
lamentari e dagli amministratori di tutti i
partiti. Diciamo apertamente, a proposito
de]1 decreto da c011'iTertire, ohe non si tratta

d'altro che di un finanziamento gO'nfiato e
non effettivo.

Signor Presidente, è forse meglio che io
abbia perso ill segno dei miei a:ppunti, per..
chè il discorso scritto non ha quella effica~
cia e quel valore che solo un intervento a
braccio ,pO'ssiede.

Voglio concludere il mio dire con un al~
tra appello che voglio rivolgere agli amici
parlamentari di tutti i partiti. Noi ci accin~
giamo a convertire in legge un decreto-legge
che finora non ha avuto nessuna pratica at~
tuaz~one. Mi rivolgo a lei, signO'r Presiden~
te, 'perchè 'possa autorevolmente considera~
re il senso delle mie affermazioni nella sua
quahtà di Presidente del Senato.

È inutile che si venga qui a dire che il
meccanismo del decreto è entrato in fUJl1zio~
ne. È vero che sotto il Iprofil o giuridioo~for~
male il decreto-legge è un provvedimento
provvisorio con forza di legge, però in pra.
tica le norme da esso previste non hanno
an-cora avuto corso amministrativo. QU<lin~
do entreremo nella fase della Ipratica attua-
zione ci accorgeremo che le cose continue~
l'anno ad andare come sono sempre andate.
Si comincerà con le domande e li quesiti ai
provveditorati, agli ispettorati; ci sarà una

serie di carte, anche se non saranno bollate
perchè la legge permette che non si fa,coia
uso della carta legale trattandosi di pronto
intervento ~ per contadini, operai, artigiani,
commercianti delle zone che hanno subìto
dei danni.

Signor PresLdente, allorquamdo comince~
rà la tiritera di queste cartacce che saranno
inviate ai provveditorati alle ope,re pubbli~
ohe e agli ispettorati dell'agricoltura, allom

il Governo potrà constatare quanto ù1umero~
se si3lilO le situazioni ;particolari di disagio
presso le popolazioni Collpite dagli eventi ca-
lamitosi. Se ne accorgeranno soprattutto i
parlamentari di quelle zone (per mia fortu-
na non sono tra questi) -che saranno subis-
slati dalile istanze dei oontadilni, dei lavorato-
ri, i quali chiederanno sostegno per le do~
mande da loro presentate.

Ci si accorgerà allora della verità di quan-
to finora è stato detto da me, che oltre ad
essere lill esponente del Partito socialista so~
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no un esponente popolare, uno che chiara~
mente viene dalla gavetta in senso reaEstico.
Ci si accorgerà allora della realtà dei fatti,
s~gnor Presidente!

I lavoratori delle zone al1uvionate si ac~
corgeramno che nella sostanza questo decre~

to !non è il decreto dei 200 miliardi ma è il
decretino degli 80 miliardi; si accorgeramno

che non ci sono soldi; i contadini che do~
vranno riscuotere alcune somme disposte da
questo decreto si accorgeranno che alil'islpet~

torato mancano i fondi, si accorgeranno ohe
anche il provveditorato ne sarà :privo.

Signor Presidente, anche le wne da me

rappresentate sono state in passato interes~

sate da decreti del genere e devo dire con
senso ,di gmnde responsabilità, con quella
responsabilità che mi deriva dalla mia cor~
rettezza morale, che spesse volte mi vel1go~
gno per le situaizioni che si determinano.

C'è gente che deve riscuotere due o tre-

centomila lire di pronto intervento perchè
la casa è stata distrutta. A dnque anni di
distanza dal terrerllOto c'è gente che non
ha ancora riscosso q:.wlla somma perchè il
Tesoro, il Ministero dell'agricoltura, l'ispet~

torato 11011hanno soldi, perchè il provvedi~
torato non ha soldi.. Questa è la realtà e non
diciamo queste cose per ,fare li saloni della
politica a per accusare il Parlamento di pre~
sentare una realtà che non esiste, ingan~
nando continuamente i lavoratori.

Circa il voto da dare a questa decreto, vo~
glio dire che noi eravamo 3Jnche disposti a
dare voto positivo. Se questo decreto avesse
avuto L~n finanziamento di 200 miliardi ef~
fettivi, saremmo stati ben lieti di votado :per~
chè ci rendevamo conto che aumentare la
somma ,da 80 a 200 miliaI1di sarebbe stato
un fatto di notevole importanza. E invece
non possiamo votarlo e il nostro non è tan~
to un voto di opposizione a questo Governo,
andhe se iln effetti no.n condi1vidiamo la sua
linea, ma soprattutto :per quanto riguarda la
mi.a persona vuole significare sfiducia pro~
fonda e continua neUa Ire3lltà delle cose.

SANTALCO
relatore!

relatore. Sfiducia al

S E G R E T O Non al relatore. Sono
senatore da due legislature e debbo dire che
in questi anni di attività par131mentare ho
visto ~ t3lnto per rlchiamarmi con questa

battuta alla 'partita caldstica Isvoltasi in Tur~
chia ~ cose da turchi. Non ho visto altro in
questi sette o otto mesi di amministrazione
del nuavo governa Andreatti che una serie
continua di decreti e di contro decreti. Mi
faocio meraviglia degli amici della socialde~
macrazia e dei repubblicani che sostengo~
no questa GoveJ:'lno.

M A R O T T A. Sostengono se stessi!

S E G R E T O. Certamente, sono i pri~
mi sostenitori di questo Governo ed anzi
sono proprio lara che sostengono questo Go~
verno più della stessa Democrazia cristiama.

Di fronte a questa situazione qu~ndi non
posso che concludere, signor Pres~dente, af~
feJ:'lmando che il nostro Gruppo è contrario
per i moti,vi espressi e ci auguriamo che il
Parlamento italiano, il Senato, /possano ri~
svegliarsi e gual1dare <la realtà del paese per~
chè continu3.iDdo di questo passo, amici se~
natori e signor Presidente, non si farà altro
Cihe ingrandire la schiera del qualunquisti
politici. Infatti la gente 11011 crede più a
niente ed anzi, continuando ad emanare de~
creti Cihe non hanno nessuna attinenza con
la realtà e nessuna concr,etezza, la sfiducia
della gente aumenterà sempre di ipiù verso
il Parlamento, che inveoe dov:rebbe essere il
balual'do della democrazia.

Mi augura che i gov,ernanti si rendano con~
to del reale pericolo che corriamo e che tut~
ti quanti 311di sopra di ogni ideoLogia, nella
democrazia, si rendano conto ohe per aruta-
re i lavoratori, le popolazlioni di qualun~
que regione, oggi della Skilia e della Cala~

bria e domani del Polesine o del Trentina
o della Toscana, per daJ:'le fiducia atUe popo~
lazioni è necessaria una politica seria di cor~
rettezza morale e di dignità Ipolitica, che dia

al Parl3lffiento e al Senato una sua fisiono~
mia, una fisionomia di realismo politico, di

lavoro proficuo a favore delle popolazioni
piÙ bisog)nose,
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Questo è l'augurio che faccio a tutti i par-
Jamentari di questo consesso. Grazie. (Vivi
applausi dalla sinistra. Congratulazioni).

P RES I D E N T E. È: iscritto a par-
lare il senatore La Russa. Ne ha facoltà.

L A R U S SA. Onorevole Presidente,
un fatto è certo e cioè che questo decreto
non ha soddisfatto nessun settore, nemme-
no quello di maggioranza. Tutti hanno più
o meno manifestato tale insoddisfazione: ne
sono un segno le istanze che da tutte le par-
ti sono state avanzate, la massa di emenda-
menti migliorativi presentati prima in sede
di Commissioni riunite e ora in Aula, che
rispecchiano le istanze e le aspettative delle
popolazioni che rappresentiamo. Ma di fron-
té a qualsiasi richiesta di aumentare i fondi
o di estendere la materia la risposta è sem-
pre una che è diventata quasi un luogo co-
mune: «tanto si tratta di un provvedimento
di pronto intervento al quale seguirà un al-
tro provvedimento}}.

Questo del « pronto intervento}) o del pri-
mo provvedimento è una palla di piombo al
piede che ci siamo trascinati lungo tutta la
dIscussione in sede di Commissioni e che
ci trascineremo in Aula: è la parola magica
con la quale, in mancanza di altri e più seri
argomenti, ci si vuole chiudere la bocca, ci si
vuole smorzare il ragionamento tutte le vol-
te che, rilevando l'insufficienza del decre-
to, presentiamo deJle proposte di migliora-
mento.

Che cosa si vuole dire, poi, con l'espressio-
ne « pronto intervento}}? Forse che in que-
sto provvedimento vi sono disposizioni di
pronto socoorso (che è cosa diversa dal pron-

to intervento)? Forse che c'è una legge sul
fondo di solidarietà nazionale, la n. 364, che I

dovrebbe automaticamente e normalmente
operare mentre il decreto è qualcosa di ur-
gente che si innesterebbe nella materia di
questo strumento già predisposto? Forse
che, come ufficialmente o ufficiosamente, im-

pegnativamente o non impegnativamente, si
dice che ci sarà un secondo provvedimento?

Onorevole Presidente, onorevoli colleghi,
se si dice «pronto intervento}} per signifi-

care che questo decreto contiene dei provve-
dimenti di pronto soccorso, disposiZJioni di-
rette alla sospensione e alla interruzione

I
dei termini, disposizioni dirette alla sospen-
sione delle esecuzioni, mohiliari o immobi-
Bari che siano, diciamo che tutto questo
non ha più importanza. Infatti, perchè su
tutto ciò si potesse provvedere immediata-
mente e velocemente occorreva quel decre-
to del Capo dello Stato ~ del quale hanno
parlato i precedenti oratori ~ che sino a
questo momento non è stato pubblicato. Per-
tanto questo provvedimento non può più
essere visto sotto l'ottica dell'immediatez-
za. Il Governo era partito ~ e ve ne aveva-
mo dato atto, signori rappresentanti del Go-
verno ~ con slancio, con immediatezza, con
passo addirittura atletico: tutto il gover-
no Andreotti; non si riconosceva forse più.
Erano degli atleti in uno sprint iniziale lan-
ciati con tutta velocità: il 25 gennaio aveva-
no emanato il decreto. Ma questo sprint ini-
ziale, arrivati alla pedana, improvvisamen-
te si è arrestato; lo sforzo è stato tanto,
il Governo si è stancato e si è messo a ripo-
sare. E la sospensione dei termini? E le pro-
cedure che dovevano essere sospese? E le
operazioni di pronto soccorso? Il decreto
non è venuto e non ha funzionato niente;
siamo fermi, siamo al punto di partenza.

Si dice «pronto intervento}} per signi-
ficare che c'è la legge n. 364, sul fondo di so-
lidarietà nazionale che deve scattare. Qual
è stato 10 scopo della legge di solidarietà na-
zionale, onorevole Presidente? Predisporre
uno strumento, una legge-quadro: tosto che
la calamità si verifica, basta il decreto del
Minist'ro dell'agricoltura, di concerto con il
Ministro del tesoro, perchè quei provvedi-
menti, predisposti appunto perchè appena
la calamità si verifichi 10 strumento ci sia,
entrino in funzione; sicchè un successivo de-
creto-legge poteva avere carattere di pecu-
liarità, di integrazione, di completamento.
E invece anche in questo caso non c'è sta-
to il decreto del Ministro per dichiarare, co-
me la legge richiede, l'esistenza della cala-
mità, delimitando le zone colpite. Anche in
questo caso siamo rimasti fermi.

Onorevole signor Presidente, tosto che gli
eventi si sono verificati, da tutte le parti
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d'I talia, da tutti i consigli comunali, da tutti
i sindaci, da tutte le amministrazioni pro~
vinciali, dai parlamentari dei luoghi colpi-
ti, dalle organizzazioni sindacali, dalle asso-
cJazioni degli agricoltori sono partite valan-
ghe di ordini del giorno, valanghe di tele-
grammi richiedenti l'.immediata applicazio-
ne della legge n. 364, la dichiarazione della
pubblica calamità. Questo non è avvenuto.
Oggi, 8 marzo, siamo al punto di partenza.
Ma la legge n. 364, dicevo, ha una sua auto-
nomia, ha una sua procedura: non solo non
si è fatto il decreto, ma si è obliterata la
stessa procedura della legge n. 364. Infatti
pOiichè il decreto ch~ dobbiamo convertire
in legge stabilisce un determinato stanzia~
mento in niferimento all'articolo 3 della
legge n. 364, in sostanza la stessa funzio-
nalità della legge 364 viene alterata perchè
è con un decreto successivo che si stabilisce
limitativamente quali materie della legge
n. 364 devono essere prese in considerazione,
mentre così non dovrebbe essere. Il provve-
dimento legislativo infatt<i è già predisposto
ed è il Ministro dell'agricoltura, è il Gover-
no che dovrebbero indicare,previa dichiara-
zione della pubblica calamità, quali delle

I

materie contemplate nella legge n. 364, qua-
Il provvedimenti specifici ~ come dice la
stessa legge ~ devono entrare in funzione

scnza di che il fondo di solidarietà non può
operare. È tutta una confusione ed è tutto
un immobilismo.

Se questo decreto che dobbiamo conver-
tire per avventura non venisse convertito in
legge, per il voto contrario del Senato, e
mi pare che questo pericolo possa benissimo
corrersi, praticamente non accadrebbe nulla
perchè siamo fermi ora e saremo fermi dopo,
se non si adottar..o nuovi provvedimenti.

A parte queste considerazioni non può
parlarsi poi di « pronto intervento» nel sen-
so in cui ne parla il Governo, anche in rela-
zione alla stessa struttura giuridica del de-
creto-legge. Infatti è vero che il provvedi-
mento contiene disposizioni di pronto soc-
corso ed altre norme di immediato inter-
vento come quelle relative ai termini delle
esecuzioni mobiliari ed immobiliari; è vero
che vi sono norme di immediata esecuzio-

ne, ma è anche vero che vi sono delle prov-
videnze che, indubbiamente, per loro natura
non possono essere considerate in questo
senso poichè debbono avere una loro strut-
turazione e perfino direi una loro program-
mazione.

È di pronto intervento quel provvedimen-
to che deve scattare immediatamente, ma
ciò non vuoI dire che esso debba anche esau-
rirsi subito nei suoi effetti. Infatti i vari in-
terventi debbono avere una loro logica, un
loro iter e, come detto, una certa possibilità
di programmazione; perciò pensiamo che
questo decreto possa impegnare anche pre-
visioni di copertura per più esercizi. Del re-
sto intervenire subito, ripeto, non vuoI dire
e5>aurire l'intervento in breve tempo. Que-
sti concetti sono stati, per altro, recepiti
dalle Commissioni riunite dell'agricoltura
e lavori pubblici, se è vero che con alcuni
emendamenti proposti in quella sede, al-
cuni dallo stesso relatore, ed accolti, con
il consenso più o meno forzato dei rappre-
sentanti del Governo che erano intervenuti,
si prevedono delle spese che devono impe-
gnare più esercizi; mi riferisco alle spese per
opere idrauliche a difesa degli abitati,' alle
spese per le strade esterne comunali e per
gli impianti di illuminazione nonchè per
l'ammortamento dei mutui delle provincie e
dei comuni.

Abbiamo sosten'..:tto queste modifiche e lo
abbiamo fatto coerentemente a quello che
vi ho detto essere il nostro convincimento.

Ma, onorevoli colleghi, per l'agricoltura
neppure nelle modifiche introdotte dalla
Commissione c'è tutto questo; e considerate
che, proprio in agricoltura, il ragionamento
da me fatto, e che è stato recepito dalle Com-
missioni riunite, è più vero; per l'agricoltiUra
queste argomentazioni valgono molto di più.
Che significato ha l'intervento frammenta-
rio, che si esaurisce nell'istante stesso in cui
si pone in essere, in tema di agricoltura, in
tema di ripristino degli impianti? Ebbene,
proprio in agricoltura siamo rimasti fermi
,1lI'articolo 3 della legge sul fondo di soli-
darietà sociale, richiamato dall'articolo 17
del decreto, siamo cioè rimasti fermi ai 30
miliardi per l'agricoltura della Sicilia e della
Calabria previsti dal decreto-legge.
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Presidenza del Vice Presidente ALBERTINI

(Segue L A R U S SA). Rifacendomi a
quanto dicevo dianzi, cioè che questo de~
creta non ha soddisfatto nessuno, devo dire
che in tutti i settori delle attività economi~
che, coinvolte dagli eventi, la delusione è sta~
ta grande; se tutti sono rimasti delusi, l'agri~
coltura è rimasta umiliata. Infatti dire che
con 30 miliardi interveniamo in Sicilia e in
Calabria su tutta .la materia contemplata dal~
l'articolo 3 (sia pure del solo articolo 3) del~
la legge sul fondo di solidarietà nazionale,
ciò significa, onorevoli colleghi, umiliare
l agricoltura e dire cose che non hanno sen~
S0 nella realtà, significa programmare cose
assolutamente impossibili.

Ci lamentavamo di questi 30 miliardi per
l'agricoltura, della pochezza dello stanzia~
mento, obiettivamente insufficiente, previ-
s to dal decreto in 30 miliardi su un com~
plessivo stanziamento di circa 80 miliardi;
ebbene adesso si dice che il Governo, ren-
dendosi conto di tante situazioni, ha cer~
cato disperatamente dei fondi e li ha trovati
fino ad aumentare gli originari 80 miliardi a
circa 200. miliardi o 180~190, non so bene.

T O G N I. Poco più di 200.

L A R U S SA. Bene i 200 miliardi ma i
30 miliardi per l'agricoltura restano sempre
tali e se erano obiettivamente insufficienti
prima, adesso proporzionalmente ai 200 di~
ventano ridicoli. Infatti portiamo da 80 mi~
bardi a 200 o a piÙ di 200, come il ~enatore
Togni mi suggerisce, lo stanziamento com~
plessivo, ma i 30 per l'agricoltura, conside~
rata che lo stesso onorevole Tanassi e tutto
il Governo hanno dichiarato che i maggiori
danni si sono verificati proprio in agricol~
tura, restano sempre 30. Perchè? perchè
\( di pronto intervento» ci si risponde e noi
non dovremmo piiI parlare; perchè seguirà
un secondo provvedimento ...

T O G N I. Di 150 miliardi.

L A R U S SA. Ed aspettiamo allora che
venga questo secondo provvedimento, sena~
tore Togni? Ma verrà? Quando verrà? Co~
me verrà? Voi dovete capire che, di fronte
a quanto ho detto prima e cioè ad un decre~
to del Presidente della Repubblica che non
arriva, ad un decreto del Ministro dell'agri~
coltura che non arriva, senza volere offen~
dere nessuno, la nostra oredibilità non ne~
gli uomini, ma nell'azione politica degli uo~
mini di governo, è ben scarsa e comprende-
rete il nostro senso di sfiducia e di incredu~
lità. Cosa fanno questi 6 o 7 Ministri che do~
vevano firmare i decreti? Non hanno avuto
tempo di farlo? Forse sono stati impegnati
in dichiarazioni giornalistiche se e come
aprire il dialogo con la sinistra? Sono stati
in ben altre faccende affacendati, e il prov-
vedimento è rimasto fermo.

La cosa diventa ancora più grave e ri~
dicola, mi si consenta l'espressione, nel mo~
mento in cui ~ e noi ne abbiamo sostenuto
la modifica in Commissione ~ oltre all'ar-
ticolo 3 della legge sul fondo di solidarietà
nazionaie, vengono presi in considerazione
anche gli articoli 4, 5 e 7; nel momento, cioè,
in cui la materia su cui intervenire si allar~
ga e lo stanziamento rimane sempre di 30
miliardi. Effettivamente allora ~ debbo pla-
giare il collega e conterraneo Segreto ~

qui ({ babbiamo ».
È serio per noi parlamentari approvare un

provvedimento di questo genere? È serio
giocare con i richiami agli articoli, senza
che ci sia la possibilità pratica di produr~
re determinati effetti diretti veramente ad
aiutare l'economia agricola siciliana e ca~
1abra?

Ora interveniamo, anche, nel ripristino,
nella bonifica, nelle opere di irrigazione, nei
capitali di conduzione, nelle scorte, neg1i
ammortamenti pluriennali per i capitali di
eseI1cizio e sempre con 30 miliardi per la
Sicilia e la Calabria!
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Abbiamo affermato, in sede di Commissio-
ni riunite, il principio per cui la materia
deve essere estesa e l'intervento, anche se
programma10 nella sua logica evoluzione,
deve essere deciso per tutta questa mate-
ria; noi aibbiamo fatto bene ad affermare
questo principio, ma il Governo perchè non
vuole aumentare lo stanziamento per l'agri-
coltura, come da più parti è stato proposto,
per conferire serietà a questo decreto-legge,
per far sì che veramente le speranze delle
popolazioni siciliane e calabre trovino con-
ferma in un atto del Parlamento?

Non ci sono i fondi, non ci sono le co-
perture, però fra tre mesi, si dice, ci saranno
150 miliardi. E perchè questi 150 miliardi se
si possono trovare fra tre mesi non si pos-
sono trovare adesso?

Ecco perchè la nostra diffidenza aumenta
ed ecco perchè la credibilità dell'azione po-
litica del Governo e della maggioranza di-
minuisce. Cosa vuoI dire trovare fra tre
mesi 150 miliardi e deliberare di interve-
nir'e adesso su tutta la materia con 30 mi-
lial'di in Sicilia e in Calabria?

Non possiamo ~ secondo provvedimento

o meno ~ alimentare il ripristino delle strut-
ture agricole con il cucchiaino, un po' alla
volta. Qualsiasi inizio di 'intervento, qualsiasi
«pronto intervento» deve essere program-
mato nel quadro di quanto si sa con certezza
di poter disporre; altrimenti « il pronto inter-
vento» si risolverebbe in soldi polveI1iz-
zati, in soldi che non si potrebbe material-
mente e utilmente utilizzare.

Ecco la necessità ~ e a questo fine abbia-
mo riproposto gli emendamenti presentati
in Commissione ~ che !'incremento al fondo
di solidarietà, di cui all'articolo 3 della legge
n. 364, venga portato a 200 miliardi emen-
dando l'articolo 17 del decreto-legge.

Ai patiti del pronto intervento, a coloro che
dicono che ora interveniamo per le cose più
urgenti, desidero porre una domanda: quale
intervento è più urgente, quale intervento de-
ve essere più « pronto », di quello diretto ad
alleviare il danno (dico ad alleviare, non a
risarcire) della produzione interamente per-
duta? Notiamo che si tratta di una produ-
zione di pregio dietro alla quale stanno spese
di conduzione ad altissimi tassi. Non aUevia-
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re questo danno, pressochè totale, della pro-
duzione che cosa significa? Significa far ve-
nir meno non solo la possibilità di ripresa
dell'attività agricola, ma la possibilità di vita
di numerose famiglie di agricoltori siciliani
e calabresi. Altro che «pronto soccorso »,
altro che « pronto intervento »! Si tratta di
un intervento ~ a parte ogni altra considera-
zione ~ di natura alimentare. Naturalmente
si tratta di un contributo: nessuno chiede
che vengano risarciti nella loro totalità i dan-
ni subìti dalla produzione. Sappiamo che ciò
comporterebbe purtroppo una spesa enorme,
una spesa grave. Ma chiediamo un contribu-
to, chiediamo di lenire, in certo qual modo,
questa grande sofferenza, questa grande per-
dita.

Credo che il collega Majorana o altri ve lo
abbiano accennato: in sostanza questo con-
tributo all'attività agricola andrebbe a favore
di tutti i settori dell'economia siciliana e ca-
labrese. Per quelle vastissime zone della Si-
cilia e della Calabria la cui sola fonte di vita
è l'agricoltura la perdita del prodotto non
significa soltanto un danno all'attività agri-
cola in se stessa considerata, non significa
soltanto far venir meno una componente ali-
mentare per le famiglie dei conduttori e degli
agricoltori; significa far ristagnare, significa
bloccare tutte le attività economiche che so-

llO collegate con l'attività agricola.

Ma il Governo in sede di Commissioni riu-
nite ha detto che ciò non è possibile. È stato
detto dal sottosegretario per l'agricoltura Ale-
si: non è possibile perchè stabiliremmo un
precedente, perchè così qualsiasi danno alla
produzione che si verifica in qualsiasi altra
regione d'Italia ~sigerebbe un indennizzo, un
risarcimento.

Ma chi ha detto questo? Noi parliamo di
danni gravi prodotti da altrettanto gravi cala-
mità. Qualora malauguratamente si verificas-
sero danni del genere in qualunque altra zo-
na, in Puglia o nel Veneto, ci sarebbe, sì, sem-
pre bisogno della solidarietà del Governo, del-
la classe dirigente. Però questo non significa
che ad ogni minimo danno il Governo debba
intervenire. Questa è una eseroitazione dia-
lettica che si fa, non è un'argomentazione che
si contrappone.
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Un'altra argomentazione inaudita è stata
addotta affermando che, dopo tutto, l'agri-
coltura è anch'essa un'impresa che, come ta-
le, deve correre il rischio imprenditoriale le-
gato alle annate cattive le quali ~ ci è stato

detto testualmente ~~ vengono compensate

dalle annate buone. Infatti ~ si dice ~ quan-

do vengono le annate buone gli agricoltori
non danno niente allo Stato!

Inorridite, signori! Signor presidente, c'è
da inorridire. Come si fa ad argomentare in
questo senso, cosa significa parlare del dan-
no normale che in qualunque ciclo produtti-
vo agrario c'è sempre, ogni anno, nella misu-
ra del 3, del 4 o del 5 per cento, che viene
compensato, nel contesto del rischio impren-
di toriale, con le buone produzioni? Qui par-
liamo di distruzione di prodotti, qui parlia-
mo di calamità, di straripamenti di fiumi, di
alluvioni, di danni enormi: che cosa c'entra
il ragionamento del normale rischio d'azien-
da? Ma veramente voi pensate che si possa
tornare in Sicilia o in Calabria, scendere in
piazza e raccontare a quella gente che que-
st'anno è andata male e che si rifaranno
quando vi sarà un'annata buona?

Questo mi è stato detto dal Sottosegreta-
rio all'agricoltura, un liberale per di più e un
agrumicoltore, anche lui. Evidentemente era
una difesa d'ufficio, il sottosegretario Alesi è
un a persona tanto brava e non può fare que-
sti ragionamenti con convinzione; è rappre-
sentante del Governo, deve difendere una li-
nea e lo fa come meglio può; è stato anche
bravissimo a trovare un argomento, anche se
aberrante, essendo escluso che un'altra linea
di difesa possa trovarsi in questo argomento.

Onorevoli rappresentanti del Governo, nOJ
ci auguriamo che almeno con l'accettazione
degli emendamenti che abbiamo proposto in
As:;;emblea, e 110n solo Eoi ma tu tte le par-
ti (perchè qui la posizione ideologica e poli-
tica non ha ragione di essere), il provvedi-
mento venga migliorato. Io sono nuovo in
quest'Assemblea e sono veramente compia-
ciuto dello spirito che ha animato le Com-
missioni riunite deH'agricoltura e dei lavori
pubblici, dove si è lavorato veramente con
!'intento di migliorare questo provvedimento,
al di fuori di posizioni demagogiche, di posi-
zioni da primi della classe.
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Onorevoli rappresentanti del Governo, ci
auguriamo che la parola « magica» non sia
irragionevolmente usata (c'è poi un secondo
provvedimento e quindi se ne riparlerà) tut-

'te le volte che verranno in discussione i no-
stri e gli altrui emendamenti; ci auguriamo
!Che riconosciate la loro bontà e le ragioni e
possiate aderirvi collaborando con noi nel
non deludere le speranze del popolo meridio-
nale e venendo incontro alle loro esigenze.

Poichè, oomunque vada avanti, n.provvedi-
mento non potrà essere di assoluta soddisfa-
:zione, mi auguro che quello che avete detto
e ripetuto qui circa un secondo provvedimen-
to che verrà preso, non per sopperire a tutto
quello che manca in questo momento, perchè
il provvedimento prima di essere convertito
in legge deve essere giustamente completato,
ma per quello che necessaria.<TIente dovrà
mancare perchè vi sono punti e materie che
richiedono meditazione, ebbene ci auguriamo
che questa promessa sia effettivamente man-
tenuta e ce lo auguriamo per noi, per la gente
che rappresentiamo, per le sofferenze delle
popolazioni ed anche per voi, signori del Go-
verno, signori della maggioranza governativa,
perchè il pO'polo siciliano e il popolo cala-
brese non abbiano motivo di altre delusioni,
di altre sofferenze.

Devo dire che, facendo un discorso più ge-
nerale, non dobbiamo dimenticare che il ve-
ro, autentico problema di questa tragedia,
non è quello di un primo o di un secondo
provvedimento di intervento, ma è il proble~
ma che riguarda provvedimenti prima e dopo
le calamità. Il problema riguarda provvedi-
menti « prima », cioè quello che il Governo,
lo Stato, il Parlamento, la classe dirigente de-
vono fare ~ per usare un' espressione del-
l'onorevole Andreotti ~ mentre c'è il sole.
Infatti siamo arrivati a questo punto perchè,
mentre il sole brillava, questi problemi sono
'stati dimenticati e messi nel cassetto. Vi è un
grave problema del prima, sul quale la len-
tezza del Governo, degli organi responsabili
non è davvero encomiabile.

Non voglio parlare dei problemi della siste~
mazione del suolo, della sistemazione geo-
,agraria perchè ne ho parlato nel mio inter-
vento sulle mozioni l'altra volta e ne hanno
parlato gli oratori di tutti i settori; non vo-
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glio soffermarmi sulla relazione De Marchi,
sulla commissione di indagine parlamentare,
sul fatto che il decreto per la difesa del suolo
è fermo perchè non ci sono fondi, sulla let~
tera dell' onorevole Malagodi che invita a so~
prassedere perchè non ci sono fondi, dal mo~
mento che di questo si è parlato abbastanza.
Il problema riguarda il fatto che vi è un pri~
ma a cui pensare per quanto riguarda il setto~
re che più mi interessa e sul quale mi sono
intrattenuto, ovvero l'agricoltura. Vi è anche
qui un prima, onorevole Sottosegretario, del~
la ristrutturazione dell'agricoltura siciliana
e dell'agricoltura meridionale in genere. La
agricoltura siciliana e l'agrumicoltura sicilia~
na che ne cosTituisce il cespite più importan~
te devono essere ristrutturate con il sole. A
questo noi non pensiamo. Vi sono delle rac-
comandazioni in sede comunitaria alle quali
non abbiamo dato assolutamente seguito.

E perchè si ristrutturano le industrie? Non
parlo per gelosia verso l'industria: sono di
estrazione industriale, non agricola, perciò
se !'industria viene ristrutturata ed incentiva~
ta personalmente non posso che compiacer~
mene. Comunque voglio fare un parallelo. La
industria obsoleta si ristruttura e lo Stato in~
terviene in maniera cospicua. Nel settore del~
l'industria ~ consentitemi questa digressio-
ne che non è proprio tale ~ abbiamo una
larga fetta di industria obsoleta, ma anche
una larga fetta, quella con gli insediamenti
più nuovi e più freschi, che non lo è affatto.
Ma nel campo dell'agrumicoltura è tutto ob-
soleto. I nostri impianti agrumicolì sono an~
cora quelli del tempo in cui Garibaldi venne
,in Sicilia, i nostri innesti sono ancora quelli

dei tempi in cui gli arabi li importarono in
Sicilia. La Comunità ha raccomandato: modi-
ficate gli innesti, vi do i contributi, ma voi,
Stato italiano, fate le leggi, intervenite e con-
tribuite anche voi. La Comunità europea ha
raccomandato di sistemar,e le strutture, di fa~
re gli impianti a determinata distanza assicu~
rando di intervenire per la mancata produ-
zione nel periodo intermedio finchè i nuovi
impianti non vengano in produzione. Non se
ne è fatto niente. E quanto sarebbe stato uti-

le oggi avere attuato quegli strumenti! Molti
agrumeti devono essere ripiantati perchè so~

no stati sommersi dalle acque delle alluvioni, .

dalle acque dei fiumi, dalle frane. Se quei
provvedimenti fossero stati operanti, i nuovi
innesti, pressochè sconosciuti da noi, quelli
che la Comunità consiglia perchè richiesti nel
Mercato comune, sarebbero stati pronti e
avrebbero potuto essere forniti con la massi~
ma celerità e con tutte le agevolazioni agli
agricoltori. Così invece corriamo il rischio di
ripiantare gli stessi innesti, di ripetere gli
stessi errori di strutturazione. E perchè que~
sto? Perchè la classe dirigente non ha predi~
sposto tutto ciò che doveva essere predi~
sposto da tempo, tutto quello per cui siamo
inadempienti nei confronti della Comunità
europea, tanto che ~ come ho detto nel mio
precedente intervento ~ il fondo europeo
agricolo della Comunità rappresenta per noi
un gravissimo passivo avendovi contribuito,
ma non avendone usufruito.

È del problema dell'« ante pioggia}} che
dovremmo anche occuparci non appena que~
sti provvedimenti dei quali discutiamo saran-
no bene o male varati, affinchè in Sicilia non
vi siano questi scompensi. Ora, come ho già
accennato, mentre gli insediamenti industria~
li in Sicilia sono i più nuovi, mentre ci tro~
viamo di fronte ad un'ìndustria giovane che
sta sorgendo, abbiamo un'agricoltura che ti~

l'a il fiato per le ragioni che abbiamo detto.
Questo scompenso è estremamente pericolo~
so. Sì all'industria ~ vi ho d.::tto che sono di~
estrazione industriale ~ sì all'agricoltura.
Non dimentichiamo la terra, la madre terra
alla quale tutti devono rivolgersi ad un certo
momento.

Onorevoli colleghi, onorevole Presidente,
onorevoli rappresentanti del Governo, siamo
veramente perplessi di fronte alle macrosco~
piche ingiustizie che il provvedimento riserva
alle nostre popolazioni. Seguiremo con molta
attenzione questo dibattito e quello che av~
verrà in sede di emendamenti per prendere
le nostre decisioni: possono essere decisioni
gravi, dolorose, ma le vogliamo meditare al

lume di quello che avverrà. (Vivi applausi

dall' estrema destra. Congratulazioni).

P RES I D E N T E. È iscritto a par~
lare il senatore Samonà. Ne ha facoltà.
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S A M O N À. Onorevole Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli colleghi, questo
mio breve intervento sugli eventi calamita si
che dalla fine dell'anno 1972 ai primi giorni
del 1973 hanno colpito la Calabria e la Si-
cilia ~~ due al'e.;; geografiche d'Italia spesso
funestate da sinistri di natura terribile ~

vuole essere una condanna ed un monito al
Governo che, pur conoscendo le situazioni
geolitologiche di queste terre del Mezzogior-
no d'Italia, pur non ignorando quanti inte-
ressi esistano in queste aree geografiche con
piccoli comuni tutti interni alle montagne
più pericolose per gli smottamenti, pur non
ignorando quanto sia necessario, per l'equili-
brio fisico di queste zone, che in questi luo-
ghi permanga l'insediamento umano, non
ha fatto nulla o ha fatto pochissimo in tanti
anni per prevenire, con difese adeguate e
tempestive, lo smottamento dei torrenti fra-
nasi, !'instabilità dei letti di fiumi e torren-

ti e per attuare il trasporto in zone di mi-
nore pericolo degli insediamenti situati in zo-
ne ed in bacini dove difficilmente la drna-
mica di forze naturali avverse ad ogni for-
ma di assetto p01rebbe essere fermata o
annullata.

E dire che la commissione di esperti De
Marchi da tempo ha compiuto in Calabria
un'indagine sulla situazione geolitologica e
idraulica del SGolo, Ma i risultati dei :lavori
di questa commissione, le sue indicazioni e
conclusioni non hanno invero prodotto al-
cun immediato e radicale intervento diretto
all'origine dei mali per riduI'li, per arre-
stadi e per annullarli dove è possibile.

Invece di un piano generale di difesa del
suolo accompagnato dall'immediata attua-
zione dei lavori necessari e urgenti, anche
fatti per singoli bacini dato il pericolo che
sovrasta oggi le zone colpite, ci si è alma-
naccati con le idee del CIPE su piani-qua-
dro in cui quello per le difese del suolo
fosse associato in maniera inscindibile al
piallo urbanistico degli assetti insediativi,
perchè costituissero un tutto unieo e orga-

nico. La parola organico, che riempie i pol~
mani d'aria e la testa di fumo, rassicura
coloro che vogliono ritardare il più possi-
bile le diverse forme di intervento per le
difese del suolo, che direttamente non l'en-

dono, fatte per settori, quanto ci si può at-
tendere dal perfezionismo di una globalità
quad:m di interventi fisici e insediativi con
cui invece è piuttosto utopistico raggiunge-
re finalità possibili e assetti che superino
in razionalità tutte ,le imperfezioni umane.

In zone di pericolo come queste, che al~
!'improvviso vedono sconvolto e trasforma~
tol'ambiente fisico in cui sono insediate
tante genti che vivono a stento ai margini
dell'indigenza, parlare di questo tipo di or-
ganica programmazione a tavolino è un de-
littoche stiamo pagando assai caro. Se in
tempo utile ~ e la certezza di dover agire
tempestivamente ci veniva da più indica~
zioni di fenomeni gravi e dalla stessa com-
missione De Marchi ~ si fosse con razio-
nalità affrontato il problema dei bacini idri-
ci pericolosi, sottoponendoli a rigorose for-
me di riassetto fisico, indicando le zone, po~
che del resto, in cui ogni pl'evenzione non è
sufficiente a fermare la dinamica del male
incombente, oggi non ci troveremmo in que-
sta tremenda situazione ed il piano urbani-
stico di potenziamento economico e sociale
delle popolazioni di queste terre potrebbe
essere affrontato con serenità.

È frutto di un'immaginazione accademica
!'idea della organicità di un quadro di pia~
nificazione in cui assetti fisici del suolo e
assetti insediativi dell'uomo siano organiz-
zati insieme. Sappiamo quanto lungo sareb-
be questo processo da tavolino, ce lo dimo-
strano schemi di piano che attendono an-
cora i modi e le misure per agire anche nel
settore urbanistico. Abbiamo in materia per
conto nostro molte esperienze di tali piani
finiti nel nulla.

La formulazione di un piano di assetto
del territorio calabro e siculo può essere
fatta per bacini ed è del tutto indipendente
dagli assetti insediativi organizzati da pia~
ni urbanistici. Questi ultimi, piuttosto, han-
no bisogno di relazionarsi in forma orga-
nica alle opere di difesa fatte prima e alle
indicazioni che i loro piani di assetto fisico
per bacini impartiscono. Oggi invece, essen-
dosi palleggiata per tanto tempo e eon tan-
ta leggerezza la necessità di costituire un
piano-quadro sia di difesa fisica, che di as-
setto urbani,stico delle genti insediate, ab-
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biamo trascurato di agire in tempo utile con
piani di difesa a monte nelle zone dove era
urgentissimo intervenire. Ci troviamo quin-
di I~n una situazione grave di impreparazio-
ne per individuare la scelta di opeve di pri-
mo intervento da eseguire senza grave sper-
pero, data l'entità minima delle somme da
spendere in queste opere.

Questa situazione si fa più drammatica I

per IiI fatto che, oggi come oggi, nessuno è
in grado di dire con certezza quali di que-
ste opere urgenti siano necessarie senza
spreco del pubblico denaro aLleviando un
danno reale per chi abita le zone colpite. i

Tutti sappiamo che questo spreco c:i sarà
e sarà grande e, che difIici:lmente potremo
impedire la formazione di opere inutili che
dovranno essere in seguito demolite. L'uni-
co piccolo badume che proviene dal dibat-
tito in Commissione del decreto, di cui si
discute in Aula, può essere indicato nell'ar-
ticolo aggiuntivo pl'Oposto dal l'datare che
richiede un''indagine conoscitiva di caratte-
re scientifico-tecnico nei bacini sottaposti a
sinistro, studio-indagine che dovrebbe sta-
bilire quali sono le zone pericolose e lindi-
viduarne i rimedi. Tuttavia, se quest'inda-
gine resta episodio da tavolino, ben poco
potrà giovare, salvo qualche secondario e
generico suggerimento sulla possibilità di
eseguire opere urgenti di ripristino, ma solo
in taluni particolari casi.

Basterà questo studio proposto dall'arti-
colo àggiuntivo per mettere in mato subito
la macchina degli interventi fisici più ur-
genti e perentori? Su questo interrogativo
angoscioso perchè carico di esperienze ne-
ga1:ive per ciò che non si è fatto in tanti
anni, a nome della sinistra indipendente

formulo un appello al Governo perchè in
questo settore della difesa del suolo agisca

con procedure straordinarie senza attendere

il superamento degli ostacoli burocratici ed
amministrativi ordinari che hanno provo~

cato la morte di tante iniziative indifferibili.
Si pensi che queste opere urgenti di assetto
e le indicazioni che ne conseguono potreb-
bero fare molta luce sulle opere urgenti di
ripristino sia edilizio, che agricolo facenti
parte dei piani di pionto intervento per ora

incerti e di pericolosa attuazione.
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Quanto indica l'articolo aggiuntivo pur~
troppo è insufficiente a muovere subito i la~
vari più urgenti di assetto, che dovrebbero
determinarsi nel quadro di una dinamica
fisica di cui lo studio previsto deve stabi~
lire le articolazioni e la regolazione. Prima
di mettere in moto iniziative di ripristino
di qualunque tipo di opere di riassetto ur-
gente, passeranno 7~8 mesi ed in questo tem-
po si potrebbero non solo fare le indagini
conoscitive e iniziare le opere di difesa ur~
genti, ma stabilire in quali zone ed in che
modo dovrebbero essere attuati questi rias-
setti più urgenti della struttura degli inse-
diamenti umani colpiti dalla calamità.

Le cifre disponibili a sanare i danni più
urgenti di questo sinistro sono purtroppo
poche, malgrado gli sforzi fatti da tutti du~
rante il corso della discussione a Commis-
sioni riunite per aumentarne l'entità origi-
naria certamente ridicola. Ma proprio per
questo occorre spendere nel modo più ac-
corto e funzionale questo denaro, cioè re-
stando all'interno di una economicità che
sia prudente nell'anticipare provvedimenti
prima che a monte siano compiute le difese
più neoessarie, quelle che ci impediscono di
fare a valle gravi errori.

Mi auguro, per il bene delle cose e degli
uomini lega1:i ad una terra così disgraziata,
che queste opere di difesa si facciano subito
e nel modo più pratico. (Applausi dall' estre-
ma sinistra).

Presentazione di disegno di legge

BER G A M A S C O, Ministro senza
portafoglio. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

BER G A M A S C O, Ministro senza
portafoglio. A nome del Ministro dei lavori
pubblici, ho l'onore di presentare al Senato
il seguente disegno di legge: « Cessione di
proprietà degli alloggi costruiti dallo Stato
in dipendenza di terremoto}) (963).

P RES I D E N T E. Do atto all'ono-
revole ministro Bergamasco della presen-
tazione del predetto disegno di legge.
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Ripresa deUa discussione

P RES I D E N T E. È iscDitto a par~
lare Il senatore Peritore. Ne ha facoltà.

P E R I T O RE. Onorevole P,residente,
onorevoli colleghi, esprimevo già in un pre~
cedente intervento in quest'Aula il mio ti~
more che le popolazioni siciliane e ca:Iabresi,
colpite dall'alluvione e dalle mareggiate ul~
timamente verificatcsi, dovessero rimanere
deluse e per il ritardo neII'erogàzione degli
aiuti promessi e per la misura degli stessi.

Onorevoli colleghi, siamo ancora in tempo
per fugare ogni timore di questo tipo; la
mia modesta e, sommessa voce vuole rassi~
curare circa la veridicità dell'ammontare dei
danni che in quest'Aula sono stati illustrati
dagli oratori di tutte le parti politiche senza
retorica e con alto senso di responsabilità
Vi;;TSOle proprie regioni di origine e verso
lo Stato. Lo stesso onorevole Tanassi, vice
presidente del Cons'iglio, ha riferito molto
autorevolmente sulla situazione, gravissima
determinatasi in dipendenza delle calamità
naturali. La stessa Commissione di sena~
tori, nello svolgere !'indagine conoscitiva in
Calabria ed in Sicilia, ha potuto rilevare che
veramente grave è la situazione specialmen~
te in Sicilia per la vasrità delle zone colpite.

I rappresentanti dei comuni interessati
ci comunicano quotidianamente lo stato di
disagio delle loro popolazioni, le quali cer~
cano aiuto e conforto dagli organi pubblici.
A questo punto delle cose mi permetto di
raccomandare al Governo e al Parlamento
arJìnchè si impieghi, inell'eragazione tempe~
stiva e congrua degli aiuti, la medesima aura
che si è avuta nella fase dell'accertamento
dei danni prodotti si.

Adesso questa Assembea si trova in pre~
senza del primo strumento legislativo, quel~
lo che dovrà consentire il primo impulso ad
una economia endemicamente arretrata ed
oggi colpita dalle alluvioni e dalle mareg~
giate.

Lo sforzo compiuto dai senatori che più
degli altri sono vicini e sensibili ad una sli~
tuazione di vera miseria, lo sforzo tendente
a rimuovere una situazione insostenibile, de~
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ve costituire per il Senato un serio invito a
meglio capire e provvedere con leggi adatte
a favore delle popolazioni colpite.

Pertanto proponiamo fin d'ora che venga~
no aocolti senza dar luogo a ritaI'di e per~
plessità tutti gli emendamenti migliorativi
degLi interventi previsti dal decreto~legge al
nostro esame.

Onorevoli colleghi, non debbo più insiste~
re sulla necessità di queste popolazioni di
ricevere gli aiuti promessi perchè un inter-
vento siffatto assume oggi un significato po~
litico qualificante per il Parlamento e per
lo stesso Governo; significa cioè che final~
mente si chiude la pagina dell'inutile retori~
ca e della demagogia dannosa per iniziare
una nuova politica per queste popolazioni
che sono state trascurate per moltissimi de~
cenni.

A questo primo intervento dello Stato,
contenuto nei limiti del presente decreto~
legge, che dovrà certamente essere migliora~
to, dovrà però seguire senza soluzione di
continuità un intervento di altro tipo che,
tenendo conto dei problemi di fondo della
SiciUa e della Calabda, abbia la sua base
in un programma serio e razionale, tendente
a dare a quella economia un forte impulso
in forma organica e razionale.

La sistemazione del territorio, l'aggiorna~
mento del settore agricolo agli attuali livel~
li tecnologid, la creazione delle strutture
di base :in campo socio~economico, 1'indu~
strializzaZ1ione del Mezzogiorno e in partico-
lare della Sicilia e della Calabria, 'questo
quadro vasto e organico dovrà costituire la
base di un programma articolato di inter~
venti.

Non vi è dubbio che su queste necessità
primarie si è formato oI'mai da tempo un co~
mune convincimento ad ogni livello. E non
si giustificano davvero le remare e le dif~
ficoltà che dovranno essere superate e che
si affacciano sinistramente sempre più nu~
merose in un programma riconosciutb vaIi~
do e improcrastinabile.

È necessario che venga bandita l'episodi~
cità degli interventi. Sicilia e Calabria hanno
maggiore necessità di una politica economi~
ca organica e sostanziosa che crei le infra~
strutture primarie subito e che sviluppi i
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vari settori economici nei quali finalmente
potranno inserirsi queste popolazioni labo~
riosee ,intelligenti.

Ecco perchè dichiariamo il nostro appog~
gio a questo decreto~legge e agli emenda~
menti migliorativi, ma nel con tempo affer~
mi amo la nostra volontà politica che, ispi~
randosi al migliore e più schietto meridiona-
lismo, non trascurerà occasione per portare
avanti una lotta giusta per il Mezzogiorno,
ma nel contempo per l'avanzata di tutto il
paese.

Noi socialisti democratici uniamo sempre
le nostre forze, ad ogni livello, a tutte le forze
democratiche che si battono per queste co-
se, che vogliono veramente l'avanzata di tut-
to il paese. (Applausi dal centro~sinistra).

P RES I D E N T E. È ,iscritto a parlare
il senatore Marotta. Ne ha facoltà.

M A R O T T A. Onorevole Presidente, ono-
revole rappresentante del Governo, onorevo-
li colleghi, ancorato ad una politica retri-
va, il governo Andreotti tiene, ancora una
volta, a dimostl1are la sua avversione alla
soluzione della, sempJ1e insoluta ed eterna,
questione meridionale, rifiutando di ascoltare
la voce unanime di quelle popolazioni che
reclamano che sia loro resa quel minimo
di giustizia cui hanno, indiscutibilmente, di~
ritto.

Intanto, i problemi socio-economici del
Mezzogiorno non fanno un passo avanti, con
la triste conseguenza che lo sviluppo delle
zone depresse rimane fermo al punto di par~
tenza o meglio si aggrava perchè la 'P0ver~
tà fa passi da gigante.

Il palese, quanto nocivo, contrasto fra
Nord e Sud più che attenuarsi tende ad acuir-
si per l'atteggiamento del Governo cher,i~
volge ogni sua cura e premura alla sempre
fiorente industria del Settentrione, espressio-
ne di un soverehiante capitalismo, a tutto
detrimento del Meridione dedito principal-
mente all'agricoltura che, abbandonato, co-
me è, al suo ingrato destino, v,ive di una
vita oltremodo grama.

Sarebbe, ovviamente opportuno, nell'inte-
resse comune, far di tutto per evitare il per~
petuarsi di discriminazioni fra regione e re-

gione perchè il permanere di dissensi deter-
mina, fra l'altro, uno squilibrio che nuoce
alla economia generale del paese.

La difesa del suolo intesa nel senso più
lato, realizzata con tempestività ed obbe-
dendo ad un programma organico che pre-
veda la sistemazione idrologica, ,il rimboschi-
mento forestale, il consolidamento delle zo~
ne collinose e montane, è il presupposto ir-
rinunziabile ed essenziale, riconosciuto co~
me tale da tecnici e politici di ogni parte,
per la realizzazione di un nuovo assetto e
di una trasformazione della società.

Urge una politica nuova, che tenga presen-
ti le necessità e le esigenze delle popolazioni
meridionali che aspirano alla rinascita del
Mezzogiorno: solo a queste condizioni ap-
prestando i mezzi all'uopo necessari ed af-
fidando alle regioni i compiti alle stesse
devoluti, sarà possibile mutare il volto di
una situazione, divenuta ormai insostenibile.

Un Governo, che rimane fermo nelle sue
posizioni, che non si rende conto della ine~
luttabilità di abbandonare i vieti sistemi pa-
ternalistici, che persista nell'imperdonabile
errore di continuare a battere una strada
tortuosa, che si rifiuta di abbracciare un pro-
gramma che manifesti una volontà politica
chiara, lineare ed innovatrice, non ha nè
ragione nè possibilità di esistenza.

Poichè non è chi non veda, come la que~
stione meridionale che si sintetizza nella ri-
nascita del Mezzogiorno, è una questione
che non può rimanere avulsa daM'interesse
dell'Italia tutta, in quanto essa si riflette
sulla economia nazionale.

Da ciò discende la considerazione che non
può definirsi innovato re ed accettabile un
programma che non affermi H principio che
gli interessi collettivi non possono mai ed
in alcun caso essere subordinati a quelli
:tJrivati.

Noi siamo e resteremo sempre dell'opi-
nione che non è possibi,le ragg,iungere una
intesa con chiunque si rifiuta di recepire
questo concetto che è da ritenersi pregiudi-
ziale.

Il fingere di ignorare il travaglio, anche
spirituaIe, dell? gente del Mer,idione che at-
tende, da tempo immemorabile, con malee-
lata impazienza, la conclusione di un inter-
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minabile discorso, non ancora giunto a con~
elusione, è un non senso perchè rivela in-
comprensione ed insensibilità.

Un simile atteggiamento, diretto sostan-
zialmente ad insabbiare l'argomento, non
serve che ad inasprire gli animi di quanti
s'perano sempre in quel concreto rnutamen~
to della situazione che consenta loro di vi~
vere, una buona volta, in un ambiente meno
asfittico e tale da garantire la possibilità
della sopravvivenza.

Deludere questa aspettativa, non sarebbe
certo ne1l'interesse di un Paese come il no~
stro, che ha tradizioni di civiltà e di demo~
crazia mai smentite.

Quid, se la corda troppo tesa finisse cDl
rompersi?

La trascuratezza del Governo per quanto
concerne i problemi attinenti alle conseguen-
ze provocate dalle recenti alluvioni in Cala-
bria e Sicilia, è stata dal ministro Tanassi
riconosciuta, in maniera esplicita, nel corso
dell'intervento svolto il 20 gennacio al Senato,
in risposta acne mozioni, interpellanze ed in~
terrogazioni presentate dai senatori di ogni
parte politica.

Il Vice Presidente del Consiglio ha pre~
cisato che ({ il Governo è consapevole della
esigenza di promuovere e realizzare inter-
venti per eliminare le condizioni di ordine
naturale che hanno aggravato il fenomeno
alluvionale e della necessità di promuovere
il rillancio economico della Sicilia e della
Calabria ».

È, in proposito, da sottolineare che a giu~
dizio dell'ingegnere Travaglini, presidente
del Consiglio superiore dei lavori pubblici
nel corso della 'indagine conoscitiva delle
Commissioni riunite dei lavori 'pubblici e
dell'agricoltura, ({ la entità dei danni è stata
maggiore nella parte alta dei bacini o in
zone vaHive nelle quali le opere di sistema-
zione erano incomplete e che le opere di di-
fesa idraulica laddove consentite dalle ca-
ratteristiche degli alvei ed effettivamente
eseguite, hanno assolto ai loro compiti, evi-
ta::rdo o riducendo i danni ».

Ciò denunzia, in modo clamoroso, la ne~
gligenza del Governo nel non aver imposta-
to un problema di tanta rilevanza nonostan-
te l'allarme suscitato dai non infrequenti
disastri ve:dficatisi anche in epoca recente.

Colpa, dunque, aggravata dalla chiara pre-
visione dell'evento.

Lo stesso ingegnere TravagHni ha ribadi-
to la ({ utilità della presenza dell'uomo in
collina)} il che contrasta con il continuo pro-
gressivo esodo dei lavoratori agricoli, ,in ispe~
cial modo della Sicilia, che si vedono co-
stretti a disertare le campagne oltre che per
l'abbandono totale in cui versa l'agricoltura,
per la mai abbastanza deplorata mancata
difesa del suolo, della piccola proprietà con-
tadina e delle zone collina se e montane di
cui ho dianzi detto.

Superfluo, a mio parere, è soffermarsi per
illustrare la entità dei danni conseguenti al
cataclisma che ha devastato Sicilia e Cala-
bria perchè ineccepibili, sotto ogni verso, so-
no le fonti a cui attingeve notizie certe e
concrete.

L'indagine c0-!l0scitiva offre infatti elemen~
ti precisi che dicono della gravità ecceziona~
le del ({ disastro )} (così lo definisce il mini-
stro Tanassi nella sua esposizione) che non
ha rispaJ1miato nè abitazioni, nè edifici pub~
blici, nè opere idrauliche, nè fognature, nè
colture pregiate, nè litorali, nè strade. .

Questa bufera infernale che ha distrutto
tutto, nella sua furia devastatrice, ha anche
inciso in modo pesante sulla vita e l'attivi-
tà economica delle popolazioni interessate,
ha inferto un ulteriore durissimo ca1po alla
disoccupazione della mano d' Dpera nel set-
tore dell'agricoltura, settove che, specie in
Sidlia, ha subìto incalcolabili ed irrepara~
bili danni.

Si comprende allora la ragione per la qua~
le il Governo non ha aPlprofittato neanche di
questa occasione per dare tangibile prova
della sua buona volontà verso il Mezzo-
giorno.

Se è Viera che l'amico certo si conosce nel~
le avversità, si deve dedurJ1e che esatta è
la nostra diagnosi: D.C. & C. sono allergici
al Meridione.

Se così non fosse, mancherebbe una giu~
stificazione per l'avversione dimostrata in
questa contingenza dal Governo che, pur
avendo ,la consapevolezza della vastità delle
distruzioni, si è rifiutato di esprimere non
a parole ma con fatti concreti la sua solida~
rietà verso le popolazioni di queste zone de-
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p:resse, ancora una volta provate da tanta
grave iattura.

Non ha, in questo caso, signifioato alcuno
neppure la circostanza che, nella specie, si
verte in tema di risarcimento di danni, ri~
sarcimento dovuto dal Governo al quale ri~
sale la colpa per quei fatti verificatisi in di~
pendenza della sua negligenza ed impruden~
za che, ripetiamo, sono state acoertate in se~
de di indagine conoscitiva?

Ma per il Mezzogiorno vi è la politica del~
la lesina e. . . tanto basta per i nostri con~
traddittori.

Rimarrebbero, però, per nostra consola~
zione, le mirabolanti promesse del Vice Pre~
si dente del Consiglio, che ha sciorinato la
storia romanzata dei famosi ({pacchetti» e

dei ({progetti speciali » di cui si fa un gran
parlare da anni e che avrebbero dovuto ave~
re la funzione di specchietto per le allodale.

Ma noi, che allodole non siamo, non ci
riteniamo interessati al fatto.

Il grave fenomeno dell'emigrazione non
dovl~ebbe essere trascurato dagli uomini re~
sponsabili per le proporzioni che esso ha
assunto e che costituisce il risultato, più de~

t'ed ore e non ultimo, della abulia, del disin~
teresse e della politica antimeridionalistica
della Democrazia cristiana che, pur avendo
avuto sempre cura di linserke al primo po~
sto, in ogni suo programma, il problema del
Mezzogiorno, lo ha poi in pratica avversato
ricorrendo alla consumata tattica del rinvio
e rifiutando sempre un dibattito in merito.

Torna, a questo punto, acconoio Òcordare
che il relatore di questo disegno di legge,
il senatore democristiano Santalco, mio ca~
ro amico e messinese comè me, nel suo abi~
le intervento svolto in questa Aula il 20 gen~
naia scorso, ha osato affermare che ({ a se~
guito degl,i eventi calamita si, è, ancora una
volta, emerso, nella sua tragica realtà, il pro~
blema del Mezzogiorno, che la Democrazia
cristiana ba avuto il merito di aver posto
per prima, ormai da alcuni decenni, all'at~
tenzione del paese . . . ».

Risum teneatis, amici!
Al senatore Santalco, valoroso difensore

di uffido del suo partito, desidero dire, da
siciliano a siciliano, amante sino allo spasi~
ma della nostra terra benedetta, quanto dif~

famata, che avrei gradito che in una occa~
sione come la presente, nella quale sono in
gioco gLi interessi vitali materiali e morali
dei nostri corregionali, egli avesse con quel
coraggio e quella lealtà che è patrimonio
della nostra gente, seguito il prezioso inse~
gnamento tramandatosi dai nostri avi:
«amicus Plato, sed magis arnica veritas ».

Ma evidentemente io mi sono riportato
alle antiche costumanze senza avvedermi di
navigare nel regno degli gnomi e delle fate
che è ormai superato, anzi morto e sot~
terrato.

Quanto poi a quella parte del citato in~
tervento, nella quale lo stesso senatore San~
talco dice di ravvisare la necessità di av~
viare nuove azioni che creino quel1la «in~
versione di tendenza )} indispensabile per as~
sicurare il « decollo» del Mezzogiorno e crea~

l'e nel contempo condizioni di « ordinato ed
equilibrato sviluppo dell'intero paese », nan
ho che da opporre l'arida eloquenza delle
cifre che dice meglio di qualsiasi altro argo~
mento e che resiste alla più stringente dia~
lettica.

Riprendendo un problema al quale ho fu~
gacemente accennato, mi piace precisare che
la mancanza di posti di lavoro in Sicilia,
ha fatto sì che i nost1'i lavoratori nell'inten~
to di trovare di che vivere e far vivere le
loro famiglie, in mancanza di altra alterna~
tiva, hanno, col pianto in cuore, lasciato
la loro terra e sono corsi alla affannosa
ricerca di una qualsivoglia occupazione.

È questa la grande tragedia del Meridio~
ne che gronda di lacrime e di sangue!

Questi nostri lavoratori sottoposti, assai
sovente, ad umiliazioni cocenti, a fatiche
snervanti, a soprusi indicibili, ad un lavoro
ingrato, costituiscono, purtroppo, la riser~
va aurea della mano d'opera dei grossi in~
dustriali del Nord.

Noi, poveri illusi, ingenui incalliti, ci do~
vremmo cullare nella vana e disperata atte~
sa di una « inversione di tendenza» che do~
vrebbe assicurare il « decoUo» (o non più
veridkamente IiI crollo?) derIo sconsolato e
desolato Mezzogiorno. . .

Quale sarebbe mai questo cosiddetto « de~
collo}} di cui dovrebbe essere ispiratore e
garante l'attuale Governo, quel Governo cioè
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che messo alla prova del fuoco ha dimostra~
to come sa andare. .. verso il popolo?

Non è forse l'attuale maggioranza guidata
dal binomio Andreotti~Malagodi che chiama~
ta a raccolta è partita, come un solo uomo,
lancia in resta, per sconfiggere il nemico, reo
di aver sollecitato un insignificante aumen~
to delle pensioni sociali ! Ricordate?

Governo e maggioranza hanno vinto, è ve~
ro, questa grande battaglia ed hanno osan~
nato per una tanto luminosa vittoria: glL
stracci, come sempre sono andati anche que~
sta volta, per aria!

Non ha importanza, chè noi abbiamo in~
condiZiionata fede nell'avvenire e crediamo
nella giustizia che, se è tarda, arriva però
sempre al momento opportuno!

È per queste ragioni e perchè viva è in
noi la speranza dell'avvento di tempi miglio~
ri e di uomini che sappiano guardare lon~
tana e che riconoscano in ogni infelice, pie~
gato dalle avversità e dalla sventura, un fra~
tello, da sovvenire,. da aiutare, e soprattutto
da confortare e comprendere, che noi dichia~
riamo solennemente di rinunziare al decollo
Santalco!

Questa parentesi, forse lunga più del ne~
cessario, mi ha fatto perdere il filo del di~
scorso che si riporta aIl'arida eloquenza del~
le cifre . . .

Chiedo venia e vengo al dunque: nel de~
cennio 1961~1971 l"emigrazione deUa Sicilia
ha toccato punte altissime raggiungendo la
cifra di 624.122 unità di fronte a 236.277 del
precedente decennio. Decollo drammatico e
confortante non vi pare?

Ora se al posto delle tanto inutili e super~
flue autostrade del Settentrione (ve ne è una
in costruzione, la strada dei trafori il cui co~
sto è preventivato in un miliardo e ottocento
milioni al 'dhilometro), se al posto dei treni
di lusso, anche questo monopolio esclusivo
del Settentrione, se alle scelte, non indispen~
sab~li nè ungenti Idhe comportano centinaia
di miliardi, la Democrazia cristiana che « giu~
dica e manda secondo che avvinghia », avesse
posto mente alla marea che viene da 10nté1na
strada e sale, sale con il pesante bagaglio del~
la sua miseria e della sua melanconia per
avere, in cambio di un lavoro estenuante, un
pezzo di pane, oh quanto migliore non sa-

l

',

rebbe stato il nostro p:uocolo mondo.

Da anni, l'ho testè ricordato, ci si fa assi-
stere alla danza dei «pacchetti» e di...
storielle del genere: ma i 15, 30.000 posti
e . . . passa sono solo sulla carta mentre vi
è gente che soffre e che attende l'arrivo del~
la manna che scende dal paradiso della D.C.
& C.

Il numero dei disoccupati e dei sottoccu~
pati aumenta a vista d'occhio mentre nulla
appare all' orizzonte che possa, lin certo mo~
do, costituir,e motivo di tranquillità per chi
aspira ad una sistemazione.

Un dato significativo è fornito daH'ingen~
tissimo numero di partecipanti a concorsi
anche di l"eCente banditi dallo Stato, da
enti parastatali e locali: il numero dei con~
correnti (1a quasi totalità è di meridionali)
ha superato in alcuni casi le cinquantamila
unità per un esiguo numero di posti messi
a concorso.

Di fronte ad una situazione del genere
quali sono i provvedimenti di emergenza con
i quali il Governo intende affrontare un sì
scottante problema?

Quale 'sorte viene riservata a tanti reietti
dal destino?

Nel mentre ci riserviamo di Hlustrare gli
emendamenti e di dar rag,ione delle richieste
formulate a nome del PSI ci sia consentito
rivolgere il nostro pensi,ero e di esprimere
la nostra viva e fraterna solidarietà alle tan~
te e tante famiglie della Calabria e della
SicHia coinvolte in questa immane tragedia.
(Applausi dalla sinistra. Congratulazioni).

P RES I D"E N T E. È iscritto a parlare
il senatore Dinaro. Ne ha facoltà.

D I N A R O. Onorevole Presidente, ono~
revoli colleghi, vorrei pregare innanzitutto
l'onorevole Sottosegretario per l'agricoltura,
unico rappresentante del Governo presente
in Aula, di non continuare a leggere il gior~
naIe e di seguire il dibattito, per un rispetto
elementare verso il Parlamento e verso !'im-
portanza e la gravità dei problemi che Sona
in discussione.

V E N T U R I, Sottosegretario di Stato
per l'agricoltura e le foreste. Non leggevo af~
fatto il giornale; si oooUlpi,del SIUOdiscorso.
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D I N A R O. Onorevoli colleghi, mi scuso
della premessa, ma ho seguito attentamente
l'atteggiamento del Sottosegretario mentre
i due precedenti colleghi svolgevano il loro
intervento, e non l'ho ritenuto corretto...

M A R O T T A. Tanto non sono cose che
lo riguardano. Comunque il giornale si legge
fuori.

V E N T U R I, Sottosegretario di Stato
per l'agricoltura e le foreste. Non leggevo af~
fatto il giornale, si impicci dei fatti suoi. Co~
munque il giornale è uno strumento di la-
voro. (Vivaci commenti).

M A R O T T A. Questo lavoro lo faccIa
a casa!

P RES I D E N T E. Senatore Marotta,
onorevoli colleghi, vi prego di lasciar parla-
re l'oratore, avete già protestato abbastanza.
Senatore Dinaro, la prego di proseguire.

D I N A R O. E già di per sè grave, onore-
voli colleghi, che un dibattito di questa im-
portanza sia seguito solo da un rappresen~
tante del Governo, peraltro distratto, e chie-
do di nuovo scusa della premessa che ho rite-
nuta necessaria.

I dati riguardanti i danni subìti dalle po~
polazioni di Calabria e di Sicilia per effetto
delle alluvioni del dicembre 1972 e del gen~
naia-febbraio 1973 ci rappresentano un qua~
dI'o quanto mai drammatico e raggelante del~
l'entità della sciagura. Le eccezionali preci~
pitazioni, accompagnate da venti di fortissi~
ma intensità e velocità, fanno classificare
l'evento fra quelli più intensi che hanno inte~
ressato le due regioni nell'ultimo cinquanten-
nio, con conseguenze che, per estensione e
per vastità, non hanno precedenti nemmeno
nelle alluvioni che devastarono parte della
Calabria nel 1951 e nel 1953.

E certamente ancora difficile tracciare un
consuntivo preciso della catastrofe. Per ri-
ferirsi solo alla Calabria (altri colleghi del
mio stesso Gruppo hanno già esaminato ed
esamineranno più in particolare la situazio-
ne della Sicilia), i dati ufficiali di cui siamo
fino ad oggi in possesso fanno ascendere i

danni diretti a 500 miliardi di lire (non sono
ancora visibili e valutabili, infatti, i danni
indiretti).

Tali danni interessano precisamente ~ ol-

tre le opere di competenza dell'Enel, del-
l'ANAS e delle ferrovie ~ i seguenti settori:
a) centri urbani e rurali, resi in tutto o in
parte inabitabili e pericolanti; b) reti stra-
dali, con particolare riferimento a quelle co-
munali ed interpoderali sconvolte ed in par-
te distrutte da numerò se frane; c) acquedotti
ed opere idrauliche di zone vallive, reti fo~
gnanti, linee telefoniche ed elettrodotti, di~
strutti o seriamente danneggiati; d) agricol~
tura. Data la particolare formazione geolo~
gica delle zone colpite, le caratteristiche pe~
dologiche dei terreni e la natura dei torrenti
di breve corso con pendenze molto accentua-
te, che danno luogo a regimi torrentizi di
inusitata violenza, le persistenti ed eccezb-
nali precipitazioni registrate hanno determl~
nato non soltanto grosse frane e smottamen-
ti che hanno assorbito interi appezzamenti di
terreno (oliveti, vigneti, seminativi, boschi)
e compromesso le sistemazioni idraulico-
agrarie e forestali, ma hanno provocato
asportazioni di difese arginali e di opere di
sostegno lungo i corsi d'acqua e quindi al-
lagamenti di terreni per lo più agrumetati,
con interramento degli stessi agrumeti (lvi
compresi pozzi, canali, tubazioni irrigue di
distribuzione, acquedotti rurali), con la di~
struzione e l'asportazione di altri appezza-
menti di terreni ubicati lungo i corsi d'ac-
qua e con perdita di scorte vive, morte e frut~
ti pendenti (olive, agrumi, ortaggi, eccetera).

.L'eccezionale violenza delle raffiche di ven~
to, poi, ha completato l'opera di distruzio~
ne, provocando ingenti danni in particolare
agli uliveti del versante tirrenico della pro~
vinci a di Reggia Calabria. Le enormi e seco~
lari piante colà esistenti e che costituiscono
la maggiore ricchezza della zona non hanno
infatti resistito e in gran numero sono sta~
te sradicate o scosciate.

I litorali jonico e tirrenico delle province
di Catanzaro e di Reggio Calabria, infine, so-
no stati flaggellati da violentissime mareg~
giate che hanno provocato sensibili danni ad
attrezzature alberghiere, pesca, eccetera, e
ai litorali stessi.
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Di fronte all'eccezionale vastità dei danni
registrati, e ufficialmente riconosciuti, le
provvidenze disposte dal Governo con il de-
creto-legge 22 gennaio 1973, n. 2, al nostro
esame, a favore delle popolazioni dei comuni
colpiti della Sicilia e della Calabria, appaiono
del tutto inadeguate. Non solo. Occorre an-
che rilevare che mentre per le alluvioni del
1951 e del 1953 vi furono interventi imme-
diati del governo del tempo (con autorizza-
zione telegrafica del Ministro dell'agricoltura
si poteva, infatti, dare inizio ad opere di
emergenza fino ad un valore massimo di 20
milioni) niente invece si è mosso, nessun in-
tervento si è registrato all'infuori di quelli
assistenziali, a distanza di oltre due mesi
dall'ultimo evento.

La nuova immane sciagura che ha COlpIto
ancora una volta la Calabria ~ una regione

che detiene, come vedremo, il triste pIi-
mato di depressione e di povertà ~ si verifica

nd pieno della drammatica crisi che invesce
il Mezzogiorno d'Italia e l'intero paese. Ma
i momenti delle sciagure, si dirà, non si
possono scegliere. Certamente; ma si pos-
sono e si debbono prevedere, al fine di ridi-
mensionarne la gravità. Nella fattispecie, la
previsione era ovvia. Le alluvioni, in Cala-
bria, sono ricorrenti (siamo alla ventitresima
negli ultimi 50 anni): era quindi doveroso
predisporre in tempo i mezzi e le strutture
idonee per arginare, contenere e neutralizza-
re l'evento. Tanto più che il Governo dispo-
neva dal 1955 di un'apposita legge speciale
con la quale si istituì, tra l'altro, un'addi-
zionale del5 per cento a favore della Calabna
proprio per fronteggiare i danni causati dalle
alluvioni del 1951 e del 1953 e per predisporre
le opere di risanamento idrogeologico e di
difesa e di consolidamento fisico dei terreni
e dei centri abitati di quella regione.

Ma la legge speciale pro-Calabria ~ che
fu rilanciata nel 1968 e la cui addizionale, per
una strana ironia del destino, veniva sop-
pressa da questo Governo proprio qualche
giorno prima del verificarsi della nuova al-
luvione ~ non ha funzionato: donde una
precisa ricerca di responsabilità in ordine
alle cause dell'ultimo disastroso evento.

Sappiamo bene che vi sono dei limiti uma-

ni non superabili e che non sempre esiste
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la possibilità di assicurare una definitiva e
valida difesa del territorio contro minacce
o pericoli di disastri di origine ciclonica o
idrogeologica. Contro la violenza del vento,
ad esempio, l'opera dell'uomo è vana. Cado-
no i tronchi secolari degli olivi e delle piante
di alto fusto e l'uomo è impotente ad affron-
tare un qualunque rimedio. Lo stesso discor-
so è largamente valido per le grosse frane
definite di distacco, tanto frequenti in Cala-
bria a causa del terreno friabile e di scarsa
consistenza. Sotto piogge abbondanti e per-
sistenti intere fiancate di montagne possono
staccarsi dai pendii tormentati per preci-
pitare a valle ostruendo fiumi (vedi, ad esem-
pio, il Bonamko) e trascinando a valle gli
abitati (San Luca, Gifone, Frandca). Tutt'al-
tro però è il dis'Corso, ad esempio, per le fra-
ne definite di erosiOtne a~le quali l'opera del-
l'uomo può e deve far fronte con adeguate
opere di consolidamento e di difesa del suo-
lo, da iniziarsi però a monte, nell'alta mon-
tagna, con una sistematica e parallela opera
di rimboschimento delle pendici e con gra-
duali opere di disciplina, di regolamentazio
ne, di arginatura dei corsi d'acqua.

I consolidamenti a valle, in Calabria, si
sono rivelati un grosso errore, o uno sper-
pero dì denaro e null'altro; proprio per la
particolarità dei suoi torrenti di breve per-
corso e dalle pendenze molto ripide, la cui
violenza riesce ad erodere i friabili argini e
a trasportare solidi straordinariamente co-
spicui.

Poco però si è fatto in questa direzione,
nonostante le molte centinaia di miliardi che
dovevano essere (ed in parte lo erano e lo
sono ancora) disponibili per queste opere di
consolidamento; ed è così che ogni nuo\'a
alluvione che si abbatte periodicamente sul-
la Calabria costituisce una calamità ed un
rinnovato problema nazionale.

Dicevo dello stato di depressione, di ar-
retratezza e di povertà della Calabria llei
confronti delle zone più progredite del Pae-
se, ma anche delle altre regioni dello stesso
Mezzogiorno. Pochi dati saranno sufficienti a
fotografare la situazione nella quale ~ no-

nostante le varie leggi speciali sulle quali
torneremo ~ continua a dibattersi quella
regione a quasi trenta anni di distanza dal-
l'avvento della Repubblica.
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Come è a tutti noto, l'indice più significa-
tivo dello sviluppo economico è dato dal red.
dito pro capite. Ebbene, il livello medio
del reddito pro capite in Italia risultava nel
1970 di 856.809 lire, mentre il corrisponden-
te livello medio delle regioni meridionali ri-
sultava poco più di due terzi (il 67 per cento)
della media italiana con 574.253 lire e scen-
deva a valori minimi nelle province di Avel-
lino (44,9 per cento), di Catanzaro (49,7 per
cento), di Cosenza (53,4 per cento) e di Reg-
gia Calabria (54,3 per cento). Dopo 15 anni,
dunque, di intervento della Cassa per il Mez-
zogiorno e di leggi speciali pro-Calabria, la
Calabria si presenta ancora come la più po-
vera tra le regioni d'Italia.

Il basso livello di reddito pro capite n011
è che lo specchio, onorevoli colleghi, di una
realtà economica che non offre possibilità
di posti remunerativi di lavoro: donde il
permanere della vecchia piaga della disoc
cupazione in Calabria. Anche il tasso di
disoccupazione, infatti, è tra i più bassi d'Ita~
lia: il 30,2 per cento contro il 34,8 per cento
della media nazionale. Ed è da aggiungere
che la Calabria è anche l'unica regione italia-
na nella quale l'occupazione è essenzialmen-
te costituita e condizionata da due soli set~
tori economici scarsamente produttivi: la
agricoltura e la pubblica amministrazione.
L'agricoltura, anche per la totale assenza
di interventi e di incentivazioni gove.ma~
tive, è in seria crisi. Si lavora su una na-
tura ingrata, su terreni che appartengonu
per il SO per cento alla montagna, per Il 42
per cento alla collina e per appena 1'8 pel
cento alla pianura, quando invece i terreni
pianeggianti, sui quali solo è possibile im-
piantare colture intensive ad alto recidi Io,
rappresentano oltre il 23 per cento sul re-
stante territorio nazionale.

Si aggiunga la estrema frammentazione
della proprietà contadina (circa il SO per
cento delle aziende hanno una estensione
non superiore ad un ettaro) che rende dif-
ficile la realizzazione di moderne strutture
per la meccanizzazione e la commerciali.zza-
ione dei prodotti, e si comincerà ad avere
un quadro piuttosto approssimativo della
situazione.

Altre fonti di occupazione, in Calabria, pe-
raltro di scarsa rilevanza, sono date dal set-

tore industriale, con particolare riferimen-
to all'edilizia pubblica stradale o autostra-
dale. Ma negli ultimi anni si è registrata
in tale settore una flessione del 5,2 per ceno
to del numero degli addetti, contro un au-
mento dell'11,2 per cento della restante me-
dia nazionale.

Come si vede, onorevoli colleghi, è piovuto
~ anzi è diluviato ~ sul bagnato: su una
regione cioè estremamente debole dal pun-
to di vista economico e impreparata a di-
fendersi. L'entità dei danni economici subIti
da quelle popolazioni acquista quindi par-
ticolare rilievo e gravità perchè sopraggiun-
ta in un'economia già di per sè malata. Ed
anche sotto questo profilo, gli stanziamenti
previsti dal Governo con il decreto-legge in
conversione risultano del tutto inadeguati ai
reali bisogni: donde la necessità che venga-
no al più presto adottati altri provvedimen-
ti urgenti e definitivi che servano a raffor-
zare le strutture agricole e a realizzare una
idonea sistemazione idrogeologica nel qua-
dro di un'organica politica di sviluppo eco-
nomico. Diversamente continuerà inesorabi-
le il flusso emigratorio, l'esodo verso «il
cammino della speranza» che ha già regi-
strato negli ultimi venti anni in quella re-
gione la perdita di 600 mila unità lavora-
tive. Un fenomeno, questo, che ha profonda-
mente aggravato la crisi della regione, de-
pauperando quelle popolazioni dell' elemen-
to attivo ed accelerando il processo di in-
vecchiamento al punto che molti centri ru-
rali risultano oggi popolati, per la massim.a
parte, da donne, da ragazzi, da anziani: ~
lo spettacolo doloroso che a San Luca, come
a Galatro, come a Fabrizia, come a Cardi-
nale, si è offerto agli occhi della Commis~
sione senatoriale incaricata dell'indagine co-

I noscitiva in Calabria, e della quale ho avuto

l'onore di far parte.
Cosa si è fatto, dunque, in questi anni da

parte dei pubblici poteri? È una squallida
verità; ma l'azione di sviluppo preannun-
ciata e non realizzata dal Governo in fa-
vore della Calabria ha avuto alla base i di-
sastri provocati dalle alluvioni anche a cau-
sa di carenze e di trascuratezze dello Stato,
protrattesi troppo a lungo, nei confronti di
una questione fondamentale e pregiudizialc
quale quella della difesa del suolo. L'inter-
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vento dei pubblici poteri nell'ultimo venten~
nio, infatti, è stato stimolato e determinato
essenzialmente, se non proprio unicamen~
te, dalle alluvioni del 1951 e del 1953 che
sens~bilizzarono l'opinione pubblica nazio~
naIe. Si arrivò così alla famosa legge spe-
ciale pro-Calabria del 26 novembre 1955,
n. 1177, cui ho già accennato, modificata ed
integrata dalla legge dellO luglio 1962, nu~
mero 890 e rilanciata, appunto, nel marzo
del 1968 con la legge n. 437. La Calabria di-
venne in tal modo la regione della legge
speciale. Ma le speranze e le attese furono
presto deluse: appena il 2 per cento, infatti,
della prevista addizionale del 5 per cento
pro~Calabria è andato alla Calabria. Il resto
(~stato dirottato altrove.

Da una parte, dunque, una legge speciale
la quale rappresenta il riconoscimento uf-
ficiale che la Calabria è una regione geolo-
gicamente malata e dissestata che merita,
pertanto, uno specifico e straordinario lIn~
pegno nazionale per il consolidamento e j]

risanamento; daLl'altra, la distrazione della
maggior parte del gettito dell'addizionale
dalla sua destinazione istitutiva e la man~
cata soluzione, anzi la mancata impostazione

~~ dopo diciotto anni dall'approvazione della
legge ~ del problema. Ed è qui che emer-
gono le responsabilità della classe politica
in ordine alla situazione in discussione e al-
l'aggravarsi della crisi che investe quella
regione.

I fondi della legge speciale pro-Calabria
non solo non sono stati utilizzati per la Ca~
labria se non in minima misura; ma anche
l'irrisoria percentuale alla Calabria stessa
destinata, lungi dall'essere impiegata nel qua~
dI'o di un preciso ed organico programma di
sistemazione idrogeologica, forestale e dei
bacini montani per la stabilità delle pendi-
ci e la bonifica montana e valliva, come la
legge esplicitamente voleva, è stata invece
utilizzata cun criteri disorganici e frammen~
tari, influenzati molto spesso da finalità
clientelari. È quello che la Commissione d'in-
dagine si è sentito dire e documentare nel~
la stessa sede regionale di Catanzaro.

Vediamo qualche cifra da vicino parten~
do dalla legge 19 marzo 1952, n. 184, che
precede la legge speciale pro~Calabria e con

la quale si approvò il famoso piano orien~
tativo per tutto il complesso delle opere
di difesa dei corsi d'acqua naturali dell'in~
tero territorio della Repubblica. Fini dichia-
rati del piano furono la sistematica rego~
lazione delle acque, la lotta contro l'erosione
del suolo e la difesa del territorio contro le
esondazioni dei corsi d'acqua. Ebbene, dal~
la relazione sull'attuazione del predetto pia-
no orientativo, presentata dal Ministro dei
lavori pubblici alla Presidenza del Senato
il 19 gennaio 1973 ~ appena un mese e
mezzo fa circa, cioè ~ si può rilevare co~
me i lavori complessivamente eseguiti per
l'attuazione del piano stesso ammontino per
la Calabria, al 31 ottobre 1971, a 123 mi~
liardi e 738 milioni, contro una previsione di
spesa, alla stessa data, di 386 miliardi e
464 milioni. Restano ancora da utilizzarç
in Calabria, per l'attuazione del piano del
1952, dopo 21 anni dalla sua approvazione,
262 miliardi e 726 milioni.

E veniamo alla legge speciale pro~Calabria.
Le inadempienze dei pubblici poteri nei con~
fronti di questa regione si registrano fin
dai primi anni di attuazione della legge, de~
mandata, come è noto, alla Cassa per II
Mezzogiorno; al punto da suscitare l'impres~
sione, legittimata col trascorrere del tem~
po, che la legge speciale, più che a fornire
alla Calabria nuove ed eccezionali fonti per
la ripresa economica, sostanzialmente con~
dizionata dal dissesto idrogeologico del pro~
prio territorio, doveva invece servire ~ co~

me di fatto è servita ~ a far locupletare
lo Stato ed altre più fortunate regioni d'Ita-
lia del gettito dell'addizionale del 5 per cen~
to, prevista e riscossa eufemisticamente pro-
Calabria.

Nel primo dodicennio dalla legge speciale
pro-Calabria, infatti, lo Stato ha riscosso con
quella addizionale circa 700 miliardi di lire,
accreditandone però alla Calabda solo 268
Accreditandone ho detto, onorevoli colleghi;
perchè in effetti le somme spese dopo dodici
anni di legge speciale ammontarono invece
a 89 miliardi e 37 milioni.

La legge speciale pro~Calabria n. 1177 del
1955 aveva un termine di scadenza: il 20 giu~
gno 1967. Essa fu quindi rilanciata, come
fu detto a suo tempo e come dianzi ho
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ricordato, con la legge n. 437 del marzo 1968,
che stanziò, fino al 1980, 354 miliardi per il
completamento delle opere progettate.

L'addizionale pro~Calabria ha fruttato
complessivamente allo Stato, fino al dicem-
bre 1972, 1.200 miliardi circa, mentre per
la Calabria ne sono stati complessivamen-
te impegnati 350 circa, sui 60S previsti fmo
al 1980, ivi compresi i 345 stanziati con la
legge del 1968. Ma ne sono stati spesi ef~
fettivamente solo 115, metà circa delle prov-
videnze che il decreto~legge in conversione
è costretto a destinare oggi alla Sicilia e
alla Calabria per effetto proprio delle im~
previdenze e inadempienze passate del Go-
verno.

E poi, come si è speso? Polverizzando di-
sorganicamente gli interventi che non hanno
portato a risultati validi e neppure apprez-
zabili.

Il concetto che guidò l'azione del Gover-
no, infatti, non fu quello di inserire gli in~
terventi nel quadro di una generale program-
mazione economica; ci si limitò invece ad
individuare 370 bacini imbriferi (territori
cioè attraversati o interessati da corsi d'ac-
qua) e ad operare su taluni di essi, una ven-
tina in tutto, con interventi di emergenza. . .

FRA N C O. Hanno fatto studi su 40
bacini, ma Guarasci ha detto che non si ~
operato su nessuno.

D I N A R O. Guarasci parlava evidente-
mente degli invasi di cui dirò dopo.

La realtà oggi è questa: sui 370 bacini
imbriferi già individuati in Calabria, quelli
mediamente dissestati e che reclamano de-
cisi interventi sistemativi per evitare la mi-
naccia che incombe a valle, ricoprono circa
700.000 ettari di terreno, cioè il 45 per cen-
to della superficie della regione. Ci sono poi
i bacini più sconvolti (specie nel versante
ionico), quelli che geologicamente costitui-
scono lo «sfasciume pendulo sul mare»

~ secondo la desolante espressione di Giu-
stino Fortunato ~ e che si estendono per
altri 140.000 ettari, pari ad oltre il 9 per
cento della superficie della regione. Ci sono,
infine, zone più volte vulnerate e oggi an-
cor più vulnerabili, che richiedono urgenti

interventi pubblici per la loro trasformazio-
ne in cespiti redditizi, e che costituiscono al-
!'incirca il 16 per cento dell'intero terri-
torio.

Di fronte alla eccezionale rilevanza di que-
sta situazione da sanare, cosa rappresentano
se non una inutile dispersione, onorevoli col-
leghi, i 238 miliardi ufficialmente spesi in
Calabria in 21 anni tra piano orientativo
e leggi speciali per la regolazione dei COlsi
d'acqua e la difesa idrogeologica del suolo?
Su 700.000 ettari di terreno dissestato e sog..
getto a continue frane solo di 25.000 è stata
tentata la sistemazione; mentre sui 613.000
ettari da trasformare nuovamente gradual-
mente in boschi e in colture capaci di avvia-
re un serio sviluppo economico della regio-
ne si è lavoratoro solo su 100.000, e non si è
intervenuti se non sporadicamente sui 200
mila ettari da sottoporre a sistema idrauli-
co-agraria.

C'è poi il problema degli invasi a monte
dei fiumi: ne erano stati programmati una
trentina, ma non ne è stato costruito nep-
pure uno (la tragedia del Vajont ha rovi-
nato anche noi ~ ci ha detto maliziosamen-
te un esponente locale~: i tecnici hanno
evidentemente paura di costruire nuovi in-
vasi).

Non si è speso, dunque, in Calabria; e
quel poco che si è speso lo si è speso nel
peggiore dei modi. Esempi? I torrenti Bo-
namico sullo Jonio e Mètramo sul Tirreno.
Entrambi hanno rotto gli argini nel corso
della ultima alluvione allagando e distrug-
gendo centinaia di ettari di terreni per h
massima parte alberati. Si sono spesi per
questi torrenti molti miliardi, con il risul..
tato che l'ultimo evento ha provocato nelle
relative zone danni enormemente più rile-
vanti delle somme spese.

Occorrono una maggiore continuità di
indirizzi e di azione, più soldi e una mag-
giore rapidità e snellezza di procedure. Non
è più oltre sopportabile, infatti, che men-
tre i problemi diventano sempre più gravi
e richiedono quindi prontezza di interventi,
debbano trascorrere anni tra impegno di spe-
sa, erogazione, progettazione, appalti, ini.
zio dei lavori ed esecuzione dell'opera, men-
tre nel frattempo i nuovi luttuosi eventi
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possono ~ come è avvenuto ~ vanificare il

già fatto e rendere ancora più drammatica
la situazione.

Al di là di idonei provvedimenti urgenti
di pronto intervento, unanime è stata la rI-
chiesta dei rappresentanti calabresi degli
enti locali, nel corso della recente indagine
conoscitiva, per l'attuazione in prospettlYa
di un serio ed efficace programma della di-
fesa del suolo in funzione di un organico
sviluppo economico della regione che signi-
fichi anche e soprattutto blocco dell'esodo.

La Commissione ha puntualmente e scru-
polosamente registrato queste istanze e le
ha fatte proprie. La nostra parte politIca
è pienamente d'accordo, anche se dissente,
come preciseremo, da talume scelte e da ta-
luni contenuti in ordine al problema deUo
sviluppo economico di quella regione.

Quanto ai provvedimenti urgenti di cui
.al decreto-legge in conversione, la loro ina-
deguatezza riguarda tll-tti i settori conside-
rati e più precisamente: 1) la situazione ve.
ramente drammatica di coloro che hanno
perduto la casa (sono 34.134 complessiva-
mente le persone nei cui confronti si è reso
necessario lo sgombero e che non possono
evidentemente attendere per anni); 2) i ser-
vizi civili (acquedotti, edifici scolastici, stIa-
de provinciali, comunali, interpoderali, elet-
troprodotti, eccetera) distrutti o danneggiati
(non si può evidentemente attendere a lun-
go neanche per questi interventi, salvo che
non si voglia ridurre al collasso la già astit-
tica economia della regione); 3) il settore
produttivo (agricoltura, industria, turismo,
eccetera) che ha registrato danni eccezio-
nalmente gravi. In quest'ultimo settore, poi,
il disegno di legge non considera stranamen-
te i danni, anch'essi rilevanti, arrecati ai
prodotti pregiati con particolare riguardo
aJl'olivicoltura, all'agrumicoltura, alla frutti-
coltura ,alle scorte morte, eccetera, il cui
valore per la sola provincia di Reggio Cala-
bria, secondo la valutazione ufficiale di quel-
l'ispettorato provinciale dell'agricoltura, am-
monts. a 8 miliardi e 146 milioni di lire. Ab.
biamo presentato in Commissione e ripro-
porremo in Aula apposito emendamento al
risuardo, lasciando alla maggioranza la re-
spcmsabilità di una tale omissione.

Di fronte all'entità dei predetti danni, an-
che le nuove misure disposte dal Governo,
e delle quali comunque diamo atto, risul-
tano del tutto insufficienti.

E veniamo al grosso problema della dife-
sa del suolo. Sappiamo che esso è venuto ad
assumere in questi ultimi anni importanza
e urgenza per l'intero territorio nazionale
(donde la competenza dello Stato per la ne-
cessaria unità di indirizzi, di programma-
zione e di attuazione degli interventi). Ciò
non esclude però che per determinate re-
gioni ~ quali appunto la Sicilia e la Cala-
bria ~ il problema si presenta con carattere
di maggiore drammaticità ed urgenza, data
la ricorrenza degli eventi, di volta in volta
di proporzioni sempre più catastrofiche, che
si verificano in quelle regioni.

Molti colleghi hanno già fatto riferimen-
to alla commissione interministeriale De
Marchi, costituita con legge 27 luglio 1967,
n. 632, con il compito di esaminare i pro-
blemi tecnici, economici, amministrativi ~
legislativi (in Italia si esamina sempre; e
quando non si vuole operare si nominano
delle commissioni proprio per eludere e rin-
viare la soluzione dei problemi) interessanti
al fine di proseguire ed intensificare gli in-
terventi necessari per la generale sistemazio-
ne idraulica e di difesa del suolo, sulla base
di una completa e aggiornata programmazio-
ne anche in ordine al piano orientativo
del 1951.

Ora è proprio la commissione De Marchi,
onorevoli colleghi, che, dopo avere opportu-
namente fissato il concetto di {( difesa del
suolo » ~ che deve cOilllprendere {( ogni atti-
vità di conservazione dinamica del suolo ,
considerato nella sua continua evoluzione
per cause di natura ,fisica e antropka, ed ogni
attività di preservazione e di salvaguavdia di
esso, della sua attitudine alla produzione c
delle installazioni che vi insistono, da cau-
se straordinarie di aggressione dovute al1e
acque meteoritiche, fluviali e marine o di
altri fattori meteoritid })

~ è ,proprio la com-
missione De Marchi ~ dicevo ~ che, reso
il doveroso onore all'imponente lavoro svol-
to in materia anche dalle generazioni pas-
sate, esprime il motivato convincimento
che la competenza per la difesa idrogeo-
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logica del territorio nazionale spetti a110Sta~
to e che, in conseguenza, i lavori relativi
debbano in linea generale restare di compe-
tenza statale anche dopo l'adozione dell'ordi~
namento regionale.

In via generale, appunto. Il che significa
che Parlamento e Governo possono in casi
particolari attribuire proprie funzioni ad I
organi determinati. È quanto è già avvenuto,
per esempio, con la legge 6 ottobre 1971.
n. 853, con la quale si è disposto che i fondi
di cui alla legge n. 437 del 28 marzo 1968,
riguardante provvedimenti straordinari per
la Calàbria, siano devoluti a quella regione
perchè siano da essa programmati e gestiti
secondo modalità determinate. Discorso an-
cora valido ed accettabile, questo.

C R O L L A L A N Z A. Quei fondi sono
stati stornati per compiti diversi proprio
quando sono stati assegnati alla regione.

D I N A R O. Questa è un'aggravante ed
io ringrazio il competentissimo senatore Crol~
lalanza della precisazione.

Ma, onorevoli colleghi, in via di principio
non si può accettare l'altro tipo di discorso
che mira in definitiva a considerare le regio~
ni come sostitutive dello Stato e delle sue
funzioni. Rileviamo queste cose in relazione
a talune polemiche, in corso anche in Cala~
bria, che mirano ~ per strumentalizzazio-

ni politiche di parte fin troppo trasparenti ~

ad alimentare e a creare conflitti di compe~
tenze tra organi regionali e organi statali che
vanno al di là dei concreti problemi in discus-
sione e che, con pretesti vari (presunti osta~
coli alla crescita delle autonomie regionali,
eccetera), creano di fatto tra regioni e Stato
una frattura che ha per posta più o meno
dichiarata l'attribuzione alle prime del potere
politico e decisionale in materia di interventi
e di coordinamento delle iniziative nei vari
settori di attività di competenza dello Stato.

Al di là delle polemiche, comunque, che
certamente non giovano alla soluzione dei ve-
ri problémi, esiste indubbiamente un'esigen~
za di snellimento di procedure, di oui abbia~
mo già parlato, e un problema di competenze
delle regioni, speaie in materia di gestione di
fondi statali. La mancata ristrutturazione dei

ministeri, coevamente al trasferimento alle
regioni a statuto ordinario di funzioni am':rni-
nistrative statali, ha portato in effetti a una
sovrapposizione di competenze che tuttora
intralciano l'azione e del Governo centrale e
dei governi regionali. Il che crea, al limite,
difficoltà che determinano molto spesso la
paralisi. Occorre affrontare e definire con
chiarezza ed urgenza il problema; e in tal sen~
so sollecitiamo formalmente il Governo. Ve-
dremo poi ai fatti se le regioni saranno me-
no carenti e più sollecite dello Stato.

Per tornare al problema del consolidamen~
to del suolo, che in linea generale deve, per
le ragioni cennate, restare nella competenza
'specifica dello Stato, la commissione De Mar-
chi ha formulato una precisa proposta che
facciamo anche nostra e che vogliamo qui ri-
cordare al Governo perchè ci sembra la più
idonea ad accelerare la realizzazion-;; della di~
fesa idrogeologica del suolo e a superare mol~
te polemiche: l'estensione, cioè, all'intero ter-
ritorio nazionale dell'istituto del magistrato
alle acque che ha già dato risultati innega~
bilmellte soddisfacenti per le province vene-
te e per il bacino del Po. I nuovi magistrati,
con una opportuna estensione di compiti e di
attribuzioni a tutti i problemi della difesa
idraulica e del suolo, potrebbero così svol~
gere nell'ambito delle rispettive circoscrizio~
ni regionali e con la diretta collaborazione
dell' ente regione le funzioni di organi dei Mi~
nisteri dei lavori pubblici e dell'agricoltura e
foreste, assorbendo, tra l'altro, le funzioni sin
qui svolte dai provveditorati alle opere pub~
bliche.

Qualunque possano essere le soluzioni che
il Governo intenderà adottare, importante è
operare, adeguando gli strumenti esecutivi ~

oggi pressochè inesistenti ~ ed eliminando
così talune delle cause occulte che hanno fin
qui ritardato, intralciato e talvolta paraliz~
zato la realizzazione dei programmi opera~
ti vi.

Non accettiamo, in via di principio, le fa-
cili accuse che certi politici ai vari livelli
usano muovere alla burocrazia e che mira-
no a far ricadere sugli organi tecnici o am-
ministrativi centrali e periferici dello Stato
tutte le responsabilità in ordine alle avver-
tite disfunzioni dello Stato stesso. Non le ac~
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cettiamo, perchè sappiamo che dietro la bu-
rocrazia (che è iHdubbiamente la più espo-
sta, perchè a più diretto contatto con citta~
dini ed enti) esistono il più delle volte, come
vedremo, precise responsabilità e carenze
politiche che la stessa relazione De Marchi,
nella fattispecie, individua e denuncia e che
noi riteniamo qui opportuno brevissimamen-
te richiamare:

1) nei quadri degli ingegneri del Genio
civile,oome in quelli del COl1POforestale,
si lamentano vuoti gravissimi che non si rie~
sce a colmare e che sono anzi destinati ad
aumentare (lo Stato paga poco i giovani
tecnici laureati e questi disertano sistema-
ticamente i concorsi);

2) la Direzione generale delle foreste si
trova in serie difficoltà per impiegare le som~
me di cui dispone, a causa della carenza del
personale che le dovrebbe amministrare;

3) il Servizio idrografico del Ministero
dei lavori pubblici non è posto nelle condi~
zioni di poter funzionare per la grave defi-
cienza di personale (la commissione inter-
ministeriale De Marchi segnala al riguardo
al Governo, che mostra di non avere occhi nè
orecchie al riguardo, la necessità assoluta di
provvedere senza ritardo a riportare il ser~
vizio almeno alle condizioni nelle quali esso
si trovava ancora venti anni orsono, e fa,
tra l'altro, presente che il potenziamento del
servizio stesso è un'indispensabile premessa
dalla quale dipende il successo dell'azione
che lo Stato si appresta ad intraprendere
per la difesa contro le alluvioni);

4) i Dicasteri dei lavori pubblici e delle
foreste non sono in condizione di far fronte
aH'assolvimento dei propri compiti, perchè
le sole categorie di personale delle quali essi
dispongono sono quelle che furono determi-
nate molti decenni or sono con riguardo ad
una situazione generale ambientale decis3.-
mente superata;

5) mancano del tutto, presso le due am-
ministrazioni anzi dette, adeguati ruoli di lau-
reati in geologia, la cui opera è ritenuta,
piìl che necessaria, indispensabile nella pro-
ge1:tazione delle opere di difesa idraulica, di
sistemazione montana e dei numerosi serba-
toi previsti nell'aggiornamento del piano
orientativo del 1952.

C'è davvero una logica singolare in Italia,
onorevoli colleghi. Centinaia di laureati in
geologia sono a spasso in Calabria, come in
Sicilia e come in altre regioni, mentre le
amministrazioni dei lavori pubblici e deUa
agricoltura e foreste devono continuare a
servirsi di uno staff di pochi geologi del Ser-
vizio geologico d'Italia che, come è noto, è
alle dipendenze di un altro Ministero ~ del
Ministero dell'industria ~ e che è comple-
tamente assorbito dai suoi compiti di isti-
tuto presso quel Ministero. Occorre estirpa-
re questa logica, se si vuole veramente che
si compiano dei passi in avanti in Calabria,
nel Mezzogiorno, nel paese. Perchè di fronte
alle perduranti carenze di strutture esecu-
tive di così sostanziale rilevanza, che basta~
no da sole a paralizzare ogni dichiarata vo-
lontà politica ed ogni piano di interventi, le
responsabilità dei ritardi nella progettazione
e nella realizzazione delle opere diventano
necessariamente politiche ~ diremmo solo
politiche ~ e noi abbiamo il dovere di de-

nunciarle in quest'Aula. Solo così si può
spiegare infatti come centri abitati rurali
(ad esempio la frazione di Piminoro, in pro-
vincia di Reggia Calabria), dichiarati perico-
lanti nel 1951, attendono dopo 22 anni ~

nonostante i finanziamenti disposti con la
legge speciale pro~Calabria ~ di veder risol~
ti i propri problemi che sono stati enor~
memente aggravati dall'ultimo calamita so
evento.

Come ha esattamente affermato in Com-
missione lavori pubblici il senatore Crolla-
lanza ~ con la competenza e la lucidità che
lo distinguono ~ il problema della difesa
del suolo è di primaria importanza ed è
prioritario anche rispetto alle stesse riforme
sociali. :E problema che va quindi risolto
riducendo, se necessario, altri investimenti
che non siano propulsori anche dell' econo-
mia ai fini di una sua ripresa. È assurdo, per
esempio ~ ha fatto osservare lo stesso se~
natore Crollalanza ~ introdurre nei piani
pluriennali progetti di raddoppio di reti au-
tostradali e di linee ferroviarie già abbastan-
za efficienti sul percorso Roma-Milano, quan-
do nel Mezzogiorno d'Italia esistono reti fer~
roviarie del tutto inefficienti che pregiudica-
no lo stesso sviluppo economico e civile del~
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le regioni meridionali, e quando il Governo
si trova di fronte al popolo di Calabria, in
particolare, in condizione di colpevole re-
sponsabilità per il ritardo nell'affrontare e
risolvere problemi di tanta importanza e ri-
levanza, la cui realizzazione consentirebbe
intanto, tra l'altro, l'assorbimento di un gran
numero di manovalanza.

Dal problema della difesa del suolo a quel-
lo dello sviluppo economico. Due problemi
collegati organicamente tra loro, come è ov-
vio, e che devono raggiungere alla fine lo
scopo di far restare i calabresi in Calabria.
La Calabria rappresenta oggi, come abbiamo
visto all'inizio, il vero Sud depresso ed arre-
trato. Già prima dell'ultima sciagura, la re-
gione versava in una crisi drammatica rile-
vata dallo stesso Presidente della Giunta nel
suo incontro con i parlamentari calabresi
avvenuto il 15 settembre 1972 in Catanzaro.
Crisi generale degli investimenti, stasi dei
lavori pubblici con circa 300 miliardi di re-
sidui di opere non fatte per carenza di pro-
gettazioni, organizzazione ed imprenditoria-
lità; crisi delle medie e piccole jndustrie;
mancanza di posti di lavoro; stasi dell'agri-
coltura; rialzo dei prezzi e caro-vita, che in.
cidono in maniera disastrosa sulle misere
risorse dei lavoratori. Una crisi di vaste pro-
porzioni ~ ha aggiunto il Presidente della
Giunta calabrese ~ in cui sono anche coin-

volti i ceti medi, i commercianti, i piccoli im-
prenditori, i coltivatori diretti, i giovani di-
soccupati diplomati e laureati, i piccoli ri-
-sparmiatori, e così via.

Questo, onorevoli colleghi, il quadro malin-
conico della Calabria al 15 settembre 1972,
così come ci è rappresentato dal suo presi-
dente. Ed è in questo quadro che è soprag-
giunta la sciagura della nuova alluvione.
Questa, dunque, la situazione di partenza ed
è da questa realtà che bisogna muovere quan-
do si parla di piani organici di sviluppo eco-
nomico della Calabria; una realtà che deve
indurre in pJ:1imoluogo tutti ~ Governo,
maggioranza, opposizioni ~ ad una maggio-

re onestà verso i calabresi per non creare
nuove illusioni.

Il Governo ha recentemente indicato in
quest'Aula, attraverso la voce del Vice Pre-
sidente del Consiglio, le iniziative per lo svi-

luppo economico delle due regioni, rifacen-
dosi per la Calabria al famoso «pacchetto
Colombo» e allo sviluppo industriale della

I regione previsto dallo stesso «pacchetto ».
In particolare ha informato il Senato della
autorizzazione, già data dal Governo alla
Cassa per il Mezzogiorno, ad assumere le
decisioni di sua competenza « per la indivi-
duazione e la realizzazione dell'agglomerato
industriale di Gioia Tauro e delle infrastrut-
ture generali e prioritarie del quinto centro

I siderurgico ». Parole, per il momento, che
aspettano di essere chiarite; e ci auguriamo
in ogni caso ch la Cassa non segua, per !'in-
dividuazione e la realizzazione dell'agglome-
rato industriale di Gioia Tauro, i criteri se-
guiti per la legge speciale pro-Calabria. Di-
versamente tra una ventina di anni ci accor-
geremo magari che siamo ancora alle pro-
gettazioni.

Diciamo subito che non crediamo affatto
alla possibilità di un serio sviluppo indu-
striale della Calabria. Un tale tipo di svi-
luppo, mentre fa intravvedere un dubbio ri-
sultato economico, verrebbe a compromette-
re definitivamente l'equilibrio ecologico della
regione.

Ma prima di precisare meglio il nostro
punto di vista in materia di politica di svi-
luppo economico della Calabria, è doveroso
ricordare ~ non certo per amore di polemi-
ca, ma per sottolineare !'improvvisazione e
insieme la superficialità e il verticismo di
certe scelte politiche ~ che il « pacchetto»

di in"estimenti industriali nella piana di
Gioia Tauro rappresentò la contropartita
concessa a Reggia Calabria in conseguenza
della controversia per il capoluogo di regio-
ne che aveva generato i moti reggini del lu-
glio 1970. Fu esattamente in quella fase ~

e non prima ~ che è venuta ad innestarsi la
decisione del dirottamento alla piana di
Gioia Tauro del quinto centro siderurgico
che era stato già assegnato alla Sicilia. Il
che sta ad indicare in ogni caso che di un
quinto centro siderurgico in Calabria non si
sarebbe neppure parlato senza i fatti di Reg-
gia, come è dimostrato incontestabilmente
dalla circostanza che l'annuncio del famoso
« pacchetto» fu dato dallo stesso presidente
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del Consiglio onorevole Colombo nella se-
duta della Camera del 16 ottobre 1970.

Ciò precisato, dobbiamo aggiungere che
non abbiamo posizioni preconcette nei con-
fronti della ventilata progettazione di questo
ancora troppo fantomatico quinto centro si-
derurgico. Non crediamo però alla sua eco-
nomicità (la sua realizzazione, tra l'altro,
verrebbe a distruggere la più ricca zona
agricola della Calabria, famosa per i suoi oli-
veti e mandarineti pregia ti). Non crediamo
~~ e non siamo i soli, come vedremo, a non
credere ~ che 101sviluppo socio-economico

della Calabria possa passare per il quinto
centro siderurgico. Crediamo invece che il
quadro promoziDnale di un tale sviluppo
debba avere un preciso riferimento program-
matico di interventi ~ sia statali che regio-
nali ~ in altra direzione e precisamente ver-
so il turismo, verso un'agricoltura specializ-
zata, verso industrie pulite.

È apparsa il 3 febbraio scorso, in una
nota rubrica di un quotidiano romano (<< Il
Messaggero»), sotto H titolo {{Evitare altri
errori nel Sud », una dichiarazione rilasciata
da un ministro del Governo italiano che ha
un certo nome e un certo peso negli ambienti
internazionali. Dice il Ministro: «A Bruxel-
les mi guardano storto per Venezia, ma più
ancora per la errata e forzata industrializ-
zazione che abbiamo voluto fare di certe
zone del Meridione d'Italia. Me la rinfaccia-
no quasi che fossi io il responsabile. . . Non
fanno altro a Bruxelles che ripetermi che con
una industrializzazione alla carlona come
quella cui abbiamo dato vita nel Sud altro
non si è ottenuto che rovinare per sempre
zone che col turismo avrebbero potuto ren-
dere oro. Mi dicono: nel Meridione avevate
un'immensa miniera turistica e la state 'po-
polando di ciminiere inutili che assorbono
mano d'opera fittizia e che non potranno mai
essere realmente competitive con quelle del I

centro-Europa. È una questione di materie
prime che nessuna forma di demagogia po-
trà mai soppiantare. Invece ignorate materie
prime che non avete saputo usare: il sole,
il mare, il clima. E l'Europa doveva per forza
venire a ritemprarsi da voi ».

È un ragionare che non fa una grinza, ono-
revoli colleghi. Ci troviamo però ormai di

fronte ad un muro di retorica su questa pre-
sunta industrializzazione del Sud, e bisogna
abbatterlo prima che sia tutto compromesso.

Altra qualificata testimonianza ci viene dal
{{ Corriere della Sera» del17 febbraio scorso
ed è di un noto scrittore: il Montanelli. Sot-
to il titolo «Il Sud debilitato dalla dema-
gogia» troviamo una considerazione illumi-
nante. Eccola: « . . .Mettiamoci nei panni del
deputato e del ministro locale. Se costoro
riescono a far sorgere nel deserto un im-
pianto siderurgico hanno materia per par-
lare di "miracolo" o almeno per annun-
ciarlo anche se poi i suoi benefici, cioè gli
utili, andranno alla casa madre settentrio-
nale, i posti di lavoro saranno riservati alla
mano d'opera di importazione perchè quel-
la indigena non è qualificata ed il deserto
rimarrà deserto. Però al seguito di un im-
pianto siderurgico ci sono le cimIniere, il
fumo, l'asfalto, il cinematografo, i juke-box,
il neon, la speculazione sulle aree fabbrica-
bili: tutta roba che il giorno dell'inaugura-
zione si presta a discorsi millenaristici in
grado di accendere speranze che si traduco-
no prontamente in voti. Con un pascolo ed
una stalla che fa? Anche se servono a tra-
sformare i peones indigenti in benestanti ,

alleva tori e a far risparmiare al paese qual-
che centinaio di miliardi sull'importazione
di carne e latticini, non si prestano nè a ta-
'gli di nastri nè a pose della prima pietra. Il
motivo di certe scelte è tutto qui, e soltanto
qui. Per vederle cambiare, bisogna aspettare
,the passi questa orrenda febbre demagogica.
Ma passerà? ».

Ho citato due fonti certamente non rea-
zionarie, anche se tali potranno oggi appa-
rire a qualcuno. Occorre ormai, onorevoli
colleghi, salvare il salvabile; ed in Calabria
nel settore turistico c'è ancora moltissimo
da salvare, perchè il patrimonio turistico
naturale è di prim' ordine e appare ancora
pressochè intatto per poter essere sfruttato
razionalmente. Le coste calabresi sono tutte
turismo, dalle assolate spiagge dello Jonio
a quelle bellissime del Tirreno, con pano-
rami di roccia e di azzurro che sono una
poesia solamente a pensarci.

E poi la Silal La Calabria ha la possibi-
lità di eccellere, attraverso la creazione di
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adeguate strutture turistiche: un turismo
estivo sulle spiagge ed un turismo invernale
sulle montagne che non hanno niente da in~
vidiare a nessuno, dall'Aspromonte alla Sila.

In una relazione svolta lo scorso anno in
un convegno sulle prospettive di sviluppo
'sociale ed economico della Sila e della Ca~
labria dal titolo: «La Calabria nel turismo
internazionale» (ma i nostri politici non leg-
gono, non ascoltano, non sanno nulla, non

I

vogliono leggere nulla, neanche quello che
dicono e che scrivono rappresentanti quali~
ficati della loro parte politica), il direttore
generale dell'ENIT ha notato giustamente
come la Calabria rappresenti una carta di
fondamentale importanza nella nostra poli~
tica, una carta che non è stata ancora gio~
cata ma che deve essere giocata, perchè può
dare un contributo decisivo allo sviluppo non
soltanto della regione ma dell'intero paese.

Occorrono però industrie turistiche e scuo-
le alberghiere per la qualificazione del per-
sonale. Occorre impegno politico. L'Italia
occupa oggi il 23° posto nel mondo quanto
a spese promozionali del turismo: un dato
,che di per sè è un atto di accusa per la
dasse politica italiana. Abbiamo uno svilup-
po autostradale imponente, che invoglia il
turismo motorizzato interno internazionale,
ma proprio nel turismo accusiamo i colpi
della concorrenza degli altri paesi, al punto
che siamo stati largamente superati anche
dalla Spagna.

La realtà calabrese è potenzialmente un
asso nella manica, una grande miniera da
lanciare purchè si riesca a promuovere uno
sviluppo turistico che tenga conto delle esi-
genze del turismo di massa. Occorrono per
questo intelligenza, coraggio ed iniziative. Ma
~aluni nostri frettolosi politici non conosco-
no queste ricchezze potenziali della Calabria
e hanno detto che vogliono un'altra cosa:
l'insediamento di industrie sporche o pe-
santi. . .

P RES I D E N T E. Senatore Dinaro,
le ricordo c;he, secondo l'articolo 89 del Re~
golamento, non si può leggere un discorso
per più di trenta minuti.

D I N A R O. Ha ragione, signor Presi-
dente, ma avrà notato che ho fatto un di-

scorso squisitamente tecnico la cui ricchez-
za di dati n~n mi consentiva di parlare se
non con l'ausilio di appunti piuttosto ampi.
La prego quindi di avere indulgenza ancora
per pochi minuti.

Dicevo dunque che taluni nostri politici
non conoscono queste ricchezze e hanno
quindi detto che vogliono un'altra cosa: !'in-
sediamento di industrie sporche o pesanti
che sono la negazione stessa del turismo,
ìperchè compromettono in modo definitivo
l'equilibrio ecologico. Per non compromet-
tere il turismo, che costituisce la sua mag-
giore potenziale richiesta, occorrono invece
per la. Calabria industrie pulite, industrie
manifatturiere che impegnano capitali di
gran lunga inferiori e consentono un mag-
giore impiego di manodopera: puntare sul
turismo, dunque, sulle industrie pulite, sul-
l'agricoltura specializzata. E quanto all'agri-
coltura, occorre finalmente dire che una del-
le cause più profonde della sua crisi, in Ca-
labria come in genere nel Mezzogiorno d'Ita~
lia, va ricercata nella nostra stessa parteci-
pazione alla Comunità economica europea.
A giudizio di molti tecnici, siamo andati im-
preparati alla firma del Trattato di Roma del
1957, con quella spregiudicatezza conIa qua-
le spesso siamo abituati a lanciarci nelle
cose. Gli altri cinque firmatari ci hanno mes-
so subito alle corde, facendo ingoiare boc~
coni amari ai nostri rappresentanti a Bruxel-
les. L'articolo 39 del Trattato CEE dal no-
stro Governo sottoscritto condiziona tutta
l,a nostra agricoltura e solleva anch' esso pre-
cise responsabilità della nostra classe poli~
tica che non ha saputo predisporre incenti-
vazioni e interventi idonei a portare il set-
tore a livello degli altri paesi della Comunità
ed a metterlo così al riparo dalla crisi. Ba-
sta dare uno sguardo a questo articolo 39
per convincersene. Le finalità della politica
agricola comune sono: a) incrementare la
produttività dell'agricoltura (ma il Governo
non l'ha affatto incrementata, pur essendosi
a ciò impegnato con la firma del Trattato),
sviluppando il progresso tecnico (che non
è stato sviluppato), assicurando lo svilup-
po nazionale della produzione agricola co-
me pure un impegno migliore dei fattori
di produzione, ed in particolare della mano-
dopera (ma nulla si è visto di tutto questo);
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b) assicurare un tenore di vita equo alla po-
polazione agricola grazie in particolare al
miglioramento del reddito individuale di co-
loro che lavorano nell'agricoltura (ed abbia-
mo invece visto l'entità dei redditi!); c) sta-
bilizzarei mercati (ma mai i mercati sono
stati così incerti e fluttuanti); d) garantire
la sicurezza degli approvvigionamenti (che
non è stata affatto garantita); e) assicurare
prezzi ragionevoli delle consegne ai consuma-
tori (e su questo punto il caos è stato ed è
completo); f) nell'elaborazione della politica
agricola, poi (ma quale elaborazione, onore-
voli colleghi, abbiamo avuto in Italia?) e dei
metodi speciali che questa può implicare,
considerare infine il carattere particolare del-
l'attività agricola che deriva dalla struttura
sociale dell'agricoltura e delle disparità
strutturali e naturali tra le diverse regioni
agricole, la necessità di operare gradatamen-
te gli opportuni adattamenti, il fatto che ne-
gli Stati membri l'agricoltura costituisce un
settore intimamente connesso all'insieme del-
l'economia. Questi gli impegni.

Dobbiamo invece rilevare che l'agricoltura
è fallita ~ nonostante o a causa del Trat-

ltato CEE ~ per .le inadempienze, le carenze,
je responsabilità politiche della classe di Go-

verno.
Dalla crisi che ha debilitato e travaglia la

nostra agricoltura si esce solo con un salto
di qualità, con una riqualificazione dei suoi
prodotti a livello di mercato europeo. È
l'impegno che deve muovere gli organi re-
sponsabili, a liveUo centrale ed a livello re-
gionale.

Abbiamo indicato tal une direttrici di mar-
cia per la rinascita della Calabria, che rite-
niamo estremamente valide e concrete. L'at-
tuale situazione di crisi in cui versa quella
regione, enormemente aggravata dagli ulti-
mi eventi, viene a coincidere con la crisi più
vasta che attraversa il paese. È una realtà
della quale dobbiamo tener conto, obiettiva-
mente. Come per il problema della difesa
del suolo, il problema dello sviluppo econo-
mico della Calabria non può essere, quindi,
seriamente affrontato e risolto se non sulla

base di una contestuale politica centrale e
nazionale capace di superare la crisi econo-
mica generale, e di un nuovo programma eco-
nomico nazionale avente come direttiva prio-

.

ritaria ed effettiva lo sviluppo di quel Sud
profondo, depresso, arretrato e dissestato
che si chiama Calabria. Solo nel quadro di
questo nuovo programma economico nazio-
nale potranno trovare concreta collocazioni
i preannunciati provvedimenti legislativi ri-
guardanti i problemi della difesa del suolo
e dello sviluppo socio-economico della Sici-
lia e della Calabria, in particolare, che do-
vranno far seguito all'approvazione del de-
creto-legge in conversione. È diversamente
vano pensare ad una rinf\scita della Calabria
o della Sicilia ,in presenza di un persistente
deterioramento dell' economia del paese, così
come sarebbe al tempo stesso illusorio qual-
siasi traguardo di sviluppo nazionale che
non fosse capace di sciogliere i nodi meri-
dionali che oggi si chiamano, appunto, Ca-
labria e Sicilia. Tali nodi possono essere
sciolti solo facendo dello sviluppo di quelle
regioni un problema nazionale ed europeo
e non continuando nei fatti a considerare
quelle popolazioni quasi con fastidio e con
spirito caritatevole, come se si trattasse di
sudditi di paesi sottosviluppati.

Il problema Calabria e Sicilia, onorevoli
colleghi, è problema, ripetiamo, nazionale e
deve pertanto riguardare l'intero paese. Re-
gionalizzarlo vorrebbe dire semplicemente
tradirlo. Grazie. (Applausi dall'estrema de-
stra. Congratulazioni).

P RES I D E N T E. Rinvio il seguito
della discussione alla seduta pomeridiana.

Il Senato tornerà a riunirsi in seduta pub-
blica oggi, alle ore 16,30, con lo stesso ordine

'del giorno.

La seduta è tolta (ore 13,25).

Dott. ALBERTO ALBERTI

Direttore generale del Servizio dei resoconti parlamentari


